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do Hospital São José de 
Maravilha completa  hoje,
um ano de funcionamento
com mais de 300 pacientes
atendidos 

Ernani Appelt

Caderno Especial
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resgatam as tradicoes alemas 
Kerbfest e Oktoberfest 

O bombeiro militar Rogério Golin fala a 
respeito de suas lembranças sobre o duplo 

acidente que aconteceu no dia 09 de 
outubro de 2007, na BR 282

 depois da tragédia...
CINCO ANOS

A/06

De suplente para 
a mais votada

Marclei Grando fala da surpresa 
e felicidade que teve quando soube 

dos resultados das eleições

A pecuária na vida das pessoas 

................................................. /24-25.................................................A

V/01

A/20-21

Dê uma nova cara para o futuro do Brasil. 

QUEM ESCOLHE 

É chegada a hora de decidir por quatro anos 
o futuro do seu município. Então, siga as 

orientações fornecidas pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE)� �Valorize o seu voto. 

Vote pela sua cidade. Vote limpo��

Coligações Juntos Maravilha Pode Mais e Pelo 
Futuro de Maravilha se despedem da campanha 

eleitoral e agradecem aos maravilhenses

GUIA DO ELEITOR
O Jornal O Líder preparou um caderno especial sobre as eleições deste 

domingo (07). Você vai poder conferir os dados dos candidatos a 
vereador e majoritária dos municípios da região, além de orientações 

para os eleitores com base nas informações do TSE

ELEIÇÕES EM MARAVILHA

................. A/16-17.................
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MARAVILHA
SÁBADO,
29 DE DEZEMBRO DE 2012
EDIÇÃO 162  |  ANO 02 R$ 2,00

www.sistema103.com/103/olider

RETROSPECTIVA
2012

 E-mail: radar@jornalolider.com.br
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Radar

MARAVILHA
SÁBADO,
26 DE JANEIRO DE 2013
EDIÇÃO 169  |  ANO 02 R$ 2,00

ASFALTO DA SC-161 
COMEÇA A SE TORNAR REALIDADE DEPOIS DE DÉCADAS DE ESPERA

PARA ROMELÂNDIA E ANCHIETA 
.............A/08............. 

MAIS DE R$ 7,4 MILHÕES DE 
DÍVIDAS EM MARAVILHA

Considerado o maior evento de difusão tecnológica do agronegócio 
catarinense, a feira traz diversas inovações e oportunidades.

15º Itaipu Rural Show

... /07A

... /19-21A
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Ilaine Rohden/ O Líder

MARAVILHA
QUARTA-FEIRA,
16 DE JANEIRO DE 2013
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Cadeia Pública de Maravilha poderá ser fechada.
Autoridades buscam apoio para sua manutenção

Governo publica lei que permite
baratear o custo da energia

elétrica em até 20%. A medida 
deve entrar em vigor a partir 

de fevereiro... /10A

CONTA MAIS BARATA
Polícia Rodoviária Federal

registra oito mortes em 
rodovias catarinenses no 
último final de semana

TRAGÉDIAS

... /18A

Termina no dia 31de janeiro,
o prazo para o empresário
rural recolher a 
contribuição 
sindical
... /16A

2º Maravilha 
Moto Integração
reuniu mais de duas mil motos de 
diversas regiões do Brasil e de 
outros países

DESTINO INDEFINIDO 

Caderno Especial

...A/11

Ilaine Roden/O Líder

ALUGUEL
Valores serão reajustados em 2013
Em Maravilha, cerca de 2 mil famílias moram de aluguel 
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Terno de Reis finaliza visitas nas residências maravilhenses, 
uma tradição que é cultuada há mais de 20 anos... /08A 

Após a posse dos eleitos no dia 1º de janeiro, 
Administrações Municipais iniciam  os trabalhos 

com novas equipes de governo.  Conheça o 
perfil de cada secretário dos municípios de

 Iraceminha e Modelo... /01 a 04M

Folia de Reis 

Secretaria de Agricultura de Maravilha divulga 
pendências de pagamentos relativos a serviços 

realizados e ressalta preocupação com a questão 
do Bônus Fiscal que não foi pago em 2012... /06M

A/12-13

Completamos três anos de 
atividades no próximo dia 

11... Podemos, com orgulho 
e satisfação, afirmar que 

nosso sucesso é graças a um 
conjunto de forças: nossos 
competentes funcionários, 
desde jornalistas, cronistas, 

redatores, revisores, 
diagramadores, arte-

final, pessoal de apoio, 
entregadores, enfim, 
aqueles que fazem o  

jornal... Também devemos 
aos nossos leitores e 

anunciantes, que acreditam 
em nosso potencial para 
incentivar suas vendas, e 
amigos, que de todas as 

formas contribuem para seu 
grande crescimento e tornar-
se um jornal independente, 

sem qualquer conotação 
política ou religiosa, 

imparcial e exercendo 
seu verdadeiro papel, de 
informar tudo o que se 

passa por aqui... Maravilha 
e região podem afirmar que 

têm um bom jornal e isso 
nos faz estar com todas as 
edições on-line, para que 

estejamos ligados em todo o 
planeta... e consigamos bem 
divulgar nossa terra e nossa 

gente... não é por acaso 
que temos mais de 150 mil 
acessos diários! obrigado!

AnIVeRSÁRIoS
Registramos com prazer os aniversários do próxi-

mo dia 11, quarta-feira, das prezadas dilva Bertoldi 
Benvenutti (unoesc) e Marina Sequeira (Colchões 
ortobom), pessoas queridas na comunidade e arro-
jadas em suas atividades. A ambas, nosso desejo de 
muita saúde e felicidades junto aos que lhes são caros.

JUSTA HOMENAGEM
Foi aprovado, por unanimidade de votos, 

o Projeto de Resolução 004/2014, de auto-
ria do vereador Ivo Badia (PMdB), tendo 
por objetivo realizar uma homenagem ao 
empresário maravilhense Clésio dall´Agnol. 
“o empresário Clésio dall´Agnol teve uma 
grande influência no desenvolvimento de 
Maravilha, pois sempre foi um investidor e 
participou de diversas empresas no muni-
cípio com sua família. Foi um batalhador 
incansável, sendo na instalação da Aurora 
Alimentos em Maravilha, na instalação da 
Rádio Líder FM e na criação dos MdB, hoje 
PMdB, tanto em nível nacional, estadual e 
municipal. É uma grande pessoa, que sempre 
trabalhou muito pela comunidade maravi-
lhense e merece o nosso apreço”. nos aliamos 
à homenagem, pois bem o conhecemos e 
sabemos tudo o que fez por Maravilha. Para-
béns à Câmara de Vereadores pela iniciativa...

COISA DE FILHOS  
um cidadão chinês está temporariamente preso na 

Coreia do Sul e impedido de retornar ao país de origem 
depois que seu filho de 4 anos fez rabiscos em todo o 
seu passaporte, deixando o documento inutilizável.

A criança teria ficado entediada durante a viagem de 
volta à China e, para se distrair, pegou uma caneta e “ilus-
trou” todo o documento do pai com traços e desenhos 
de animais, cobrindo completamente o rosto do chinês.

Com o passaporte totalmente danificado, as au-
toridades não puderam liberar o passageiro e ele 
não conseguiu voltar para casa com a família.

uma foto tirada do documento rabiscado vi-
rou sensação entre usuários de redes sociais chi-
nesas, que fizeram piada com o ocorrido.

PMdB
Registramos o ofício enviado pelo 

presidente do Partido do Movimento 
democrático Brasileiro (PMdB) de 
Maravilha, Antônio Bertollo, no qual 
agradece o nosso apoio na divulgação 
da Feijoada do 15, em comemoração aos 
48 anos de história do partido no mu-
nicípio. estamos sempre à disposição!

AGRAdeCIMenTo
Agradecemos a colega Renata Mattia, que 

gentilmente nos substituiu nesta Coluna durante 
o período que estávamos ausentes... Como tudo 
o que faz, com extrema competência e dedica-
ção, não poderíamos deixar de reconhecer seu 
belo trabalho, este a ela confiado... obrigado!

Contratos com o 
Banco do Brasil

justiça suspendeu os efeitos de cláu-
sulas abusivas existentes nos contratos 
de empréstimo do Banco do Brasil, em 
Santa Catarina, que permitiam que fosse 
retido da conta-salário do cliente o saldo 
devedor, sem qualquer limitação. em 
caso de descumprimento, o banco pagará 
multa de R$ 5 mil por retenção irregular 

feita. A decisão limi-
nar atende a ação civil 
pública ajuizada pelo 
Ministério Público 

de Santa Catarina 
(MPSC), por meio 
da 29ª Promotoria 

de justiça da Capital.

Fotos: Divulgação
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Wolmir Hübner
a/03

LIÇÕeS de VIdA
há uma corrente em Psicologia que afirma: se fi-

carmos pensando negativamente, o negativo acabará 
acontecendo. Você se lembra da história do copo d’água? 
Quando perguntam quanto de água tem um copo com 
água pela metade, o otimista responde que está meio 
cheio e, o pessimista, que está meio vazio... Basta um 
pouco de vontade para ver o lado bom das coisas!

Até a próxima!

domingão do Faustão terá apenas 38 minutos de 
duração durante a Copa

uma ótima notícia seguida 
de uma péssima: o domingão do 
Faustão terá apenas 38 minutos 
de duração durante a Copa do 
Mundo, porém, esse sonho vai 
durar apenas dois domingos, 
nos dias 15 e 22. nessas datas, 
Fausto receberá apenas um 
convidado e exibirá algumas mí-
seras e velhas “vídeocassetadas”.

Maravilha fazendo bonito
um estudo da Federação das Indús-

trias do estado do Rio de janeiro (Firjan) 
aponta que 95,6% dos municípios de 
Santa Catarina apresentam desenvolvi-
mento alto ou moderado. Além de indi-
cadores de emprego e renda, a pesquisa 
leva em conta dados relacionados à edu-
cação e saúde nas cidades observadas.

de acordo com o estudo, nenhum 
município catarinense apresenta índice 
baixo (de 0 a 0,4), apenas 4,4% possuem 
índice regular (0,4 a 0,6) e nove cidades 
estão entre as 100 mais desenvolvidas do 
país. o ranking é liderado por Concórdia, 
seguido de Chapecó, Balneário Cambo-
riú, Maravilha, Itajaí, Tubarão, Rio do 
Sul, joinville e Brusque. Que notícia boa!

SenAI
desejamos as boas-

vindas ao Serviço nacio-
nal da Indústria (Senai), 
que oficialmente inicia 
suas atividades neste dia 
10 (terça-feira), e que cer-
tamente muito contribuirá 
para o progresso de toda a 
região. Parabéns aos nos-
sos homens públicos, que 
muito se dedicaram para 
que fosse concretizada 
sua instalação em Maravi-
lha, principalmente o caro 
vereador janir Signor...

1º Encontro de Violões
A Prefeitura de Maravilha, por meio do departamento 

de Cultura, promove o 1º encontro de Violões. de acordo 
com a diretora de Cultura, Rosi Reichert, a ideia é opor-
tunizar e incentivar todos os alunos iniciantes e 
avançados a demonstrarem seu talento musical. 

o encontro será neste sábado (07), a partir 
das 14h, no Centro Sociocultural, antigo CRM. 
Participam do encontro seis municípios: Caibi, 
São Miguel da Boa Vista, Saudades, Santa Terezi-
nha do Progresso e Tigrinhos, além de Maravilha. 
É uma boa pedida! Participe e ajude a incentivar 
a cultura através da música em nosso município.

MedIdA 
InTeLIGenTe

A aquisição do equipamento 
demonstrado nesta semana pela 
empresa fornecedora num bairro 
da cidade foi, sem dúvida alguma, 
um ato inteligente da Adminis-
tração municipal. o objetivo é 
manter a cidade limpa, o que 
sempre solicitamos e registramos 
nesta coluna... Segundo a prefeita, 
teremos uma limpeza em todas 
as ruas da cidade, cumprindo 
com sua meta de bem urbanizar 
o município, dar uma mobilidade 
distinta aos moradores e também 
dar fim ao aspecto sujo das ruas. 
Trata-se de equipamento moderno 
e dentro das normas exigidas pelo 
meio ambiente. Cabe ao proprie-
tário de imóvel urbano fazer a 
sua parte, deixar as calçadas em 
condições de uso, pois inclusive 
deve saber que é responsável por 
qualquer acidente que venha ser 
ocasionado por má conservação

Gari tem 
direito a grau 
máximo de 
insalubridade

A norma trabalhista 
estabelece o adicional de insa-
lubridade em grau máximo 
(40% do salário mínimo) ao 
profissional que varre ruas. 
o adicional em grau máximo 
para a atividade de gari está 
estipulado no Anexo 14 da 
norma Regulamentadora 15 
do Ministério de Trabalho e 
emprego. Isso leva a reflexos 
sobre o aviso prévio, férias 
mais abono de um terço, 13º 
salário e FGTS, deduzindo-
se as importâncias já pagas 
sob o mesmo título. justo!

Fotos: Divulgação
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Câmara apro-
va tratado com 
a China para 
agilizar processos 
de extradição

Disney fará versão 
com atores para 
‘A Bela é a Fera’  

Cesta básica 
aumenta em 15 
de 18 capitais

Câmara aprova 
fim do teste com 
animais para 
fabricação de 
cosméticos

Rossetto anuncia 
investimentos de 
R$ 24,1 bilhões 
na agricultura 
familiar e 
reforma agrária

Microsoft inaugu-
ra primeiro data 
center no Brasil
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::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.wh3.com.br

A próxima quinta-feira (12) marcará mais 
uma vez a história do Brasil. Inicia-se neste dia, a 
Copa do Mundo 2014. Este assunto já gerou mui-
tas críticas e protestos, mas os apaixonados por 
futebol acreditam que ao iniciar os jogos, os bra-
sileiros estarão reunidos para um só grito: o grito 
de gol! 

O gosto pelo esporte parece ser uma das pou-
cas unanimidades nacionais. As diferenças so-
ciais, políticas e econômicas, tão marcantes no 
dia a dia do país desaparecem quando a equipe 
verde-amarela entra em campo, cantando o hino 
nacional. O entusiasmo, a capacidade de mobi-
lização que o futebol proporciona ao Brasil são po-
tentes motores para que as várias cidades brasilei-
ras possam vencer o desafio de sediar uma Copa. 

O Brasil é o único país a participar de todas 
as 18 Copas do Mundo já disputadas e é o maior 
vencedor do torneio, com cinco títulos. Esper-
amos que o país, apesar da falta de infraestru-
tura, consiga suprir as necessidades de atender 
tantos turistas nas cidades-sedes dos jogos, con-
trariando o que a imprensa internacional tem 
divulgado sobre o nosso país. Agora é momen-
to de nos unirmos em prol da vitória da nos-
sa seleção verde-amarela, fazendo com que a 
alegria e o entusiasmo nos remeta para muitos 
gritos de gol. 

Para relembrar um pouco da história e saber 
mais detalhes da Copa do Mundo 2014, nesta 
edição trazemos uma matéria especial falando 
sobre o campeonato que inicia daqui há seis dias! 

“Com o coração batendo a mil, é 
taça na raça Brasil” 

CAROLINE MALDANER - EDITORA CHEFE

Opinião
a/04

IMPRESSÃO
Gráfica Araucária

(49) 3289 4300

REVISÃO
Rosiane Poletto

 revisao@jornalolider.com.br
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

A degradação ambiental tem sido frequen-
temente verificada nos mananciais hídricos su-
perficiais, como por exemplo, rios, mares, lagos e 
banhados. essas alterações ocorrem devido aos 
fatores como: a falta de infraestrutura básica de 
saneamento, a ocupação das áreas de várzea e 
de mananciais, destruição das matas ciliares, nas 
margens dos recursos hídricos, e descarte incorre-
to de resíduos. 

Além das modificações ambientais, esse 
quadro tem causado outros efeitos, como a di-
minuição da disponibilidade de água, tanto em 
quantidade como em qualidade, disseminação 
de doenças de veiculação hídrica, diminuição da 
fauna, flora e microbiota aquática. 

um dos grandes problemas, nos mananciais 
hídricos superficiais, é a disposição incorreta e o 
manuseio indevido de resíduos sólidos que estão 
gerando, e que poderão ainda originar, sérios pro-
blemas para o ambiente.

As degradações dos recursos hídricos super-
ficiais provocam problemas ambientais, como as 
eutrofizações, que geram efeitos indesejáveis aos 
aspectos estéticos, ligados ao desenvolvimento ex-
cessivo de algas e de macrófitas; aos aspectos sani-

tários, por favorecer o desenvolvimento de agentes 
patogênicos e vetores de doenças;  aos biológicos, 
devido ao aumento da necessidade de oxigênio.

 o maior fator de deterioração da qualidade de 
um corpo d’água, em pequenas comunidades, é o 
lançamento de esgotos oriundos de atividades hu-
manas e animais. essa poluição orgânica, quando 
é mais intensa, provoca problemas como escureci-
mento das águas, redução drástica da quantidade 
de oxigênio dissolvido, com mortalidade acen-
tuada dos peixes e de outros organismos, haven-
do uma proliferação de bactérias e fungos, o que 
torna o ambiente um problema de saúde pública.

As águas, quando contaminadas, podem 
conter tanto os microrganismos como substân-
cias químicas e radioativas que, eventualmente, 
podem atingir o homem por meio da ingestão 
direta da água, pelo contato desta com a pele ou 
mucosas, por meio do seu uso em irrigação ou na 
preparação de alimentos.

As pesquisas realizadas no laboratório de Mi-
crobiologia da unoesc, Campus de São Miguel do 
oeste, demonstraram que as águas dos manan-
ciais hídricos superficiais da região do extremo-o-
este de Santa Catarina, apresentam contaminação 

microbiológica. observa-se que os recursos hí-
dricos superficiais preservados ou monitorados, 
frequentemente, possuem uma quantidade signi-
ficativamente menor de microrganismos quando 
comparados com locais degradados. 

nessas pesquisas verificou-se que, em alguns 
rios, há descarte de lixo, de esgotos sanitários e do-
mésticos, bem como a ausência de fatores de prote-
ção ambiental. As análises microbiológicas de água 
evidenciam que os maiores níveis de contaminação 
microbiológica foram encontrados nos locais, onde 
o descarte de resíduos domésticos e sanitários é 
frequente.  já os de pouca contaminação são as nas-
centes, apesar de não estarem isentas. 

esses estudos permitem concluir que as ações 
antrópicas estão contribuindo diretamente para a 
contaminação dos rios e representam um proble-
ma não somente para os ecossistemas aquáticos, 
mas principalmente para os seres humanos que, 
eventualmente, usam essas águas sem tratamen-
to para abastecimento doméstico (lavagem de 
utensílios, frutas e verduras), recreação ou banho. 
Isso possibilita o contato com os microrganismos, 
constituindo um risco para aquisição de doenças 
de veiculação hídrica. 

Verificou-se também, por meio dessas pes-
quisas, que a população está consciente de sua 
responsabilidade no descarte correto dos resídu-
os, mas ainda há falta de atenção, principalmente, 
em relação ao descarte do lixo, esgotos domésticos 
e provenientes de animais, uma vez que se man-
tém a ideia de que o rio é uma forma encontrada 
para descartar os resíduos produzidos.

A manutenção da qualidade dos mananciais 
hídricos superficiais necessita do envolvimento, 
tanto da população quanto do poder público, no 
sentido de preservar as nascentes; evitar descarte 
de lixo, despejo de resíduos sanitários e domésti-
cos;  promover ações educativas, na região, com o 
intuito de conscientizar a população sobre a im-
portância da preservação dos mananciais hídricos 
superficiais, incluindo os riscos que a contamina-
ção pode causar, bem os agravos ambientais que 
são provocados e, indiretamente, afetam a quali-
dade de vida dos seres vivos, incluindo o homem.

Eliandra Mirlei rossi
Bióloga crBiO 45034-03P 

Professora da Universidade do 
Oeste de Santa catarina (Unoesc) 

desde o ano 2007 é possível realizar o inventário ou o divórcio de for-
ma extrajudicial. A modificação veio através da Lei 11.441/2007, que alterou 
o Código de Processo Civil. Logo que promulgada a lei, ela foi centro de 
grandes debates, pois o legislador deixou várias dúvidas sobre o assunto, 
contudo a Resolução 35 do Cnj, de 24 de abril de 2007, veio regulamentar 
e padronizar a lavratura de escritura em relação à realização de divórcios e 
inventários nas serventias extrajudiciais. 

o objetivo da lei foi desafogar o poder judiciário e assim facilitar o aces-
so aos serviços de inventário e partilha que em outrora tão somente era via 
judicial, agora pode ser via administrativa, tornando esses procedimentos 
mais baratos e rápidos.

Mesmo assim muitas pessoas não têm conhecimento desta alteração 
legislativa. Mas é sempre bom ter conhecimento desses procedimentos e 
de que forma eles são realizados, pois nunca se sabe quando será preciso 
utilizá-los. 

- do InVenTÁRIo e dA PARTILhA 
nem todo o inventário pode ser realizado extrajudicialmente, havendo 

testamento ou interessado incapaz o inventário deverá ser realizado judi-
cialmente. Mas se todos forem capazes e estiverem de acordo, o inventário e 
a partilha poderão ser realizados por escritura pública, ou seja, em cartório. 

o processo de inventário deverá ser aberto dentro de 60 (sessenta) dias 
a contar da abertura da sucessão, ou seja, quando houver a morte da pessoa 
que deixou bens para inventariar. 

- dIVÓRCIo 
o divórcio também poderá ser realizado extrajudicialmente, mas para 

tanto deverá haver acordo entre os cônjuges, que também não poderão ter 
filhos menores ou incapazes.

na escritura pública constarão todos os dados sobre os bens e a forma 
de como será realizada a partilha, pagamento de pensão alimentícia e ain-
da quanto à retomada pelo cônjuge de seu nome de solteiro ou a sua ma-
nutenção. 

Lembrando que a partir da emenda Constitucional n° 66 de 2010, não 
será preciso aguardar o tempo da separação, o divórcio pode ser realizado 
a qualquer tempo. 

Tanto no inventário quanto no divórcio a presença de um advogado é 
obrigatória, pode ser comum ou advogados de cada uma das partes. 

A escritura pública não depende de homologação judicial. 
Para os que têm pressa e que estão de acordo com as exigências legais, 

esta forma de se fazer um inventário ou um divórcio é a melhor escolha, 
mas se dúvidas surgirem é só procurar um advogado de confiança ou um 
cartório.

INVENTÁRIO E DIVÓRCIO 
EXTRAJUDICIAIS

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
a/05

ÚLTIMA

A contaminação das águas superficiais: problemas ambientais e para saúde humana

Reunião tratou os princípios da Política de educação especial, programa 
pedagógico, roteiro de avaliação e inclusão dos alunos na escola regular

Gered de Maravilha realiza encontro 
sobre educação especial

CAPACITAÇÃO

na segunda (02) e terça-feira (03) 
a Secretaria de estado de desenvolvi-
mento Regional (SdR) de Maravilha, 
por meio da Gerência de educação (Ge-
red), em parceria com a Fundação Cata-
rinense de educação especial (FCee), 
promoveu um encontro para tratar os 
princípios da Política de educação es-
pecial; programa pedagógico; roteiro 
de avaliação e inclusão dos alunos na 
escola regular.

o encontro foi direcionado, pela 
parte da manhã da segunda-feira, aos 
gestores das unidades escolares e As-
sociação de Pais e Amigos dos excep-
cionais (APAe) pertencentes aos mu-
nicípios de abrangência da Regional. 
Pela parte da tarde foram os assistentes 
técnico-pedagógicos; responsáveis no 
acompanhamento pedagógico do Ser-
viço de Atendimento educacional es-
pecializado (Saede) e professores que 
atuam no Saede da unidades escolares e 
APAes. na terça-feira o encontro foi vol-
tado aos segundos-professores de tur-
ma e responsáveis no acompanhamen-
to pedagógico do segundo-professor.

“A construção de espaços inclusivos 
nas escolas vem exigindo dos educa-
dores nova concepção das diferenças 
humanas, para compreender que a 
principal característica do ser humano é 
a pluralidade/heterogeneidade. não so-
mos iguais e uniformes, temos infinitas 
formas de manifestar o que pensamos e 
sentimos”, afirma a supervisora de Ativi-

dades educacionais extensivas da FCee, 
edite Sehnem, que coordenou o encon-
tro. Segundo ela, para construir Sistemas 
educacionais inclusivos é necessário ter 
ações político-administrativas efetivas 
e ações técnico-cientificas que contem-
plem a diversidade humana.

Sobre a adequação curricular, a 
supervisora destacou que o Sistema es-
tadual de educação deve garantir ade-
quações curriculares para contemplar 
a diversidade, promovendo o acesso e 
permanência com qualidade dos edu-
candos na rede regular de ensino e estas 
adequações curriculares devem constar 
do projeto político-pedagógico das uni-
dades escolares.

de acordo com o gerente de edu-
cação, Almir da Rosa, a formação é 
importante porque oferece subsídios 
na efetivação do processo de ensino e 
aprendizagem, além de proporcionar o 

conhecimento e a reflexão sobre o pro-
cesso de inclusão educacional. “Cursos, 
como o desenvolvido nesses dois dias, 
proporcionam um aprofundamento 
no conhecimento destes profissionais. 
Com certeza estamos trabalhando 
numa perspectiva para melhorar cada 
vez mais a prática pedagógica dos nos-
sos professores, preparando-os para 
atuar nessa área”.

Para Carli Luiz Michels, que assu-
miu a função de integrador de educa-
ção especial e diversidade neste mês de 
junho, esse foi um momento para que 
os professores, que atuam diretamente 
com alunos com deficiência, pudessem 
se aperfeiçoar e dividir experiências. 
“Todo conhecimento é bem-vindo, pois 
as dificuldades sempre existem e expe-
riências como a dessa profissional nos 
dão uma direção e diretriz de onde que-
remos e podemos chegar”, conclui.

Encontro foi realizado pela Gered e voltado para a educação especial e 
segundo-professor

Carla Trentin/SDR
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hoje (07), às 7h30, será realizada a segunda sessão de caráter ordinário

Indicações visando melhorias na infraestrutura do 
município foram aprovadas no Legislativo 

PODER LEGISLATIVO 

Foi realizada, na noite desta 
segunda-feira (02), a primeira ses-
são de caráter ordinário da Câmara 
de Vereadores de Maravilha. Sob a 
presidência do vereador Ivo Badia 
(PMdB), diversas indicações foram 
aprovadas.

Retornaram da Comissão de 
Finanças várias indicações. A 
018/2014, de autoria da vereadora 
eliana Maria Simionatto (PT) – que 
sugere ao Poder executivo, atra-
vés da secretaria competente, uma 
avaliação referente à localização 
das bocas de lobo, situadas na Rua 
nindolfo Carlos Mattje, nas proxi-
midades da casa número 580. “esta 
é uma solicitação dos moradores 
daquela rua, sendo esta uma indi-
cação simples, mas com um gran-
de significado para quem reside no 
local. Gostaria que a Administração 
avaliasse com carinho este pedido”, 
disse a vereadora, durante a discus-
são das matérias.

outra indicação da vereadora 
petista foi a 025/2014 - que sugere 
ao executivo a substituição da placa 
de identificação do Centro educa-
cional Infantil (CeI) Pequeno Prín-
cipe, bem como providencie uma 
avaliação e reestruturação de todos 
os CeIs, de acordo com a necessida-
de de cada um. de autoria da vere-
adora Marclei Grando, foi aprovada 
a indicação 020/2014 – solicitando 

Segunda sessão ordinária será hoje (07) 

Renata Mattia/ O Líder

que o Poder Público viabilize a cria-
ção de espaço permanente para a 
feira livre, em local apropriado com 
tanques para realizar a venda de 
peixes durante o ano todo. “A co-
mercialização de peixes e produtos 
agrícolas é fator fundamental na 
agregação de valor na propriedade 
rural, bem como para a manuten-
ção e fortalecimento da agricultura 
familiar. Além disso, é uma solici-
tação oriunda dos agricultores e da 
comunidade que adquire os produ-
tos”, afirmou a vereadora autora. 

Foram aprovadas também duas 
indicações de autoria do verea-
dor doraci Felisiak (PSd), sendo a 
021/2014 – solicitando que o Poder 

Público, através do departamento 
competente, providencie a pavi-
mentação asfáltica no trecho com-
preendido entre Rua Serafim Ber-
taso até Rua Padre Réus, no Bairro 
Madalozzo; e a indicação 022/2014 
– solicitando que a Administração 
providencie a limpeza e a organiza-
ção no Cemitério Municipal. “esta 
solicitação é oriunda dos muníci-
pes, sendo que realizei uma visita 
in loco, onde pude constatar que 
há necessidade de melhorias no 
local, pois há muitos tijolos e res-
tos de materiais entre os túmulos. 
Também é necessária a realização 
de limpeza da vegetação que está 
crescendo sobre os túmulos e arre-

dores. Acredito ser necessário um 
cronograma de limpeza do local, 
para que este se mantenha limpo e 
organizado, contribuindo desta for-
ma com sua aparência e proporcio-
nando um espaço apropriado para 
os visitantes”, finalizou o vereador.  

Entrada de Projeto de Lei 
deu entrada na primeira ses-

são de junho o Projeto de Lei (PL) 
029/2014 – de autoria do Poder exe-
cutivo – que tem por objetivo escri-
turar, para os mutuários Marli Tere-
zinha Camargo e Silvino Gonçalves 
da Silva, os imóveis de propriedade 
do município de Maravilha que fo-
ram adquiridos e quitados através 
do Fundo Municipal de habitação. 
“os imóveis de que trata o presente 
projeto são os registrados no ofí-
cio de Registro de Imóveis da Co-
marca sob as matrículas n° 15.654 
e 11.787”, mensura a mensagem do 
PL. o mesmo foi encaminhado à co-
missão competente para avaliação e 
posterior parecer. 

Projeto de Resolução e indica-
ções dão entrada e são aprovadas 
por unanimidade

entendendo a importância nas 
matérias que fazem parte do projeto 
de resolução e das indicações que 
constaram na ordem do dia na ses-
são, o presidente da Casa, Ivo Badia 

(PMdB), colocou-as em aprecia-
ção e aprovação. Foram aprovadas 
por unanimidade as indicações 
030/2014, 031/2014 e 032/2014 – de 
autoria do vereador doraci Felisiak 
(PSd); e as indicações 028/2014 e 
033/2014 – de autoria da vereadora 
eliana Maria Simionatto (PT). 

Ainda, foi aprovado por unani-
midade de votos o Projeto de Reso-
lução 004/2014, de autoria do vere-
ador Ivo Badia (PMdB), tendo por 
objetivo realizar uma homenagem 
ao empresário maravilhense Clésio 
dall´Agnol. “o empresário Clésio 
dall´Agnol teve grande influência 
no desenvolvimento de Maravilha, 
sendo na história da Aurora Ali-
mentos e na criação dos MdB, hoje 
PMdB, tanto em nível nacional, es-
tadual e municipal. É uma grande 
pessoa, que sempre trabalhou mui-
to pela comunidade maravilhense e 
merece o nosso apreço”, disse Badia. 

Hoje é dia de sessão 
Será realizada na manhã de hoje 

(07), às 7h30, a segunda sessão de 
caráter ordinário. “Contamos com a 
presença da população maravilhen-
se para apreciar o nosso trabalho 
frente às causas do nosso municí-
pio”, disse Ivo. 

As demais sessões serão nas se-
gundas-feiras, dias 09, 16 e 23, e no 
sábado, dia 28. 

o deputado federal joão Ro-
drigues (PSd), juntamente com o 
estadual Gelson Merísio (PSd), es-
tará hoje (07) em Maravilha, às 11h, 
no Centro de Tradições Gaúchas 

(CTG) juca Ruivo, realizando o en-
contro de prestação de contas das 
ações realizadas em Maravilha e 
região, com o apoio dos parlamen-
tares. “Será necessário à ida com o 

convite, porém, este pode ser ad-
quirido juntamente com o nosso 
representante em Maravilha, orli 
Berger, através do telefone 9998 
9495”, afirmou Rodrigues. 

Representatividade 

Disque 180

deputados do PSd estarão em Maravilha em reunião de 
prestação de contas

Câmara aprova criação de disque denúncia para 
violência contra mulher

o cadastro do Ministério Públi-
co Federal (MPF) criado para uni-
ficar os nomes de pessoas que não 
podem se candidatar devido à bar-
reira imposta pela Lei da Ficha Lim-
pa soma 233 mil processos, apon-
tam dados divulgados na última 
segunda-feira (03) pela instituição.

Batizado de Sisconta eleitoral, o 
sistema integra dados de processos 
de pessoas condenadas por órgão 
colegiado por crimes ou improbi-
dade administrativa. A intenção 
é facilitar a análise, por parte de 
promotores e procuradores, de 
quem pode ou não se candidatar.

os dados incluem nomes de 
todos os condenados, não somen-
te dos políticos ou de quem pre-
tende se candidatar. Para a eleição 
deste ano os candidatos só serão 
oficialmente conhecidos após as 
convenções partidárias, que ter-
minam no fim de junho. nas elei-

ções de 2010 (para presidente, 
governadores, senadores, deputa-
dos federais e estaduais, como na 
deste ano) mais de 22 mil foram 
candidatos.

neste ano os políticos que vão 
concorrer nas eleições de outubro 
têm até dia 5 de julho para apre-
sentar o pedido de registro de can-
didatura.

Pela lei, o Ministério Público 
só tem cinco dias para questionar 
os registros de quem é conside-
rado inelegível pela Lei da Ficha 
Limpa. Como o prazo é curto, o 
sistema vai ajudar os integrantes 
do MP a identificar os inelegíveis.

Conforme os dados apresenta-
dos pelo MPF, o sistema foi criado 
após parceria com órgãos do judici-
ário, do Legislativo e do executivo. 
Somente o judiciário enviou dados 
sobre 204 mil processos de pessoas 
que não podem se candidatar.

Eleições 2014
Cadastro de ‘fichas-sujas’ soma 
233 mil nomes, aponta 
Ministério Público

A Câmara dos deputados aprovou 
na última terça-feira (03) o projeto de 
lei que transforma o Ligue 180, da Cen-
tral de Atendimento à Mulher, em um 
disque denúncia, o que permitirá a 
instauração imediata de procedimento 
de investigação e encaminhamento das 
denúncias de violência contra a mulher 
diretamente ao Ministério Público ou 
delegacias especializadas. o texto agora 
segue para o Senado antes de ir à sanção 
presidencial.

Administrado pela Secretaria de Po-
líticas para Mulheres, o Ligue 180 atual-
mente tem como foco orientar a mulher. 

em caso de situações de ameaça ou pe-
rigo imediato, o atendente encaminha 
a informação recebida a outros serviços 
emergenciais, como o 190, da Polícia Mi-
litar, ou o 193, dos Bombeiros.

os atendentes também orientam 
mulheres que buscam informações 
sobre como se proteger e punir atos de 
violência e discriminação. Ao se trans-
formar em um disque denúncia a pró-
pria ligação da mulher caracterizará um 
registro administrativo, o que possibilita 
a imediata instauração de um processo 
de investigação.

“É importante salientar que o disque 

180 é hoje um serviço de orientação, en-
caminhamento e informação, no entan-
to, com a decisão do Supremo Tribunal 
Federal que consolida o artigo 16 da Lei 
Maria da Penha, o qual diz que a violên-
cia é incondicionada pública (não de-
pende de representação da vítima) para 
os casos de lesão corporal leve, se faz ne-
cessário que o Ligue 180 se transforme 
efetivamente em um disque denúncia 
com papel de encaminhar a denúncia 
recebida ao Ministério Público e/ou às 
autoridades de segurança pública, de-
pendendo do contexto”, diz a justificativa 
do projeto.
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Direto ao Ponto
o Que dIZIAM noSSoS PAIS

nossos pais eram verdadeiramente sábios. em que pese a 
diferença de idade, o modo de pensar muitas vezes contrário, 
onde surgem diferenças de época, os pais eram (e são) sábios. 
Você lembra, caro leitor, de quantas vezes seus pais pergunta-
ram quando você arrumava uma namorada (ou namorado, no 
caso das mulheres) de que família era tal pessoa? esta preocu-
pação, que poderia soar chata ou ignorante para a gente, era 
na verdade uma grande manifestação de sapiência. A preocu-
pação com a família. Valores que hoje em dia estão, por alguns, 
relegados ao segundo plano. e não deveria ser assim. A família 
é a chamada “célula-mater” da sociedade. É o berço da for-
mação do bom jovem, do bom cidadão, é o começo dos bons 
princípios, da boa índole, das boas orientações, que podem ser 
decisivas no futuro para saber se teremos uma pessoa vitoriosa 
e de bom caráter, ou se o indivíduo será mais um a engrossar 
as listas de pessoas derrotadas, de má índole e de conceitos 
duvidosos que lamentavelmente denigrem a imagem da socie-
dade como um todo. Portanto, saber quem é a família, qual a 
índole dos que a compõe, era uma pergunta que refletia uma 
preocupação com o futuro do cidadão. Com a formação de 
uma nova família que ali poderia estar surgindo. era com cer-
teza o seguinte raciocínio: se minha família é de boas pessoas, 
de bons princípios e boa índole, se meu filho ou filha se casar 
com gente de “boa família”, a chance de sucesso das futuras 
gerações estará garantida. e olha que lá eles estavam cobertos 
de razão. Geralmente as famílias que conseguem dar bons en-
sinamentos aos seus filhos são aquelas que realmente tem boa 
base, e quando esta base se reforça na união de duas famílias, 
as chances de sucesso realmente são maiores. Lembre-se da 
pergunta: “de que família é seu namorado ou namorada?”. esta 
pergunta tinha um caráter de sapiência que, na época, não 
entendíamos. Será que nossas futuras gerações entenderão?

fUNciONáriOS dA cAiXA EcONÔMicA 
fEdErAL PALESTrAM EM EScOLA

em São Miguel do oeste, no colégio La Salle, os alunos que cursam o quinto ano 
do ensino fundamental foram visitados por dois funcionários da Caixa econômica 
Federal. em pauta na “palestra”, como poupar, como garantir um melhor futuro, 
o que é necessidade e o que é simplesmente o desejo de consumir. uma bela 
iniciativa. digo mais: deveria tal trabalho ser feito da mesma forma em todas as 
escolas onde houvesse possibilidade, em toda a região. não sei bem de quem 
foi a iniciativa. Só sei que atitudes como esta são louváveis, importantes mesmo. 
Parabéns ao pessoal da Caixa econômica Federal. e digo-vos, caros leitores, 
não precisa ser apenas da Caixa. Pode ser de qualquer banco, com os mesmos 
ensinamentos. Para complementar, a criançada foi agraciada com estojo contendo 
lápis, caneta, régua e borracha. Alegria total e bons aprendizados em sala de aula.

INDENIZAÇÕES DA 
BR-163: DESTA VEZ, 
PARECE QUE VAI

o vereador de Guaraciaba Pedro Luiz Trevisol pode 
dormir com a certeza do dever cumprido. Foram grandes 
as tratativas para que finalmente se chegasse a um 
denominador quanto às indenizações dos moradores 
vizinhos da BR-163. Segundo informações divulgadas, 
aquelas propriedades que já foram medidas e documentadas 
terão valores pagos aos seus proprietários num prazo de 
45 dias, podendo exceder um pouco. e num prazo de 90 
dias poderá haver o pagamento para os proprietários que 
ainda não tiveram as medições feitas. É um belo indício 
de desfecho para o caso. Bem, quanto aos valores, não 
posso dizer nada aos amigos leitores e muito menos aos 
moradores lindeiros da rodovia. Quanto aos valores, não 
posso dizer que o desfecho desta história se concretize. 
Como diz o comentarista da Acaert Marco Aurélio 
Gomes, quanto aos valores, “isto já é outra história”.

FUNCIONÁRIOS PÚBLICOS
Tenho grande respeito pelo servidor público. e abro este parágrafo dizendo que 

temos excelentes servidores em nossa região. Mas como nada é perfeito, existem 
alguns que também devem se preocupar em se atualizar. dias atrás me deparei com 
uma situação onde havia, em um processo de inventário, necessidade de determinado 
documento de um órgão público do estado. erroneamente o funcionário informou 
que o procedimento deveria ser requerido “dentro do inventário, na via judicial”. este 
servidor estava desinformado. há muitos casos em que o inventário se resolve sim-
plesmente com procedimento em cartório, não havendo mais necessidade de haver 
um processo para tal. os processos judiciais se restringem a casos onde não há acordo 
entre herdeiros, ou necessariamente onde haja menores envolvidos na partilha da 
herança. Falta de informação, que quase gerou uma correria desnecessária ao cidadão. 
Portanto, é importante se atualizar, informar com esmero, zelo, atenção. e existem 
casos onde existem mudanças no modo de proceder dos órgãos públicos. entendo 
que tais mudanças deveriam ser informadas, inclusive, para os meios de comunica-
ção. este é nosso dever de informar, e nos sentimos felizes contribuindo com esse tipo 
de utilidade pública. Concluindo, é como disse, muitos servidores são sensacionais. 
Algumas poucas exceções, tomara que se aposentem logo. Ainda bem que são minoria. 

A FIFA MAndou
Bem, que a FIFA entrou dando as 

cartas e mandando e desmandando 
no Brasil, não é novidade. Todavia, a 
explicação em proibir qualquer alusão 
ou palavra ligadas ao “pagode” em 
nosso País é tremenda afronta à própria 
música, ao próprio ritmo nacional. In-
dependente de gostar ou não do ritmo, 
entendo que é algo que faz parte já da 
cultura musical do brasileiro. Portanto, 
há que se respeitar. não houve tal res-
peito e a FIFA registrou, no InPI, como 
“sua”, a palavra “pagode”, transforman-
do-a em uma marca da instituição. o 
problema não é “só” a FIFA dar as cartas 
aqui. o problema, entendo, é quem 
deIXou a FIFA mandar e desmandar. 
É a mesma coisa que eu entrar na casa 
de qualquer um dos amigos leitores, 
me fazer de dono e começar a ditar 
ordens. Quem deixaria? Bem, o governo 
brasileiro deixou. Agora, aguentem. 

Divulgação/WH3

Divulgação
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Geral
a/09

O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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Aproximadamente 500 pessoas participaram do evento, 
que foi ministrado pelo orientador e preletor da Sede 
Internacional, junji Mayaura

Seicho-no-Ie realiza 
Seminário da Luz em 
Maravilha

etapa interna da 4ª edição do 
Concurso de oratória nas escolas é 
finalizada 

ENSINAMENTOS 

JCI Maravilha

ILAINE ROHDEN

Com o objetivo de oportu-
nizar as pessoas a conhecerem 
a essência da entidade e os en-
sinamentos para a felicidade, 
a Seicho-no-Ie promoveu, no 
sábado (31), no Maravilhas Park 
hotel, o Seminário da Luz, que 
reuniu pessoas de toda a região.

organizado pela Seicho-no
-Ie de Maravilha, o Seminário 
da Luz é realizado a cada dois 
anos pela Regional de Xanxerê, 
que abrange sedes de municí-
pios desde Campos novos até 
dionísio Cerqueira.

Aproximadamente 500 pes-
soas participaram do evento, 
que contou com a participação 
do orientador e preletor da Sede 
Internacional, junji Mayaura, da 
supervisora doutrinária, San-
dra Regina Garcia Monteiro 
de Paula, da prefeita de Ma-
ravilha, Rosi Maldaner, e do 
deputado federal Celso Mal-
daner (PMdB/SC). 

o evento, que iniciou às 
13h30 e se estendeu até às 19h, 

foi contemplado com qua-
tro palestras ministradas por 
Mayaura. os temas abordados 
pelo orientador e preletor da 
Sede Internacional foram Leis 
Mentais, Prosperidade, har-
monia Familiar e o Poder da 
oração.

de acordo com o coorde-
nador do Seminário da Luz e 
integrante da Seicho-no-Ie, 
Audilar Bona, o Seminário 

da Luz atingiu o objetivo. “o 
evento foi ótimo, ocorreu tudo 
dentro dos conformes, sem 
contratempos. As pessoas que 
participaram gostaram, foi bas-
tante positivo”, frisa.

A Seicho-no-Ie de Maravi-
lha lembra que todas as terças-
feiras realiza encontros na sede, 
que está localizada na Avenida 
27 de julho, 2081. As reuniões 
tem início às 20h. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Aproximadamente 500 pessoas prestigiaram o Seminário da Luz 

Autoridades da Seicho-NO-IE participaram do evento

Orientador e preletor da 
Sede Internacional, Junji 
Mayaura

durante as últimas se-
manas foram realizadas, 
nas escolas de Maravilha e 
Cunha Porã, as etapas in-
ternas da 4ª edição do Con-
curso de oratória da jCI 
Maravilha. neste etapa, os 
três primeiros colocados 
ganharam medalhas como 
premiação, sendo que o 
campeão da etapa interna 
irá participar da final muni-
cipal no próximo dia 17, na 
Câmara de Vereadores de 

Maravilha. “o ganhador da 
etapa municipal irá repre-
sentar a jCI Maravilha no 
encontro Regional em joa-
çaba/SC, nos dias 19 e 20 de 
julho”, afirmam as coordena-
doras do projeto. 

Conforme as compa-
nheiras, os vencedores da 
etapa municipal ganharão 
os seguintes prêmios: 1º lu-
gar: uma bolsa de estudos na 
empresa Atualizar Assessoria 
em desenvolvimento huma-

no, no valor de R$ 2.020,00; 
2º lugar: uma poupança do 
Sicredi no valor de R$ 700,00; 
e 3º lugar: um tablet da Me-
negassi Revenda Tim, no va-
lor de R$ 400,00. o padrinho 
(membro da jCI) do aluno 
campeão será premiado com 
o valor de R$ 200,00 pela em-
presa Plantimar e a profes-
sora do aluno vencedor será 
agraciada com um vale-com-
pras de R$ 200,00 na Rudély 
Confecções. 
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Antes de iniciar a sessão na últi-
ma segunda-feira (02), a Comissão 
de Finanças, composta pelos verea-
dores janir Antônio Signor (PSdB), 
Láurio Stieler (PP) e odair Batistello 
(PMdB), juntamente com o presi-
dente da Casa, Ivo Badia (PMdB), 
vereadora eliana Maria Simionat-
to (PT), assessor jurídico, Rodrigo 
Campana, e o diretor geral da Casa 
de Leis, nei Guzzatti, estiveram reu-
nidos, juntamente com a prefeita, 
Rosi Maldaner, o contador da Pre-
feitura, Cláudio Zembruski, e com 
a responsável pelo controladoria da 
Administração, Adriana dias, para 
realizar audiência de prestação de 
contas, conforme preconiza a Lei de 
Responsabilidade. “Agradecemos 
mais uma vez a disponibilidade 
dos vereadores por estarem conos-
co realizando esta audiência para a 
prestação dos valores deste primei-
ro quadrimestre da Administração 

Pública de Maravilha”, afirmou a 
prefeita Rosi.

na oportunidade, os números 
do primeiro quadrimestre foram 
apresentados aos vereadores pelo 
contador Zembruski. “Importante 
que os vereadores fiquem cientes 
destes valores, bem como a popu-
lação maravilhense, que pode estar 
avaliando os números no portal da 
transparência em frente à Prefeitu-
ra”, afirmou o contador. 

“Agradecemos a este ato da Ad-
ministração Pública de estar nos 
repassando os valores do primei-
ro quadrimestre, tanto de receita 
como de despesas. Para nós, repre-
sentantes do povo, é bom que saiba-
mos como estão os investimentos, 
ações, arrecadações, enfim. e ainda, 
estamos em consonância do que a 
Lei de Responsabilidade Fiscal de-
termina”, finalizou o presidente da 
Comissão, janir Antônio Signor. 

o ranking divulgado no início desta semana tem como 
base dados de 2011

Maravilha está entre os 45 
municípios mais desenvolvidos 
do Brasil

RANkING NACIONAL 

orgulho, conquista e desenvol-
vimento. Foram essas as palavras 
ditas por muitos maravilhenses no 
início desta semana. Isso porque 
um estudo da Federação das Indús-
trias do estado do Rio de janeiro 
(Firjan) apontou que Maravilha está 
entre os 45 municípios mais desen-
volvidos do Brasil – versão 2014. A 
informação foi divulgada nesta se-
gunda-feira (02), no site da Revista 
exame. o município está à frente de 
São Paulo, Itajaí e Sorocaba, na 35ª 
posição. 

de acordo com o estudo, ne-
nhum município catarinense apre-
senta índice baixo (de 0 a 0,4), ape-
nas 4,4% possuem índice regular 
(0,4 a 0,6) e nove cidades estão entre 
as 100 mais desenvolvidas do país. 

Para a prefeita, Rosi Maldaner, 
o potencial para o crescimento de 

Maravilha e a capacidade empre-
endedora é uma certeza. “Todos os 
maravilhenses fazem parte desta 
grande conquista. um município 
que está em pleno desenvolvimen-
to, que a cada dia ganha mais des-
taque na região e no estado em vá-
rios setores, como na indústria, no 
comércio e na agricultura. Maravi-
lha tem crescido muito nos últimos 
anos, mas esse crescimento deu-se 
principalmente pelo empreendedo-
rismo de nosso empresariado e da 
nossa agricultura. Se o poder públi-
co municipal também der a sua par-
cela de contribuição neste sentido, 
com certeza Maravilha se tornará 
cada vez mais um polo regional. e 
é isso que nós estamos fazendo”, co-
mentou.

o índice varia de 0 a 1, sendo 
que, quanto mais próximo de 1, 

maior o desenvolvimento da loca-
lidade. Criado em 2008, o Índice 
Firjan de desenvolvimento Muni-
cipal (IFdM) acompanha os 5.565 
municípios brasileiros, utilizando 
exclusivamente estatísticas públicas 
oficiais.

Maravilha alcançou o IFdM de 
0,87, tendo conquistado 0,89 na 
educação; 0,75 no emprego e ren-
da; e 0,94 na saúde. “esta notícia é 
uma conquista para o nosso muni-
cípio. Percebemos que todos estão 
comprometidos com o desenvol-
vimento de Maravilha, ajudando a 
contribuir para podermos oferecer 
ainda mais e com mais qualidade a 
saúde, segurança, educação, infra-
estrutura e mais qualidade de vida 
a todos os munícipes”, entendem a 
prefeita, Rosi, e o vice-prefeito, San-
dro donati.

Arquivo

Município está à frente de São Paulo, Itajaí e Sorocaba, na 35ª posição

Economia maravilhense

Santa Catarina

Comissão de Finanças realiza 
reunião de prestação de contas 
com representantes do Executivo

Juros altos mantêm movimento 
do comércio catarinense em 
queda

As vendas do varejo catarinense 
continuam em queda em relação a 
2013. o balanço do SPC/SC, divul-
gado pela Federação das CdLs de 
Santa Catarina, aponta retração de 
6,49% no movimento do comércio 
em maio, em comparação com o 
mesmo período do ano passado. o 
volume menor de devedores neste 
mês (1,54%) em relação ao mesmo 
período de 2013 (2,41%) reflete o 
baixo movimento nas lojas.

Sérgio Medeiros, presidente da 

entidade, aponta a preocupação 
do consumidor em gastar menos 
como uma das responsáveis pelo 
índice negativo – que também re-
verteu a evolução do índice de 
inadimplência. “A manutenção da 
taxa de juros Selic em 11% tam-
bém contribui para os números 
negativos, assim como a baixa 
oferta de crédito. essas medidas se 
mostram pouco eficazes no con-
trole da inflação e prejudicam as 
vendas”, avalia.

Um fator responsável pelo índice negativo é a preocupação dos 
catarinenses em gastar menos

Ilustração
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Cada sonho que você 
deixa pra trás, é um 

pedaço do seu futuro 
que deixa de existir”. 

Steve Jobs

Maravilha está entre as cidades 
mais desenvolvidas do país 

um estudo da Federação das Indústrias do estado do 
Rio de janeiro (Firjan) aponta que 95,6% dos municípios de 
Santa Catarina apresentam desenvolvimento alto ou mo-
derado. nove cidades catarinenses estão entre as 100 mais 
desenvolvidas do país. o ranking é liderado por Concórdia, 
seguido de Chapecó, Balneário Camboriú, Maravilha, Itajaí, 
Tubarão, Rio do Sul, joinville e Brusque. “o mais importante 
é que não há concentração de atividades no estado. estamos 
crescendo com equilíbrio e conseguindo manter os recur-
sos naturais”, analisa a secretária estadual de desenvolvi-
mento econômico Sustentável (SdS), Lucia dellagnelo. Sc e rS definem Br-101 como corredor de escoamento

A BR-101 foi oficialmente 
aberta como corredor de escoa-
mento para passagem de produtos 
industrializados de origem animal 
com origem no Rio Grande do Sul e 
destino a outros estados. A medida 
ajuda a desafogar as BRs 386 e 116 
e aumenta a competitividade da 
produção gaúcha. o ato, realizado 
no posto de divisa de Torres (RS), 
contou com a presença dos secre-
tários da Agricultura Claudio Fio-
reze (RS) e Airton Spies (SC). Atu-
almente, 95% do que sai do estado 
é leite uhT. Pelo acordo celebrado 
pelos dois estados, ainda estão 
proibidos de passar por este posto 
de divisa os miúdos de animais e 
couros não processados, além de 
algumas espécies de animais vivos.

Turismo abrirá 200 mil 
vagas temporárias na Copa

o Ministério do Turismo projeta que 
200 mil vagas temporárias 
de trabalho sejam 
abertas para atender à 
demanda extra criada 
pela Copa do Mundo. 
Muitas delas, no 
entanto, podem se 
tornar efetivas com 
o fim da Copa – e 
este é o sonho de 
boa parte daqueles que 
desempenham funções 
com data para acabar.

entre as atividades 
mais demandadas estão as 
de guias de turismo, garçons, 
camareiras e recepcionista em 
meios de hospedagem. Se conside-
rados todos os turistas em trânsito 
pelo Brasil (600 mil estrangeiros e 
3,1 milhões de brasileiros) se-
rão 3,7 milhões de visitantes. 
esse contingente deve deixar na 
economia do turismo um total 
de R$ 6,7 bilhões ao longo dos jogos.

Por que donos 
de pequenas empresas 
não querem crescer

um país cresce quando suas empresas crescem. 
elas são as responsáveis pela criação de novos empre-
gos e geração de venda, estimulando e fortalecendo a 
economia. Por isso, é preocupante saber que apenas 
7% das pequenas empresas, hoje beneficiárias do regime 
tributário do Simples, desejam sair dele. na prática, é como 
dizer que apenas 7% das micro e pequenas empresas brasileiras 
desejam crescer. Mas se é tão natural do homem querer evoluir, por 
que o brasileiro tem “síndrome de Peter Pan”? Conforme Pamella 
Gonçalves, gerente de Pesquisa e Mobilização da endeavor 
Brasil, o governo, como grande beneficiário do crescimento das 
empresas, tem o papel de buscar formas de incentivar o desen-
volvimento dos negócios, medindo qual é a dose de exigências 
que essas empresas conseguem cumprir passando pelo estirão.

Quando o consumidor pode 
não estar com a razão

1. Troca de produto sem problema é somente um ato de gentileza
exigir a troca de qualquer mercadoria que não apresente defeito, comprada pela própria pes-

soa ou por terceiros, é uma prática baseada em um direito que não existe na legislação. o Código 
de defesa do Consumidor não obriga as lojas a substituir o produto por outro em casos assim. 
os comerciantes oferecem essa opção por gentileza e também para fidelizar os clientes. Porém, 
quando a compra é feita por telefone ou pela internet, o consumidor pode exercer o direito ao 
arrependimento em até sete dias. 

2. Está com defeito? Aguarde o conserto
o fabricante não é obrigado a fazer a troca imediata de um produto com defeito evidente ou 

vício (problema que não é aparente). A empresa tem prazo de 30 dias para resolver. Só depois é 
que o cliente pode exigir a troca, a devolução do dinheiro ou abatimento no preço de um novo 
produto. existe uma exceção para essa regra: para produtos essenciais e de uso imediato, como 
alimentos ou remédios, a troca deve ser na hora.

3. Preço muito baixo? Não adianta tentar
Quando se trata de um erro evidente, a loja não é obrigada a vender pelo preço anunciado. 

Antes de entrar com um processo por propaganda enganosa, veja se não se trata de um erro evi-
dente. 

4. Só em dinheiro!
Ainda que a situação cause constrangimento e revolta, não existe lei que obrigue o estabele-

cimento a aceitar cheques e cartões de crédito ou débito. normalmente, os lojistas afixam placas 
que ficam penduradas na entrada ou em um local bastante visível para quem chega ao estabe-
lecimento. os lojistas não podem cobrar preços diferentes para pagamentos à vista feitos em di-
nheiro, cheque (quando não for pré-datado), cartão de débito ou de crédito (em uma parcela). 

5. Comprou de pessoa física? A solução não está no Procon.
nesses casos, você não pode lançar mão do Código de defesa do Consumidor ou reclamar no 

Procon. na hora de comprar um produto de pessoa física, a recomendação é ter muito cuidado e 
analisar bem o produto antes de fazer o pagamento, pois a venda pode não ser considerada uma 
relação de consumo, já que o vendedor é uma pessoa física, ou seja, não tem como atividade prin-
cipal a venda. Quem comprou um produto de uma pessoa física e se sentiu lesado pode reclamar 
na justiça, com base no Código Civil. o ideal é fazer um contrato estabelecendo os critérios da 
compra, como datas, identificação das partes e pedir para duas testemunhas assinarem o docu-
mento.

Fotos: Divulgação
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Após dedicar 15 anos de trabalho a uma empresa na área da indústria e comércio, a Indumetal 
Indústria Metalúrgica, da qual também é sócia e onde atuou no setor administrativo, Rose Frando-
loso buscou novos ares.

de acordo com Rose, em 2006, após uma pesquisa de mercado feita para visualizar um novo in-
vestimento, que teria futuro, surgiu a empresa ousadia e Sedução Sex Shop. “A pesquisa confirmou 
que esta área teria bastantes chances de dar certo, por ser um segmento inovador e uma novidade 
na nossa região. Para mim essa resposta da pesquisa foi um grande susto, porque não esperava nem 
tinha conhecimento desse trabalho”, comenta.

Saindo totalmente do ramo em que atuava, Rose investiu e inovou, no dia 25 de novembro de 
2006 abriu a empresa. “então meu novo segmento seria uma conquista em longo prazo, isso também 
a pesquisa mostrava, mas eu encarei com muita responsabilidade, garra, respeito e dignidade. e hoje 
posso falar que conquistei com certeza meu espaço e meu trabalho. Sinto-me realizada, mas com 
certeza nada foi fácil. Mas com minha força e determinação, atuo neste mesmo endereço há sete 
anos e oito meses. e posso dizer que estou muito feliz”, destaca.

A ousadia e Sedução Sex Shop está localizada na Galeria Ângelus, Rua duque de Caxias, 178, 
Centro de Maravilha. 

Jornal O Líder – Na trajetória da empresa, quais foram as principais inovações? 
estou entrando com uma inovação na loja, que é uma linha de acessórios, bolsas, uma linha de 

maxi colares e alguma coisa na linha de vestuário, mas isso para comemorar os sete anos e oito me-
ses e dar um up na loja.

Jornal O Líder – Qual o público-alvo e quais produtos a empresa oferece? 
eu atuo com adolescentes, homens, mulheres, enfim, todas as idades vêm até mim, ou para co-

nhecer, fazer uma visita, ou ainda como cliente ou indicação, muitas vezes até da parte da ginecolo-
gia, bem interessante.

Jornal O Líder – Qual a maior dificuldade neste ramo? 
Com certeza isso que nós chamamos de cultura não podemos criticar, pois conforme a educa-

ção, a formação, que vai ser a reação de cada pessoa, isso é relativo a cada um, mas ainda o pre-
conceito existe. Mas isso nós tiramos de letra, com um trabalho leal, com bastante liberdade para 
conquistar o campo e os clientes. Porém nos dias de hoje muita coisa mudou, e para melhor, o que 
faz com que favoreça nossa qualidade de trabalho ainda mais.

Jornal O Líder – Qual é o objetivo da empresa? 
Que com meu trabalho eu conquiste ainda mais público, para melhorar suas vidas, casais, rela-

cionamentos, porque minha loja é fornecedora de uma linha inovadora para casais, para realmen-
te apimentar a relação, com uma linha cosmética sensual, uma linha moda noite completa com 
espartilhos, camisolas, cinta-liga, entre outros, e totalmente diferenciada.

Jornal O Líder – Qual é o diferencial da empresa? 
hoje o diferencial da loja é terapia de casais, claro que é feita uma avaliação com profissional 

da área. Quero fortificar esse trabalho na minha loja com muito proveito para melhorar a vida a 
dois e com os familiares, que sempre vai ser a base da família, quando o casal está bem, o restante 
dá certo. 

Jornal O Líder – Quais os planos que a empresa tem?
o segredo é a visão do negócio. Resumo isso, ou melhor, falando de mim, tenho a seguinte 

filosofia de vida: dizem que a vida é curta, mas não é verdade. Acredito que a vida é longa para 
quem consegue viver pequenas felicidades. e essa tal felicidade anda por aí, disfarçada, como 
uma criança tranquila brincando de esconde-esconde. Infelizmente às vezes não percebemos isso 
e passamos nossa existência colecionando nãos: A viagem que não fizemos, o presente que não 
demos, a festa que não fomos, o amor que não vivemos, o perfume que não sentimos. A vida é mais 
emocionante quando se é ator e não espectador. Quando se é piloto e não passageiro, pássaro e 
não paisagem, cavaleiro e não montaria. e como ela é feita de instantes, não pode nem deve ser 
medida em anos ou meses, mas em minutos e segundos. esta mensagem é um tributo ao tempo. 
Tanto aquele tempo que você soube aproveitar no passado quanto aquele tempo que você não vai 
desperdiçar no futuro. Porque a vida é agora. Por isso, não tenho medo do futuro, apenas luto e 
me esforço ao máximo para que ele seja do jeito que eu sempre desejei! Amo a vida! Simplesmente 
porque a felicidade me pertence... e ela não depende de ninguém, ela está em mim.

Ousadia e Sedução Sex Shop

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

ejaculação precoce

u
m em cada três ho-
mens tem algum 
sintoma definidor de 
ejaculação precoce, 
no entanto, ainda é 

grande a resistência masculina 
em procurar auxílio médico, o que 
pode afetar negativamente sua 
qualidade de vida e sua relação 
conjugal. 

ejaculação precoce é sinônimo 
de ejaculação rápida e definida, 
segundo a International Society 
for Sexual Medicine (ISSM), como 
uma ejaculação sem controle, 
ocorrendo aos mínimos estímu-
los sexuais e, principalmente, com 
prejuízo na qualidade de vida e na 
atividade sexual do paciente. 

em termos comuns, a ejacula-
ção precoce, prematura ou incon-
trolada é uma disfunção sexual 
que faz com que o orgasmo mas-
culino ocorra com estimulação 
mínima, antes do tempo desejado, 
causando também insatisfação à 
parceira. 

A principal causa da 
ejaculação é a ansiedade 

embora parte dos indivíduos 
consiga controlá-la durante o ato 
sexual, a grande maioria dos eja-
culadores precoces é ansiosa. o 
problema é que quanto mais repe-
tidas forem essas ejaculações, mais 
ansiosos eles ficam, mais adrenali-
na produzem e mais rápido ejacu-
lam. em alguns casos, a ansiedade 
é tanta que também acabam de-
senvolvendo algum tipo de disfun-
ção erétil. 

A ejaculação precoce também 
pode afetar pacientes com de-
pressão ou transtorno bipolar. 

homens em seu início de ati-
vidade sexual ou ansiosos por um 
bom desempenho com uma nova 
parceira podem apresentar des-
controle de ejaculação. Pacientes 

mais maduros, que atravessam 
uma fase de maior estresse ou 
preocupação também podem 
apresentar esse descontrole. 

os homens tendem a ficar tão 
preocupados com seu desempe-
nho que passam a encarar a re-
lação sexual seguinte como uma 
avaliação do seu desempenho. 
Tornam-se, portanto, observado-
res do próprio desempenho se-
xual e isso resulta num novo fra-
casso. Surge então a preocupação. 
este é o início de um círculo vicio-
so que o condiciona à ejaculação 
precoce.

Diagnóstico da 
ejaculação precoce 

Antes de oferecer a melhor op-
ção de tratamento para o seu pro-
blema, é necessário diagnosticá-lo 
corretamente. o histórico clínico e 
a entrevista com o paciente (anam-
nese) são fundamentais para que 
o médico chegue ao melhor diag-
nóstico. Por esse motivo o enten-
dimento da história clínica e sexu-
al minuciosa é tão relevante.

o tratamento da ejaculação 
precoce se dá através do conjunto 
de medicamentos específicos e de 
exercícios auxiliares. o objetivo é 
auxiliar no controle da ejaculação. 
o paciente poderá, com o tem-
po, aprender a relaxar e superar 
a ansiedade pelo desempenho. 
Como qualquer comportamento 
aprendido, quando o novo hábito 
estiver formado seu corpo apren-
derá a reagir ao estímulo sexual de 
uma maneira controlada e confi-
ável como sendo a regra, e não a 
exceção.

Tratamento 
existem diversas formas de 

tratamento da ejaculação preco-
ce. Tratamentos isolados ou as-
sociados entre psicoterapia e far-
macoterapia. A opção terapêutica 

depende de algumas característi-
cas de cada quadro, por exemplo, 
se o homem é ejaculador primário 
ou secundário. Portanto, apenas o 
médico poderá avaliar e definir o 
caminho a ser seguido. 

1. Antidepresivos 
o uso de antidepressivos orais, 

em doses baixas, de forma contí-
nua ou intermitente vem se mos-
trando um tratamento eficiente. 
estão contraindicados em pacien-
tes com antecedentes de transtor-
no bipolar ou esquizofrenia. estu-
dos científicos mostram que após 
um período de tratamento com 
essa classe de medicamentos, em 
média 6 a 12 meses, os homens 
podem manter o padrão de eja-
culação mais demorado, mesmo 
após cessar o uso do medicamen-
to, o que pode estar relacionado 
com o ganho de autoestima e 
confiança durante o uso de me-
dicação. ou seja, o medicamento 
os deixa mais seguros e com isso 
conseguem levar a frente uma 
vida normal, sem medicações. 

2. Pomadas anestésicas 
A aplicação de pomadas anes-

tésicas na glande pode melhorar 
a desempenho sexual daqueles 
pacientes com hipersensibilidade 
peniana. São associados a alguns 

inconvenientes de aplicação, ma-
nuseio e diminuição do prazer. 

3. Terapias comportamentais
existem técnicas para aumen-

tar o intervalo de tempo entre a 
penetração e a ejaculação. Mui-
tos usam o termo: jogos amo-
rosos como sinônimo da mu-
dança de comportamento que 
o casal deve tentar para se com-
bater a ejaculação precoce: o 
casal deve procurar evitar que a 
penetração ocorra rapidamen-
te, prolongar as preliminares e 
fazer com que o homem, com 
isso, relaxe e se sinta mais segu-
ro, para depois tentar penetrar e 
ter uma relação mais prolonga-
da. o problema do homem com 
ejaculação precoce é que ele quer 
penetrar rápido, pois tem medo 
de gozar antes da hora e por isso 
quer aproveitar e já penetrar. 
Mas esse comportamento piora 
ainda mais a situação. 

4. Terapia psicológica  
A psicoterapia tem seu valor 

em qualquer modalidade tera-
pêutica escolhida pelo médico 
e pode inclusive ser utilizada 
como única modalidade tera-
pêutica ou complementar para 
os pacientes muito ansiosos com 
ejaculação precoce.

 Boston Medical Group
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Cronologia das 
Reformas 

Ortográficas na 
Língua Portuguesa

1915

1924

1931 

1943

1945 

1971

1973

1975

1986 

1990 

1996 

2004 

A Academia Brasileira de Letras resolve 
harmonizar a ortografia com a portuguesa. 

As academias de Ciências de Lisboa e Bra-
sileira de Letras começam a procurar uma gra-
fia comum. 

Foi aprovado o primeiro Acordo ortográ-
fico entre o Brasil e Portugal, que visava su-
primir as diferenças, unificar e simplificar a 
Língua Portuguesa, contudo não foi posto em 
prática. 

Foi redigido, na primeira Convenção or-
tográfica entre Brasil e Portugal, o Formulário 
ortográfico de 1943. 

o Acordo ortográfico tornou-se lei em Por-
tugal, mas no Brasil não foi ratificado pelo Go-
verno. os brasileiros continuaram a regular-se 
pela ortografia anterior, do vocabulário de 1943. 

Foram promulgadas altera-
ções no Brasil, reduzindo as diver-
gências ortográficas com Portugal. 

Foram promulgadas alterações em Portugal, re-
duzindo as divergências ortográficas com o Brasil. 

A Academia das Ciências de Lisboa e a Acade-
mia Brasileira de Letras elaboram novo projeto de 
acordo, que não foi aprovado oficialmente. 

o presidente brasileiro josé Sarney promoveu 
um encontro dos sete países de Língua Portugue-
sa - Angola, Brasil, Cabo Verde, Guiné-Bissau, Mo-
çambique, Portugal e São Tomé e Príncipe - no Rio 
de janeiro. Foi apresentado o Memorando Sobre o 
Acordo ortográfico da Língua Portuguesa. 

A Academia das Ciências de Lisboa convocou 
novo encontro juntando uma nota explicativa do 
Acordo ortográfico da Língua Portuguesa – as duas 
academias elaboram a base do Acordo ortográfico 
da Língua Portuguesa. o documento entraria em vi-
gor (de acordo com o 3º artigo do mesmo) no dia 1º 
de janeiro de 1994, após depositados todos os instru-
mentos de ratificação de todos os estados junto do 
Governo português. 

o último acordo foi apenas ratificado por Portu-
gal, Brasil e Cabo Verde. 

 os ministros da educação 
da Comunidade dos Países de 
Língua Portuguesa (CPLP) reuni-
ram-se em Fortaleza para propor 
a entrada em vigor do Acordo or-
tográfico, mesmo sem a ratifica-
ção de todos os membros.

Séc. XVI até o séc. XX

1907 

1910

1911

em Portugal e no Brasil a escrita pratica-
da era de caráter etimológico (procurava-se a 
raiz latina ou grega para escrever as palavras). 

A Academia Brasileira de Letras começa 
a simplificar a escrita nas suas publicações. 

Implantação da República em Portugal – 
foi nomeada uma comissão para estabelecer 
uma ortografia simplificada e uniforme, para 
ser usada nas publicações oficiais e no ensino. 

Primeira Reforma ortográfica – tentativa 
de uniformizar e simplificar a escrita de algu-
mas formas gráficas, mas que não foi extensi-
va ao Brasil. 

1919 
A Academia Brasileira de Letras revoga a 

sua resolução de 1915. 

1929
A Academia Brasileira de Letras lança um 

novo sistema gráfico. 

1938
Foram sanadas as dúvidas quanto à acen-

tuação de palavras. 

Linguagem escrita teve alterações que, apesar de sua simplicidade, ainda deixa 
muitas pessoas com dificuldades 

Reforma Ortográfica ainda é 
duvidosa para muitos brasileiros

DIA DA LÍNGUA PORTUGUESA 

ROSIANE POLETTO

odiada por muitos, amada por outros 
tantos, a Língua Portuguesa, que terá seu dia 
comemorado na próxima terça-feira (10), é o 
idioma oficial do Brasil, além de Portugal, Ilha 
da Madeira, Arquipélago dos Açores, Moçam-
bique, Angola, Guiné-Bissau, Cabo Verde e São 
Tomé e Príncipe. É a quinta língua mais falada 
do planeta e a terceira entre as ocidentais, fi-
cando atrás apenas do inglês e do castelhano.

Ainda antes da Reforma ortográfica, im-
plantada a partir de 1º janeiro de 2009, numa 
tentativa de unificar a Língua Portuguesa en-

tre os países que integram a Comunidade de 
países de Língua Portuguesa (CLP), muitas 
pessoas tinham certa aversão à linguagem 
escrita, alegando “ser difícil compreender”, ou 
“muito complexa”. Agora, depois da mudan-
ça, afirmam ter piorado sua compreensão 
quanto à Língua Portuguesa.

o período de transição encerra em 31 de 
dezembro de 2015, mas há quem diga que 
até lá não conseguirá se adequar. uma dica 
importante para quem ainda está em dúvida 
se irá conseguir ou não, mas fará um esforço, 
é ler bastantes jornais, revistas ou afins, que já 
tenham adotado a nova ortografia, como é o 

caso do jornal o Líder, o que facilita a adequa-
ção. São mudanças simples, mas significati-
vas para a tão desejada unificação.

Para quem ainda tiver dúvidas sobre as 
mudanças, a Academia Brasileira de Letras 
(ABL) dispõe o endereço eletrônico www.
academia.org.br, no serviço “ABL Responde”, 
à direita da página. no entanto, não há prazo 
para que as repostas sejam enviadas, já que 
cada pergunta passará por análise da comis-
são de lexicografia e lexicologia.

Abaixo, seguem as principais mudanças 
ocorridas com a Língua Portuguesa no Brasil 
após o Acordo ortográfico:

Reforma Ortográfica: Conheça as novas regrasUOL Educação

Trema
Deixou de ser usado, mas nada muda na 
pronúncia

Atenção: Exceção para nomes próprios estrangeiros 
(como Müller e Bündchen)

bilíngue
pinguim
cinquenta
linguistico
delinquente
Antiguidade
quinquênio

tranquilo
sequestro
consequência
aguentar
sagui
arguir
linguiça

Ditongos abertos
Os ditongos ‘éi’, ‘ói’ e ‘éu’ só continuam a ser 
acentuados no final da palavra

Atenção: O acento será mantido em destróier e 
Méier, conforme a regra que manda acentuar os 
paroxítonos terminados em ‘r’

Mas céu, dói, chapéu, anéis, lençóis não mudam

boia
paranoico
heroico

plateia
ideia
tipoia

Acento diferencial de tonicidade
Não se acentuam mais certos substantivos e 
formas verbais para distingui-los graficamente 
de outras palavras

Atenção: Esta regra aplica-se também às palavras 
compostas: para-brisa, para-raios. 
Para evitar confusões, foram mantidos os acentos do 
verbo pôr e da forma do pretérito perfeito pôde. O 
acento de fôrma (distinto de forma) é facultativo

Vou para casa. (preposição)

Ela não para de chorar. (verbo)

Vou pelo morro/pela estrada. (contração de preposição + artigo)

O pelo do gato. (substantivo)

Eu pelo/ele pela a cabeça. (verbo)

Acento circunflexo
Os hiatos ‘oo’ e ‘ee’ não recebem mais acento

Atenção: Continuam acentuados (ele) vê, (eles) vêm 
[verbo vir], (eles) têm etc.

abençoo
perdoo
magoo
enjoo

leem
veem
deem
creem

Acento agudo sobre o 'u'
1. Não se acentua mais o ‘u’ tônico das formas 
verbais argui, apazigue, averigue 

2. Não se acentuam mais o ‘u’ e o ‘i’ tônicos 
precedidos de ditongo em palavras paroxítonas

Atenção: Feiíssimo e cheiíssimo continuam 
acentuados porque são proparoxítonos; bem como 
Piauí e teiú, que são oxítonos

feiura
bocaiuva

baiuca 
Sauipe

Hífen
O hífen é empregado: 
1. Se o segundo elemento começa por ‘h’

Atenção: Esta regra não se aplica às palavras em 
que se unem um prefixo terminado em vogal e uma 
palavra começada por ‘r’ ou ‘s’. Quando isso 
acontece, dobra-se o ‘r’ ou ‘s’: microssonda 
(micro + sonda), contrarregra, motosserra, 
ultrassom, infrassom, suprarregional

geo-história
giga-hertz
bio-histórico
super-herói

anti-herói
macro-história
mini-hotel
super-homem

2. Para separar vogais ou consoantes iguais 
inter-racial
micro-ondas
micro-ônibus
mega-apagão
sub-bibliotecário
sub-base

anti-imperialista
anti-inflamatório
contra-atacar
entre-eixos
hiper-real
infra-axilar

3. Prefixos ‘pan’ ou ‘circum’, seguidos de palavras 
que começam por vogal, ‘h’, ‘m’ ou ‘n’ 

pan-negritude
pan-hispânico
circum-murados

pan-americano
pan-helenismo
circum-navegação

4. Com ‘pós’, ‘pré’ ‘pró’ 
pós-graduado
pré-operatório
pró-reitor

pós-auricular
pré-datado
pré-escolar

Fonte: José Carlos de Azeredo, professor adjunto de língua portuguesa da Uerj 
(Universidade do Estado do Rio de Janeiro), autor de Gramática Houaiss da língua 
portuguesa e coordenador e consultor do livro Escrevendo pela nova ortografia (Instituto 
Antônio Houaiss/Publifolha)

curiosidades
A data escolhida para representar o dia da 

Língua Portuguesa, 10 de junho, marca o ani-
versário da morte de Luiz Vaz de Camões, um 

dos maiores poetas portugueses, falecido em 
10 de junho de 1580.

Cerca de 250 milhões de pessoas no mun-
do falam a Língua Portuguesa atualmente. no 

Brasil estão 80% desses falantes. 
A Língua Portuguesa é a quinta língua mais 

falada do planeta e a terceira entre as línguas 
ocidentais, atrás do inglês e do castelhano.
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ITINERANTE 

Feira do Brás de São Paulo foi realizada no último 
final de semana em Tigrinhos. Produtos e preços 
diferenciados atraíram os consumidores 

uma feira que atraiu a região

ILAINE ROHDEN

A diversidade de produtos, 
principalmente na linha de ves-
tuário, atraiu muitas pessoas para 
o município de Tigrinhos no últi-
mo final de semana. o motivo foi a 
realização de uma feira itinerante 
do popular Brás, de São Paulo. 

Calças jeans, leggings, mole-

tons, agasalhos, casacos de couro 
e de lã, blusas, camisas, camisetes, 
entre outros produtos foram co-
mercializados de sexta-feira (30) 
até domingo (1º), no salão da co-
munidade da Linha Tigre. 

Mesmo com um final de se-
mana frio e chuvoso, as pessoas 
movimentaram a feira, que para os 
expositores, que vieram de várias 

cidades, inclusive outros países, 
poderia ter sido melhor.  

o maior atrativo para a gran-
de presença dos consumidores, 
que eram de municípios de toda 
a região, foram os preços dos pro-
dutos, que pelos meios de comu-
nicação e no popular boca a boca 
foram sendo repassados pelas pes-
soas. 

Pessoas de toda a região aproveitaram a feira em Tigrinhos

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Por traz de uma feira

Produtos próprios 

Em família 

De feira em feira 
A correria e o movimento de 

consumidores e venda no Brás em 
São Paulo são intensos. A feira reali-
zada em Tigrinhos foi uma amostra 
do que acontece em São Paulo, mas 
suficiente para movimentar a região 
de Tigrinhos. 

de acordo com um dos organiza-
dores da feira, Rogério Cardoso, em 
Santa Catarina existem duas equipes 
de expositores, que desde agosto de 
2013 estão percorrendo as cidades 
catarinenses na promoção de feiras. 

Cardoso destaca que encontra 
parcerias na feira da madrugada, 
que querem participar das feiras fora 
de São Paulo. o segundo passo é 
entrar em contato com as cidades 
que são escolhidas aleatoriamen-
te, depois ir até as prefeituras dos 
municípios que querem receber 
a feira. “Muitas vezes somos bar-
rados pela CdL, mas lutamos por 
nossos interesses. São feitos todos 
os procedimentos corretos, junto 
aos órgãos competentes, tiramos 
toda a documentação e a partir daí 
o pessoal desloca-se para o local, 
trazendo preços atrativos em prol da 

população”, explica. os expositores 
vêm em caravana, com caminhões 
trazendo a mercadoria, alguns inclu-
sive são de Santa Catarina.  

Muitos dos produtos são feitos 
e vendidos pelos expositores com 
o intuito de não ganhar muito, mas 
vender muito, e também alguns 
são importados. “Porém pagamos 
impostos e fizemos tudo dentro da 

lei”, justifica. 
“Também a rede de hotelaria 

gosta da nossa visita porque todos 
ficam lotados, outros alugam ca-
sas. nesta cidade a igreja cuidou da 
parte da alimentação, mas muitas 
vezes almoçamos em restaurantes. 
Agradecemos a recepção e a par-
ceria do município e da região”, co-
menta Cardoso. 

Cardos foi um dos organizadores da feira em Tigrinhos

Zimber Gaston nina Chacón, de 27 
anos, é boliviano e mora em São Paulo 
há 12 anos. Assim como muitos estran-
geiros que são feirantes no Brás, o mo-
tivo da vinda de Chacón para o Brasil 
foi o trabalho, que na Bolívia, para ele, 
era totalmente diferente. “Primeiro fui 
açougueiro, depois trabalhei na costura 
e agora tenho uma empresa própria, e 
desde então a minha fábrica, com cin-
co anos de existência, fornece produtos 
para outras lojas”, conta. 

o boliviano, além de fornecer pro-
dutos para outras lojas, também possui 
uma no Brás, em São Paulo. ele conta 
que sua fábrica tem uma produção 
de 800 a 1.000 peças semanais, sendo 
que as camisas sociais femininas são a 
especialidade. 

Chacón destaca que para partici-
par de feiras, como essa realizada em 
Tigrinhos, eles recebem convites e se-
lecionam para onde vão. “A feira aqui 
está fraca em função do frio e de ser 
final de mês, mas temos boas expecta-

tivas”, comenta. 
Quanto ao alojamento e organi-

zação do espaço, ele frisa que em al-
gumas cidades de um porte maior se 
hospedam em hotéis e nas menores 
armam barracas no próprio local. “eu 
faço o que posso e para mim este sis-
tema de vendas está dando certo”, frisa.

Boliviano tem fabricação própria e 
ainda revende para outras lojas 

desde pequenina a paulista Queli 
Cardoso trabalha com sua mãe nas fei-
ras do Brás em São Paulo. ela conta que 
hoje, aos 25 anos, é a primeira vez que 
participa de uma feira fora da loja. “es-
tou substituindo minha mãe. ela tra-
balha neste ramo há mais de 17 anos. 
normalmente eu a ajudo na banca da 
feira da madrugada, sendo que a famí-
lia toda trabalha com vendas e meus 
tios também estão aqui trabalhando”, 
comenta.

Queli conta que quando são reali-
zadas feiras itinerantes normalmente 
ficam hospedados em hotel e, desta 
vez, ficaram em Maravilha, movimen-
tando também a rede hoteleira deste 
município.  

“Gosto de trabalhar nisso, pois é o 
ramo da família, trabalhamos especifi-

Pela primeira vez Queli realizou 
uma feira itinerante sozinha 
camente com calças jeans, vendemos 
bastante em São Paulo, mas aqui vende 
mais a lã, pois é frio”, conta.

os equatorianos diego Armando 
Maldonado, Maria juana Cuschcagva e 
Luis humberto Ramirez residem no Bra-
sil há apenas um ano e meio, mas já co-
nhecem muitos lugares. “Viemos para o 
Brasil porque queremos conhecer vários 
países do mundo para mostrar nossa cul-
tura, costumes e artesanato equatoriano. 
Percorremos muitos países do mundo 
mostrando nossa cultura, já visitamos 
a europa e a Itália, por exemplo”, conta 
diego.

na feira em Tigrinhos os equato-
rianos chamavam a atenção pelo fato 
de, além de vender, também cantarem, 
atraindo assim as pessoas. “onde vamos 
cantamos, dançamos e vendemos arte-
sanato. estamos hoje em três pessoas, 
mas chegamos a viajar em seis”, contam. 

A família tem uma casa em Curitiba, 
onde produz os produtos que vende nas 
feiras. “Quando estamos abastecidos, 
saímos para vender. Temos artigos em 
bambu, penas naturais e artificiais, flau-
tas, tudo é feito a mão. Leva um pouco 
mais de tempo, mas vale a pena porque 

fica bonito”, destaca diego. 
diferente da maioria dos expositores 

que estavam em Tigrinhos e que têm loja 
no Brás, em São Paulo, a vida dos equa-
torianos é de feira em feira, passando 
por festas, exposições, enfim, em todos os 
lugares em que podem apresentar seus 
trabalhos e cultura. “Gostamos de fazer es-
tas apresentações de cultura, como dança 
e música, e muitos colaboram conosco e 
gostam da nossa arte”, comentam.

Equatorianos gostam de apresentar 
seus trabalhos e sua cultura 
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, especializado em 
Marketing e Gestão Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Comunicando

Valores arrecadados na festa serão investidos na 
construção da Igreja, como no forro e na parte elétrica

Comunidade nossa Senhora 
de Fátima realiza festa da 
padroeira

TRADIÇÃO 

ILAINE ROHDEN

A comunidade nossa Senhora de 
Fátima, do novo Bairro, realizou, no últi-
mo domingo (1º), festa em homenagem 
à padroeira.

A festividade, que já é tradicional, 
iniciou com procissão às 08h30, saindo 
da Igreja nossa Senhora de Fátima, pas-
sando pelas avenidas Maravilha e Anita 
Garibaldi e Rua duque de Caxias, até a 
Igreja Matriz, seguida de celebração.

Após a celebração foi servido almo-
ço no Salão Paroquial Católico, à base 
de churrasco, acompanhado de sala-
das, pães e cucas. Conforme a diretoria 
da comunidade, aproximadamente 
700 fichas de carne foram vendidas. de 
sobremesa, os participantes tiveram à 
disposição bolos, pudim e sagu, e à tar-
de foi comercializado cachorro-quente. 
durante a tarde foi realizada matinê 
com Augusto & Banda.

de acordo com o coordenador do 
CAeP, hugo Benedito Frantz, a festa su-
perou as expectativas. “A festa foi muito 
boa. Agradeço a colaboração das pasto-
rais, dos sócios e festeiros, que muito co-
laboraram na organização e realização 
do evento”, frisa. 

Conforme Frantz, os valores arre-
cadados na festa serão investidos na 
construção da Igreja, como no forro e na 
parte elétrica. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 

Filas se formaram para a retirada dos churrascos Aproximadamente 700 fichas de carne foram vendidas 

Comunidade auxiliou na organização da festa 

Festa foi uma das maiores organizadas pela Comunidade Nossa Senhora 
de Fátima

em geral as pessoas imaginam que marketing é um sinônimo de pro-
paganda. já escrevi sobre isso: a culpa é nossa, dos profissionais de Marke-
ting. Temos a dificuldade de criar uma abordagem mais simpática, mais 
compreensível e, principalmente, mais aplicável de marketing.

jay Conrad Levinson, autor do clássico “Marketing de Guerrilha”, de-
fine o conceito da seguinte forma: “Marketing é todo contato, por menor 
que seja, que uma empresa tem com qualquer pessoa no mundo exterior”. 
explico, de uma forma bem simples, o porquê de essa definição ser extre-
mamente aplicável.

Se todo ponto de contato da sua empresa com as pessoas é marketing, 
significa que você possui inúmeras oportunidades para formar uma ima-
gem positiva da sua empresa na mente das pessoas. Talvez o detalhe mais 
interessante dessa definição: por que o autor fala em pontos de contato 
com qualquer pessoa, e não com o cliente?

Segundo Levinson, todo mundo fala sobre sua empresa. não importa 
se eles nunca entraram na sua loja. há alguns dias fiz uma atividade com 
meus alunos: pedi que eles citassem duas empresas ou dois produtos ou 
serviços concorrentes. Mas com uma condição: dois que eles nunca utili-
zaram. experimente fazer isso, caro empresário, e você vai ficar impressio-
nado com aquilo que as pessoas pensam (e falam!) sobre a sua empresa. 
Pessoas que só ouviram falar sobre o que e, principalmente, sobre como 
você vende.

dessa forma, pensar em marketing é mapear e pensar a melhor manei-
ra de controlar os pontos de contato. Como você se expõe no Facebook? 
Como seus funcionários lidam com reclamações? Como as pessoas fazem 
para estacionar na sua loja? Como o seu carro adesivado se comporta no 
trânsito? Como o gerente trata os próprios vendedores? o que você faz de-
pois que o cliente comprou o seu produto? ou você não se preocupa mais 
após receber o pagamento?

Mapear pontos de contato faz você olhar para dentro. e para uma pe-
quena empresa, corrigir o que acontece internamente é o básico antes de 
olhar para fora e explorar o mercado. Você vai convidar as pessoas para 
visitarem você, ou é preciso arrumar a casa antes? 

Infelizmente na sua empresa você não poderá falar para o cliente: “não 
repare na bagunça!” Seria um ponto de contato crucial que você descui-
dou – ponto de contato que forma a sua imagem na cabeça das pessoas.

***
em tempo: a partir desta semana estarei todas as segundas-feiras, às 

23h, na 103,7 FM, comentando sobre gestão, marketing, inovação entre 
outros temas relacionados. Se possível, ouça e participe!

Por um marketing 
mais aplicável
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A organização não Governa-
mental (onG) Ame Bicho de Ma-
ravilha realiza a 1ª Campanha do 
Agasalho Animal. Conforme os 
organizadores, assim como nós, os 
animais também sofrem nos dias de 

rigoroso inverno, muitos adoecem e 
até morrem. Pensando nisso que a 
Ame Bicho está fazendo um apelo 
para a doação de toalhas, coberto-
res, madeira, ração e casinhas que 
serão destinados a animais que ne-

cessitam de auxílio. 
Para ajudar, as pessoas podem 

entrar em contato com a Taivana, 
pelo número (49) 8833 5526, ou le-
var as doações nos postos de arreca-
dação: Gás Brás e Tele Artes Gráfica.

distrito Leo Ld-8 abrange os clubes do Meio-oeste e 
extremo-oeste de Santa Catarina  

Leo Clube de São Miguel do 
oeste assume o gabinete do 
distrito Leo Ld-8

onG Ame Bicho realiza campanha 

ANO LEOÍSTICO

Aqueça um focinho

na tarde do último sábado (31) foi realizada, no município 
de Iraceminha, a XV Conferência do distrito Leo Ld-8 que 
abrange o Meio-oeste e o extremo-oeste de Santa Catarina. A 
conferência é um momento de reflexão, onde todos os clubes 
do distrito se reúnem para participar de concursos, que sele-
cionam os melhores para participar do evento do distrito Múl-
tiplo Leo Ld, que abrange os estados de Santa Catarina, Rio 
Grande do Sul e Paraná. “neste ano a conferência do distrito 
Múltiplo Leo Ld será em Ponta Grossa, Paraná, nos dias 04, 05 
e 06 de julho”, afirmou o presidente eleito, Miguel Rodrigues. 

na conferência de Ponta Grossa será realizada a posse do 
gabinete distrital, que será composto por um presidente que 
assume o cargo mais alto dentro do seu distrito. “ele tem a in-
cumbência de representar o distrito durante um ano, que se 
chama ano leoístico”, afirmou. Além do gabinete, a diretoria/ga-
binete dispõe também de um secretário, tesoureiro e um casal 
assessor. 

o gabinete distrital no ano leoístico (AL) 2013/2014 era 
ocupado pelo Leo Clube de Maravilha, tendo como presidente 
companheiro eder Moraes; tesoureiro, diego engler; secretária, 
Maristela Schmaedeck; e casal assessor, Ivete e Aldécio Bava-
resco. Após plenária, aos votos unânimes dos 27 delegados foi 
eleito para o cargo de presidente o companheiro Miguel Rodri-
gues, do Leo Clube São Miguel do oeste universidade. Assumi-
rá o gabinete ainda a secretária, Fernanda Konwacki; o compa-
nheiro assessor, Luiz Ricardo Pagnussat; e como tesoureiro foi 
eleito o companheiro diego Zafarri, do Leo Clube de Saudades. 
o novo gabinete assume no em julho de 2014, permanecendo 
no cargo até junho de 2015. “Agradecemos mais uma vez a con-
fiança de todos e, com certeza, estaremos desempenhando um 
bom papel frente ao distrito Leo Ld-8”, finalizou o presidente 
Miguel Rodrigues.  

Divulgação

Gabinete assume no mês que vem, 
permanecendo na liderança até junho 
de 2015

OvidiO! 

Faz pouco tempo que nos deixou e a saudade au-
menta a cada dia. difícil é suportar sua ausência, para 
onde quer que olhemos, vemos e sentimos você. du-
rante esses nove meses de enfermidade percebemos a 
evolução da doença a cada dia, aos poucos percebíamos 

que íamos te perder e passamos a viver cada 
dia como se fosse único, nos dedicando 

exclusivamente a você, mas infeliz-
mente o tão temido dia chegou, a dor 
era tanta que os olhos transbordavam 
em lágrimas.

ovidio, você foi o pai, esposo, so-
gro, avô e o amigo que podíamos con-

tar em todas as horas. Você se foi, mas 
lembranças do homem alegre e feliz são 

as que ficam. descanse em paz e 
até algum dia. Te ama-

mos! homenagem da 
família Forgiarini.

Unoesc
Acadêmicos de Administração 
realizam viagem para Caçador 
e Água Doce

em maio os acadêmicos da 
quinta fase do curso de Adminis-
tração da unoesc de São Miguel 
do oeste e de Maravilha participa-
ram de uma viagem de estudo para 
os municípios de Caçador e Água 
doce. Acompanhados dos professo-
res eliane Beduschi, Sandro Kloh e 
evelácio Kaufmann, os acadêmicos 
visitaram a empresa Braox de Caça-
dor e a Vinícola Villaggio Grando, 
de Água doce. 

Segundo o organizador da via-
gem e coordenador do curso de 
Administração, professor ornélio 
Stertz, a Braox foi escolhida para 
ser visitada por atuar na área da tec-
nologia de informação com PCs All 
in one, terminais de acesso, tecno-
logia educacional e lousas digitais. 
Área que é compatível com o perfil 
de “nativos digitais” dos alunos, que 
cresceram acompanhando de perto 
as tecnologias digitais. já a Viníco-
la Villaggio Grando foi incluída no 
roteiro por ser uma empresa cata-
rinense modelo na transformação 
da uva em diversos produtos. “na 
região extremo-oeste há propensão 
ao incremento desta atividade, o 
que desperta o interesse dos acadê-
micos”, ressalta o professor.

A acadêmica Luciane Monaco 
destaca que, durante a viagem, foi 
possível entender a trajetória das 
duas organizações e ampliar o co-
nhecimento sobre a administração 

de empresas. Luciane observa que 
enquanto a Braox é uma empresa 
mais voltada à tecnologia e a ino-
vação; a Vinícola Villaggio Grando 
trabalha com uma produção mais 
manual e focada para a qualidade, 
e não quantidade. “A Vinícola adota 
controle de temperatura, umidade, 
luminosidade e de materiais rece-
bidos, como embalagens ou rolhas. 
Cada detalhe é importante para que 
se atinja o resultado esperado com a 
qualidade desejada”, enfatiza a aca-
dêmica, lembrando que a Villagio 
trabalha com ações preventivas, já 
que a produção de vinho depende 
de condições climáticas.

na Braox o clima organizacional 
agradável e a estrutura harmoniosa 
da empresa chamaram a atenção 
da acadêmica. “Às vezes, simples 
adaptações podem tornar o clima 
organizacional mais leve e, con-
sequentemente, mais produtivo e 
criativo, fazendo com que se tenha 
um maior envolvimento e interação 
da equipe”, avalia Luciane.

As viagens de estudo são reali-
zadas pelo curso de Administração 
objetivando oportunizar aos aca-
dêmicos o contato com realidades 
diferentes das do convívio diário, 
além de mostrar que o conhecimen-
to adquirido em sala de aula deve 
ser aplicado de forma contingen-
cial, ou seja, adaptado às diferentes 
empresas e ramos de atividades. 

Divulgação

Acadêmicos de Administração em visita à Vinícola Villaggio
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IV – DELIMITAÇÃO DA ÁREA DE INFLUÊNCIA: 
A área de influência dos serviços está restrita à própria 
via beneficiada com as melhorias, no trecho compreen-
dido acima.

Ficam notificados todos os proprietários beneficiados, 
supramencionados, para no prazo de 30 (trinta) dias 
após a publicação, impugnar quaisquer elementos dos 
custos apresentados.

V - MODALIDADE DE PAGAMENTO:
Os proprietários lindeiros pagarão Contribuição de 
Melhoria ao Município.

As informações adicionais e complementares poderão 
ser obtidas por meio dos documentos anexos ao 
presente Edital, afixado no mural interno da Prefeitura 
Municipal ou em contato com o Departamento Munici-
pal de Tributação.

 Cunha Porã, 29 de maio de 2014.

JAIRO RIVELINO EBELING
Prefeito Municipal

PUBLICAÇÕES LEGAIS
EDITAL N º 001/2014

PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA DA RUA DUQUE 
DE CAXIAS – TRECHO I E II.

O Prefeito Municipal de Cunha Porã, JAIRO RIVE-
LINO EBELING, torna público conforme a legislação 
vigente, em especial o disposto no Capítulo XII da 
Lei Complementar Municipal nº. 10, de 28/12/1998 
(Código Tributário Municipal) e o disposto no art. 96, 
XV e XXVIII da Lei Orgânica do Município de Cunha 
Porã, o orçamento contendo os custos de pavimentação 
asfáltica da RUA DUQUE DE CAXIAS TRECHO I E 
II, no total de 5.390,05 m2 (cinco mil, trezentos e no-
venta vírgula cinco metros quadrados) de pavimentação 
asfáltica, importando a obra em R$ 351.443,99 (trezen-
tos e cinquenta e um mil, quatrocentos e quarenta e 
três reais e noventa e nove centavos), iniciando na 
Rua Moura Brasil na propriedade do Estado de Santa 
Catarina (Escola de Ensino Fundamental Tiradentes) 
e terminando na interseção da com a Rua Marques 
Tamandaré (propriedade de Luis Fernando Pandolfo).

I – MEMORIAL DESCRITIVO DE PROJETO:
Os serviços executados estão descritos no Memorial 
Descritivo anexo ao presente Edital.

II – ORÇAMENTO DO CUSTO DA OBRA:
- Total da obra: R$ 351.443,99 (trezentos e cinquenta e 
um mil, quatrocentos e quarenta e três reais e noventa e 
nove centavos).
- Custo absorvido por convênio com o Ministério das 
Cidades: R$ 295.300,00 (duzentos e noventa e cinco 
mil e trezentos reais).
- Custo absorvido pelo Município: R$ 56.143,99 
(cinquenta e seis mil, centro e quarenta e três reais e 
noventa e nove centavos).

III – DETERMINAÇÃO DA PARCELA MÁXIMA 
DO CUSTO DA OBRA A SER FINANCIADA PELO 
PAGAMENTO DOS PROPRIETARIOS LINDEIROS.
Os custos da execução da pavimentação asfáltica serão 
financiados parcialmente pelos proprietários lindeiros 
na proporção da valorização de cada imóvel.

RUA DUQUE DE CAXIAS

IV – DELIMITAÇÃO DA ÁREA DE INFLUÊN-
CIA: A área de influência dos serviços está restrita à 
própria via beneficiada com as melhorias, no trecho 
compreendido acima.

Ficam notificados todos os proprietários beneficiados, 
supramencionados, para no prazo de 30 (trinta) dias 
após a publicação, impugnar quaisquer elementos dos 
custos apresentados.

V - MODALIDADE DE PAGAMENTO:
Os proprietários lindeiros pagarão Contribuição de 
Melhoria ao Município.

As informações adicionais e complementares poderão 
ser obtidas por meio dos documentos anexos ao 
presente Edital, afixado no mural interno da Prefeitura 
Municipal ou em contato com o Departamento Mu-
nicipal de Tributação.

 Cunha Porã, 29 de maio de 2014.

JAIRO RIVELINO EBELING
Prefeito Municipal

PROPRIETÁRIOS LINDEIROS 
 

CRECHE MUN. PEQUENO PRINCIPE 

MARCOS CESAR REINHEIMER 

LUIZ FERNANDO PANDOLFO 

SILVINO ANTONIO TRENTO 

FERNANDO CESAR FABRIS 

VALMIR KERN 

PAULO BERVIAN 

MARLI FREIBERG ECHELMEIER 

CLAUDIO SHMIDT 

FERNANDA SCHUH MASCHKE 

JORGE OESTREICH 

OLIVIO WOMMER 

ARACI CATARINA BALARDIN GALVAN 

DJEISON LEANDRO LINDEMANN 

DELCIO JOSE ENGEL 

JONEI CARLOS SERVELIN 

ELOIR JOSE SECCHI 

SERGIO ANTONIO ENGLER 

DINAJU COMERCIO DE FITAS E EMB 

JULIO SCHNEIDER 

CIDINEI JOSE DA SILVA 

NAILDA TEREZINHA OGLIARI 

VALDECIR CLAUDEMIR FRIEDRICH 

JAIR OLDEMBURG 

NORMA JUNG MICHIELIN 
 

PROPRIETÁRIOS LINDEIROS 
 

CRECHE MUN. PEQUENO PRINCIPE 

MARCOS CESAR REINHEIMER 

LUIZ FERNANDO PANDOLFO 

SILVINO ANTONIO TRENTO 

FERNANDO CESAR FABRIS 

VALMIR KERN 

PAULO BERVIAN 

MARLI FREIBERG ECHELMEIER 

CLAUDIO SHMIDT 

FERNANDA SCHUH MASCHKE 

JORGE OESTREICH 

OLIVIO WOMMER 

ARACI CATARINA BALARDIN GALVAN 

DJEISON LEANDRO LINDEMANN 

DELCIO JOSE ENGEL 

JONEI CARLOS SERVELIN 

ELOIR JOSE SECCHI 

SERGIO ANTONIO ENGLER 

DINAJU COMERCIO DE FITAS E EMB 

JULIO SCHNEIDER 

CIDINEI JOSE DA SILVA 

NAILDA TEREZINHA OGLIARI 

VALDECIR CLAUDEMIR FRIEDRICH 

JAIR OLDEMBURG 

NORMA JUNG MICHIELIN 
 

PROPRIETÁRIOS LINDEIROS 
 

MARLI FREIBERG ECHELMEIER 

LEONEL  ADERBAL  BOER 

LAIRTON CESAR LINKE 

MAURO SCHEIDT 

ARTEMIO OLMIRO CORNELIUS 

VILSON BARTZ 

LEONEL ADERBAL BOER 

ILSON BARTZ 

AURI WAECHTER 

ANTONIO ALVES PEREIRA 

VALDEMAR ZORZETTO 

DILSON LOSCH 

NILO EVALDO KITTEL 

ETELVINO ENDRIGO 

ILTO LINKE 

VILCEU CARON 

SEVENIR EVANDRO BERGMANN 

EMILIO BERGMANN 

ALCINO ROJAHN 

SADI GROTH 

ORGANIZA€AO MET. C.P. LTDA ME 
 

PROPRIETÁRIOS LINDEIROS 
 

MARLI FREIBERG ECHELMEIER 

LEONEL  ADERBAL  BOER 

LAIRTON CESAR LINKE 

MAURO SCHEIDT 

ARTEMIO OLMIRO CORNELIUS 

VILSON BARTZ 

LEONEL ADERBAL BOER 

ILSON BARTZ 

AURI WAECHTER 

ANTONIO ALVES PEREIRA 

VALDEMAR ZORZETTO 

DILSON LOSCH 

NILO EVALDO KITTEL 

ETELVINO ENDRIGO 

ILTO LINKE 

VILCEU CARON 

SEVENIR EVANDRO BERGMANN 

EMILIO BERGMANN 

ALCINO ROJAHN 

SADI GROTH 

ORGANIZA€AO MET. C.P. LTDA ME 
 

EDITAL N º 002/2014

PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA DA RUA 
DUQUE DE CAXIAS - TRECHO III E IV.

O Prefeito Municipal de Cunha Porã, JAIRO 
RIVELINO EBELING, torna público conforme 
a legislação vigente, em especial o disposto no 
Capítulo XII da Lei Complementar Municipal nº. 
10, de 28/12/1998 (Código Tributário Municipal) e 
o disposto no art. 96, XV e XXVIII da Lei Orgânica 
do Município de Cunha Porã, o orçamento con-
tendo os custos de pavimentação asfáltica da RUA 
DUQUE DE CAXIAS - TRECHO III E IV, no total 
de 5.687,60 m2 (cinco mil, seiscentos e oitenta e sete 
reais e sessenta centavos) de pavimentação asfáltica, 
importando a obra em R$ 322.345,26 (trezentos e 
vinte e dois mil, trezentos e quarenta e cinco reais 
e vinte e seis centavos), iniciando na Rua Marques 
Tamandaré (a partir propriedade de Luis Fernando 
Pandolfo) e terminando no acesso à Br 158.

I – MEMORIAL DESCRITIVO DE PROJETO:
Os serviços executados estão descritos no Memorial 
Descritivo anexo ao presente Edital.

II – ORÇAMENTO DO CUSTO DA OBRA:
- Total da obra: R$ 322.345,26 (trezentos e vinte e 
dois mil, trezentos e quarenta e cinco reais e vinte e 
seis centavos).
- Custo absorvido por convênio com o Ministério das 
Cidades: R$ 245.850,00 (duzentos e quarenta e cinco 
mil, oitocentos e cinquenta reais).
- Custo absorvido pelo Município: R$ 76.495,25 
(setenta e seis mil, quatrocentos e noventa e cinco 
reais e vinte e cinco centavos).

III – DETERMINAÇÃO DA PARCELA MÁXIMA 
DO CUSTO DA OBRA A SER FINANCIADA 
PELO PAGAMENTO DOS PROPRIETARIOS 
LINDEIROS.
Os custos da execução da pavimentação asfáltica 
serão financiados parcialmente pelos proprietários 
lindeiros na proporção da valorização de cada 
imóvel.

RUA DUQUE DE CAXIAS

o Centro de Tradições Gaúchas 
(CTG) juca Ruivo realiza, neste do-
mingo (08), às 20h30 em primeira 
convocação e às 21h em segunda, 
assembleia geral e abertura do pro-
cesso de eleição da nova patrona-
gem para o biênio 2014-2016. o local 

será a sede do CTG, na Linha Barra 
do Segredo, km 613, BR-282.

o patrão, Aldérico Biazi, convoca 
todos os associados em dia com suas 
anuidades para participar. na ordem 
do dia está marcada a prestação de 
contas, assuntos gerais e eleição.

Para a Regional de Maravilha estão previstos R$ 35,8 milhões

SdR Maravilha define prioridades 
para o orçamento estadual 

2015

A Secretaria de estado de desen-
volvimento Regional (SdR) de Mara-
vilha definiu, na segunda-feira (02), 
as prioridades dos 14 municípios de 
abrangência da Regional para a com-
posição do orçamento estadual de 
2015. o ato ocorreu no auditório da 
unoesc – Campus de São Miguel do 
oeste, durante a 8ª audiência pública 
do orçamento Regionalizado, promo-
vido pela Assembleia Legislativa, por 
meio da Comissão Coordenadora do 
orçamento Regionalizado e da Comis-
são de Finanças e Tributação e Coorde-
nadoria do orçamento estadual. 

os dados levantados contribuirão 
para a elaboração da Lei de diretrizes 
orçamentárias (Ldo) 2014 e Lei orça-
mentária Anual (LoA) 2015. estiveram 
presentes parlamentares, secretários 
regionais, prefeitos, vereadores e repre-
sentantes da Secretaria de estado da 
Fazenda.

Relatório de execução
Para a Regional de Maravilha estão 

previstos R$ 35,8 milhões, 50% das de-
mandas locais estão em andamento, 
mas nada foi concluído, e 7,1% estão 
em atraso. Cerca de R$ 13,5 milhões já 
foram aplicados.

São Miguel do oeste ainda não 
conta com nenhuma obra concluída, 
mesmo já tendo sido investidos R$ 27 
milhões dos R$ 40,5 milhões previs-
tos. A maior parte das 10 sub-ações 
escolhidas encontram-se em anda-
mento (61,5%) ou em fase de planeja-
mento (38,5%).

Segundo o assessor da diretoria 
de Planejamento e orçamento da Se-
cretaria da Fazenda, Vitório Manoel 
Varaschin, a principal dificuldade do 
governo para a execução das ações 
tem sido a obtenção dos licenciamen-
tos exigidos. “não basta ter recursos, 
é preciso atender uma série de ques-
tões legais para o início das obras, 
como licenças ambientais e sanitárias 
e escrituras, entre outros. esse foi o 
caso de grande parte das 432 deman-
das apresentadas”.

Ainda segundo Varaschin, está 
sendo implementado um site para 
o acompanhamento geral do anda-
mento não só das prioridades re-
gionais, mas de todas as ações do 
governo. Atualmente o  portal www.
acompanhamentofisico.sc.gov.br 
está acessível apenas aos órgãos pú-
blicos estaduais.

Prioridades para o orçamento 
2015:

- Ligação asfáltica Bom jesus do 
oeste (SC 469) - Maravilha )BR 282; 
expansão da udesc para Pinhalzinho; 
pavimentação da SC-492, trecho Ro-
melândia - São Miguel da Boa Vista.

Caso haja revisão do Plano Plu-
rianual (PPA), a regional reivindica a 
substituição da sub-ação 012711 pela 
implantação de uma delegacia regio-
nal e a sub-ação 012211 pela estadu-
alização e aporte de recursos na ela-
boração do projeto básico e executivo 
da rodovia SC-160, que liga Sul Brasil 
a jardinópolis.

Convocação

Rotary 

CTG Juca Ruivo realiza assembleia e 
eleição da patronagem

Companheiros maravilhenses participam 
da XXXIII Conferência Distrital 

o Rotary Clube de Maravilha mar-
cou presença na XXXIII Conferência 
distrital, em Canoinhas, nos dias 23 a 
25 de maio. o clube foi representado 
pelos companheiros Ademar e Sildene 
Augustin, Roque e Beatriz Costacurta e 
dercio Menegassi. 

o encontro teve como objetivo 
reunir os clubes do distrito 4740, sendo 
mais de 40 localidades e autoridades do 
Rotário Internacional. na ocasião fo-
ram realizadas atividades importantes, 
oportunizando aos presentes ampliar 
seus conhecimentos e aperfeiçoamen-
to. Foram ministradas palestras, com 
Ismael Lago, sobre “Qualidade de vida 
e longevidade feliz”, e com eduardo Te-
vah: “um diamante, a arte de ser espe-
cial num mundo de pessoas comuns”. 

Conforme os companheiros mara-
vilhenses, foram realizados pronuncia-
mentos e mensagem das autoridades 
do Rotary, como o governador atual, 
governador 2014-2015, governador 
2015-2016 e representante do presiden-
te do Rotary Internacional.

no fechamento das atividades, no 
sábado à noite, muitas foram as home-
nagens. A entrega de títulos Paul harris 
(honraria do Rotary Internacional) a 
pessoas que prestam serviços e con-
tribuem com os projetos da Fundação 
Rotária e pronunciamentos. Para fina-
lizar ocorreu jantar de confraternização 
para os presentes, como forma de brin-
dar e valorizar aqueles que estão a ser-
vir a comunidade e as novas amizades e 
renovação do espírito rotário.
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

diversas são as histórias de casais apaixonados 
que de alguma forma se completam. Para esta data, 
conversamos com um casal ainda novo, mas que de uma 
forma especial e sincera compartilhara sua história

ISABEL MüLLER

este ano nem tudo vai ser vermelho no dia 
12 de junho - dia dos namorados. os corações 
serão substituídos por bandeiras e objetos verde
-amarelos, assim como aqueles que costumam 
comemorar a data com presentes e programas 
especiais a dois, trocarão o jantar romântico por 
uma bacia de pipoca e uma tela de televisão.

A Copa do Mundo deverá deixar as come-
morações em segundo plano e os corações ver-
melhos substituídos por bandeiras verde-ama-
relos. o que não será o caso do casal que vamos 
apresentar agora.

Ele: Leonardo Bocca, 28 anos, 
taurino, videirense, mora há 6 

anos em Blumenau. Técnico em 
edificações, arquiteto e urbanista e 
jogador de pôquer nas horas vagas. 

Ela: Andréia Cristina Schwerz, 24 
anos, escorpiana, maravilhense... 

Coração domado pelas artes... 
Produtora de moda e quase 

arquiteta e urbanista... uma coisa 
sempre completando a outra. 

Atração à 
primeira vista

Noivado
 Futuro

eles se conheceram em janeiro de 2010, em 
um churrasco informal na república do amigo 
nuno, em Blumenau. “Rolou olhares e interesses, 
principalmente pelo meu lado, que fiquei mar-
cando território no orkut, esperando um pró-
ximo encontro”, diz Bocca. Andréia enfatiza que 
tinham uma coisa em comum: a paixão pela Ar-
quitetura. “na época eu estava no quarto semes-
tre do curso, porém, com a matrícula trancada, 
priorizando minha mãe, que fazia mestrado em 
Blumenau, ajudando cuidar do nosso caçulinha, 
o joão Pedro, e a Cabana Bis, nossa empresa re-
cém-criada. já o Leo estava no terceiro semestre 
de Arquitetura na universidade Regional de Blu-
menau (FuRB) e super atuante na área”, salienta.

um em Maravilha, outro em Blumenau, po-
rém foi em Curitiba, no dia 17 de abril de 2010, 
que realmente tudo começou. em um encontro 
de estudantes de Arquitetura (eReA), ambos não 
tinham planos anteriores de ir, e tudo foi resolvi-
do de última hora. “Sabe essas coisas que o des-
tino faz com a gente? É, foi lá que viramos a noite 
sentadinhos na calçada, contado a vida um para 
o outro, sem ‘maquiagem’, sem máscaras, sem 
maldade ou malícia, apenas nós e nossas ver-
dades”, destaca o casal. desde então, não sabem 
explicar exatamente como foi e costumam usar 
uma frase de Clarisse Lispector que resume tudo: 
“não me lembro mais qual foi nosso começo. Sei 
que não começamos pelo começo. já era amor 

antes de ser”.
“Passamos alguns meses separados, eu em 

Maravilha e o Leo em Blumenau. Ambos com 
uma rotina de muito trabalho e amadureci-
mento. Porém continuamos nos comunicando 
diariamente, compartilhando nossas vidas e tra-
balhos. Cada dia que passava eu me interessava 
mais e mais pelo Leo e ele se revelava diferente 
a cada verbo trocado, suas crenças e filosofias 
passavam a me interessar e o tornar interessante. 
Mais do que ele já me representava naquele mo-
mento”, destaca Andréia. 

Com Bocca não era diferente. “eu em 
Blumenau, longe da minha família, amadurecendo 
tudo o que já havia passado pela minha cabeça 
naquele dia 17 de abril, pensando, se naquele 
momento ela pode me fazer sentir todas as sen-
sações possíveis juntas, o que ela poderia fazer 
comigo... e fez. A saudade apertou, a vontade de 
estar por perto foi ficando cada vez maior, até o 
dia em que realmente decidi fazer daquele mo-
mento algo maior: a primeira ida a Maravilha, o 
frio na barriga e o pedido de namoro para o so-
grão. não foi desejo, nem vontade, nem curiosi-
dade, nem nada disso. Foi um choque elétrico 
meio que de surpresa, desses que te deixa com 
o corpo arrepiado, coração batendo acelerado e 
cabelo em pé. Foi sentimento. não foi planejado, 
nem premeditado. Foi só um querer estar perto e 
cuidar, tomar todas as dores e lágrimas como se 
fossem suas. A vontade e o desejo vieram depois, 
bem depois. não foi um lance de corpo, foi um 
lance de alma. não foram os olhos, nem os sorri-
sos, nem o jeito de andar ou de se vestir, foram as 
palavras. uma saudade e uma urgência daquilo 
que nunca se teve, mas era como se já tivesse tido 
antes”.

ela ressalta que tudo era motivo para esta-
rem juntos, e aqueles mais de 500 km entre Ma-
ravilha e Blumenau foram reduzidos a nada. Foi 
então que, unindo o útil ao agradável, resolveu 
fazer um curso que estava há tempo na expecta-
tiva, que era Produção de Moda, em Blumenau. 
Fazendo com que tivesse que estar lá toda a se-
mana e já planejando uma transferência perma-
nente para retomar os estudos de Arquitetura. 
Andréia diz que foi assim que tudo se encaixou. 
“Concluí Produção de Moda em janeiro de 2011 
e mudei definitivamente para Blumenau. desde 
então, nossa vida foi se dividindo e ao mesmo 
tempo se multiplicando, pois sempre brinca-
mos que não éramos duas metades de laranja, 
e sim duas laranjas inteiras que se encontraram 
e vieram para somar. Temos personalidades to-
talmente diferentes, mas os pequenos pontos em 
comum nos tornam gigantes e prontos para en-
frentar a vida”, afirma.  

Com ele morando em Blumenau, resol-
veram então morar juntos e salientam que, 
ao contrário do que pensavam, foi a melhor 
coisa que fizeram. Adotaram uma vira-lata, a 
Zoé, transformam a casa em um lar e tinham 
ainda mais certeza do que era amor. “jun-
tos seguramos todas as pontas dos finais de 
semestre. Tivemos perdas significativas na 
família e fomos o ponto de equilíbrio um do 
outro. Sempre soubemos que não seria per-
feito e as dificuldades viriam à tona, de todos 
os lados, porém descobrimos que juntos so-
mos mais e somados conseguiríamos vencer 

destaca Bocca.

ressalta Andréia.

A Déia sempre com sua ca-
rência, suas saudades, suas 
inseguranças e ao mesmo 

tempo sua vontade de domi-
nar o mundo, isso a faz única 
e cada dia mais encantadora. 
Sua racionalidade tão sensí-
vel que chega a ser confundi-

da com um ser emocional”, 

O Leo, sempre equilibrando as 
coisas, calculando as contas, or-
ganizando os cronogramas e fa-
zendo os planejamentos, e nessa 

brincadeira já se passaram 
quatro anos, e a cada dia que 
passa admiro mais o olhar ge-

neroso que ele tem sobre a vida”,

o noivado aconteceu este ano e para eles foi 
um momento único, sem igual. o pedido acon-
teceu no eReA, em Blumenau, aquele encontro 
de estudantes de Arquitetura em que se conhe-
ceram em 2010.

“Fomos os organizadores e, dentro des-
se encontro, houve o pedido de noivado. não 
foi planejado e sim pulsado pela energia do 
momento, onde mais de 1.000 estudantes e 
profissionais da área acompanhavam um lual 
do Fernando Anitelli do Teatro Mágico, um cara 
que passamos horas apreciando as músicas e 
letras. Rolava uma energia sem igual e a decisão 
de que não poderia perder aquele momento tão 
singular e expressivo, há exatos nove dias antes 
de completar quatro anos de namoro. e assim 
foi! Todos entraram no clima e sentiram a mes-
ma energia que nós sentíamos no momento, 
era inevitável não perceber a lágrima dos olhos 
de cada um que estava lá e pôde acompanhar e 
vibrar conosco, e assim poder compartilhar um 
pouco do nosso amor”, descrevem.

Pedido aconteceu no EREA, em Blumenau, 
este ano

Agora o casal está a um turbilhão de 
pensamentos, com muito trabalho, forma-
tura pela frente, investimentos materiais e 
planos de um mestrado no exterior. “Ainda 
não sabemos exatamente o que vai acon-
tecer, estamos deixando rolar e ver o que a 
vida nos propõe. esperamos poder come-
morar calorosamente o dia dos namorados 
este ano, ao contrário dos anos passados, 
em que os projetos de faculdade e trabalhos 
não deixaram nos afastar do computador, 
porém sempre juntos na batalha. Afinal 
foram os ossos desse ofício que nos aproxi-
maram e tornaram nossa relação tão com-
preensiva”, destacam Andréia e Bocca.

Para encerrar, eles deixam a seguin-
te mensagem: “Acreditamos que são pe-
quenos detalhes na vida dos casais que os 
tornam mais ‘ricos’ e intensos. Atitudes 
elaboradas, palavra bem pensada, carinho 
incessante e principalmente porque con-
fiamos e acreditamos no amor ao próximo 
e no nosso amor”.

os obstáculos, ou pelo menos dar um jeito de 
torná-los mais sutis. Criamos algumas manias 
de demonstração de afeto cotidiano, desses 
que você faz sem pensar, mas que lá no fun-
do acalenta a alma e o espírito. Sempre tive-
mos o diálogo e a fé como alicerce, bem como 
nossas famílias e amigos que se juntaram e 
viraram uma coisa só. Cada um sempre soube 
levar sua vida paralela, sem pressão ou pos-
sessividade, e isso foi o principal ponto para 
nossa relação dar certo”, enaltecem.

Leonardo Bocca e  Andréia Cristina Schwerz 
estão juntos há quatro anos

Fotos: Divulgação
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O amor pelo futebol estará movimentando o 
comércio, instituições e demais setores com 
as mudanças nos horários para assistir a 
Seleção Brasileira em campo 

RENATA MATTIA

É o seu mundo, o meu 
mundo, o nosso mundo
Convidamos todo 
mundo para jogar 
com a gente
Coloque suas 
bandeiras lá no alto
E balance de um 
lado para o outro 
Mostre ao mundo 
de onde você é
Mostre ao mundo 
que somos um; um 
amor, uma vida”

De alguma 
forma, 
a nação 
brasileira 
somente se vê 
inteira durante 
a Copa do 
Mundo de 
Futebol”

(música oficial da copa do Mundo)

A 
próxima quinta-feira (12) marcará mais uma vez a história do 
Brasil. Inicia-se na data a Copa do Mundo 2014. este assunto 
já gerou muitas críticas, revoltas e protestos, mas muitos acre-
ditam que, ao iniciar os jogos, os brasileiros estarão reunidos 
para um só grito: o grito de gol! 

o gosto pelo futebol parece ser uma das poucas unanimi-
dades nacionais do Brasil. As diferenças sociais, políticas e econômicas, tão 
marcantes no dia a dia do país, desaparecem quando a equipe verde-amare-
la entra em campo, cantando o hino nacional. 

o entusiasmo, a capacidade de mobilização que o futebol proporciona 
ao Brasil são potentes motores para que as várias cidades brasileiras possam 
vencer o desafio de sediar uma Copa. Problemas de saneamento, transportes, 
educação, entre outros, podem ser abordados de forma nova, com o apoio da 
ampla mobilização que somente a Copa pode trazer ao país.

Para o Brasil, a Copa de 2014 pode se tornar uma oportunidade de o país 
dar um salto de modernização, apresentando não só sua capacidade de or-
ganização, como também a força econômica para captar investimentos e os 
muitos atrativos que podem transformar o país em um dos mais importantes 
destinos turísticos do mundo a partir de um futuro próximo.

o que está em jogo não é apenas o futebol ou o “caneco da FIFA”, mas a 
oportunidade de o país atrair bilhões de dólares em investimentos para seu 
desenvolvimento. em pronunciamentos dados no início da semana, a presi-
dente dilma Rousseff afirmou que as obras para a Copa do Mundo 2014 são 
um legado para o povo brasileiro. “diziam que a Copa do Mundo não tinha 
legado nenhum. eu, pessoalmente, 
acho que nenhum legado é da 
Copa do Mundo, todos os le-
gados são do povo brasilei-
ro. Por exemplo, nós não 
estamos fazendo aero-
portos para a Copa do 
Mundo. nós estamos 
fazendo aeroportos 
para todos os brasi-
leiros. Por acaso, vai 
ser usado na Copa do 
Mundo”, disse.

clubes: 29.208
Jogadores registrados: 2,1 milhões
Jogadores não registrados: 11,2 milhões
campeonatos estaduais: 27
Jogos profissionais: 5 mil por ano
competições anuais: mais de 100
árbitros registrados: 61

Números do 
futebol brasileiro

http://www.copa2014.org.br/cidades-sedes/
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Fique atento aos horários 
desde a última semana os horários de expediente diferenciado, para assistir a copa do Mundo, em especial 
os jogos da Seleção Brasileira, foram definidos nos órgãos públicos do Estado e municipais e comércio local

nos dias 12, 17 e 23 os olhares dos brasileiros estão 
voltados para a seleção verde-amarela. A Seleção Brasilei-
ra estreia no primeiro jogo da Copa do Mundo, na quinta-
feira (12), com início às 17h, contra a Croácia. o segundo 
jogo dos brasileiros está agendado para a terça-feira (17), às 
16h, contra o México. e encerrando os jogos desta primeira 
rodada, a Seleção Canarinho está em campo na segunda-

feira (23), jogando às 17h, contra a Seleção de Camarões. 
Para que você possa assistir a todos os jogos, organi-

zando a sua equipe de trabalho, ou mesmo a sua agenda, 
sem perder nenhum prazo, oportunidade de negócio, além 
de outras situações, fique atento às alterações de horários 
de atendimento pelos órgãos estaduais, públicos e comér-
cio em geral na Cidade das Crianças e região. 

Administração Pública de Maravilha define horários de 
expediente em dias de jogos da Seleção na Copa do Mundo

Associação Empresarial repassa informações sobre 
a jornada de trabalho durante os jogos da Copa

Definido expediente nos órgãos públicos do Estado 
durante jogos do Brasil na Copa do Mundo

Conforme decreto nº 63, fica determinado que durante a realização da Copa do Mundo no 
Brasil, nos dias de jogos da Seleção Brasileira, as repartições públicas municipais encerrarão 
suas atividades meia hora antes do início dos jogos.

Contudo, a Secretaria de Saúde manterá plantão de atendimento ao público no eSF Centro 
II, Avenida Sul Brasil, Centro, no dia dos jogos; e o horário de atendimento nos centros educa-
cionais infantis não será alterado.

nos dias 12 e 23 de junho, quando o Brasil joga às 17h, o funcionamento será até as 16h30. 
em 17 de junho, quando o jogo ocorre às 16h, os servidores trabalharão até as 15h30.

o Governo do estado definiu o horário de expediente dos órgãos e entidades da admi-
nistração pública direta, autárquica e fundacional do Poder executivo em dias de jogos da 
Seleção Brasileira na Copa do Mundo. Para não prejudicar o funcionamento dos setores 
públicos, que atuam das 13h às 19h, o expediente será mantido, apenas com alterações 
do horário. nos dias 12 e 23 de junho, quando o Brasil joga às 17h, o funcionamento será 
das 9h às 15h. em 17 de junho, quando o jogo ocorre às 16h, os servidores trabalharão das 
8h às 14h.

de acordo com o decreto 2.201, publicado no diário oficial do estado desta quinta-
feira (22), estão excluídos da alteração de horário os serviços considerados essenciais ao 
interesse público, como, por exemplo, saúde, educação, segurança pública, defesa civil e 
justiça e cidadania. “os servidores públicos estaduais que não puderem cumprir o horá-
rio pela manhã deverão manter o horário normal de expediente, desde que façam justifi-
cativa prévia e formal ao setor de gestão de pessoas”, menciona o decreto. 

o decreto assinado pelo governador Raimundo Colombo prevê ainda que, em caso 
de novos jogos da Seleção Brasileira no decorrer do Mundial, os secretários de estado da 
Casa Civil, da Administração e do Planejamento, por meio de ato conjunto, definirão os 
novos horários de expediente no Poder executivo para garantir a prestação dos serviços 
públicos em Santa Catarina.

Visando esclarecer quanto à compensação de horas durante os jogos da 
Copa do Mundo, a iniciar no próximo dia 12, a CdL/Associação empresarial de 
Maravilha produziu um informativo com diversas ponderações sobre o assunto. 
Conforme a entidade, cada empresa poderá definir se haverá jornada diferen-
ciada de trabalho e/ou compensação de horas. o arquivo pode ser visualizado 
no link no site www.aemaravilha.com.br.  

Caso não haja feriado nacional nos dias dos jogos da Seleção Brasileira, po-
dem ocorrer as seguintes situações: trabalho normal, sem paralisação ou pri-
vilégio; liberação dos funcionários sem descontos salariais; compensação de 
horas firmada com a empresa; compensação de horas firmada com a empresa 
mediante votação, com aval do sindicato; ou utilização do banco de horas. 

não existe, na legislação trabalhista, qualquer dispositivo que assegure aos 
trabalhadores o direito de paralisar suas atividades ou até de se ausentarem do 
trabalho durante os dias ou horas dos jogos da Seleção. Caso o empregado se 
ausentar sem justificativa nestes dias ou horas ou que não cumprir o acordo de 
compensação das horas, poderá sofrer desconto do valor correspondente no 
seu salário e, se for o caso, pode ter punição disciplinar, como advertências ou 
suspensões, caso seja reincidente.

Atendimento na entidade
A CdL/Associação empresarial também informa que terá expediente diferencia-

do nos dias de jogos da Seleção. nos dias 12 e 23 de junho haverá atendimento até as 
16h30 e, no dia 17, até as 15h30. Caso o Brasil passe para a segunda fase, a entidade 
encerrará expediente sempre 30 minutos antes dos jogos.

Fique atento
A redação do jornal o Líder entrou em contato com demais repartições em Mara-

vilha para saber das alterações nos horários de atendimento. Confira:

Fórum da Comarca de Maravilha: 12/06 – das 8h às 15h 
                                      17/06 – das 8h às 14h 
                                      23/06 – das 8h às 15h 

Agência dos Correios: de acordo com o gerente da agência de Maravilha, doraci 
Felisiak, o Correio estará atendendo até uma hora antes do início dos jogos da Seleção 
Brasileira. “Por exemplo, nesta quinta-feira, que o jogo inicia às 17h, estaremos com 
atendimento até as 16h. e assim nos outros jogos, sempre encerrando com uma hora 
de antecedência”, afirmou. 

http://www.aemaravilha.com.br
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n
ão importa em que fase 
está o seu relaciona-
mento, é sempre muito 
importante lembrar a 
pessoa amada. Cari-

nhos, palavras de amor e mimos 
não têm data certa para serem apre-
ciados. o melhor relacionamento é 
aquele em que todos os dias são im-
portantes e contados como dia dos 
namorados.

Para que você também possa 
surpreender seu amor,  confira al-
gumas sugestões de presentes:

Joias 
difícil errar no presente se este 

for uma joia. Correntinhas com 
pingentes e pulseiras delicadas são 
para o dia a dia, opções que ela po-
derá usar bastante. 

Brincos e colares 
com pedras são para 

ocasiões mais especiais, mas são 
peças mais raras, ou seja, é bem 
possível que ela não terá nada pa-
recido e vai adorar ser surpreendida 
com algo diferente.

Cuidado ao escolher anéis, eles 
geralmente vêm acompanhados 
de um significado de compromisso 
maior, como um noivado. Se esta 
for sua intenção, ela provavelmente 
vai amar, capriche na proposta. Mas 
se não for essa a intenção, cuidado 
para não enchê-la de expectativa e 
desapontá-la, mesmo que por al-
guns momentos. Para os homens, 
um lindo relógio é a dica!

chocolate
Quase toda a mulher adora cho-

colate! É só você saber qual a prefe-
rência dela... nessa época do ano as 
lojas especializadas criam caixinhas 

enfeitadas, chocolates em 
formato de cora-

ção, com escritos do tipo “eu te amo”. 
Quem vai resistir?

flores
A menos que ela seja muito tra-

dicional, fuja do clássico buquê de 
rosas vermelhas. normalmente as 
mulheres gostam de ser surpreendi-
das. São diversas as opções de tipos 
e cores. As embalagens dão o toque 
final. Pode ser como um buquê tra-
dicional ou em vasos, caixas ou ces-
tas. outra dica é uma bela cesta de 
café da manhã.

celular
não está na hora de seu amor 

trocar de aparelho? este é um bom 

momento. Basta pesquisar o mo-
delo que reúna design agradável, 
marca de confiança e os serviços 
conforme a necessidade... 

Perfume 
Bom é sempre ter duas ou mais 

opções para diferentes ocasiões ou 
estações. no dia a dia são indica-
dos perfumes mais suaves, como 
os cítricos. Para usar à noite e em 
eventos especiais, os perfumes mais 
marcantes, como os amadeirados, 
ganham a vez. Para momentos mais 
românticos, a dica é usar perfumes 
florais.

Book fotográfico 

para o casal 
Você vai impressionar sua 

namorada se já comprar o serviço 
e combinar com o fotógrafo. Faça 
ou compre um cartão e escreva 
que este será o presente, que é só 
marcar. o casal pode escolher junto 
a data das fotos e onde serão feitas. 

Acessórios como bolsas, lenços 
e cachecóis são tipos de presentes 
mais fáceis de comprar. Isso por 
que o mesmo tamanho serve para 
qualquer pessoa, diferente de um 
cinto, sapato ou roupa. o que muda 
é o estilo, observe o que ela costuma 
usar para tentar acertar o acessório.

 Mulheres e homens adoram 
roupas e sapatos da moda. Aposte 
nesta dica! 

Jantar à luz de velas
nada melhor do que comemo-

rar a data com um jantar à luz de 
velas, num ambiente agradável, 
com uma comida saborosa, mu-
sica romântica e o clima sedutor... 
um jantar assim será para sempre 

lembrado pela pessoa amada.

Bom final de semana 
a todos os casais 

apaixonados!

Acessórios, roupas 
e calçados
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Profissão: Profissional de educação Física

Idade: 29 anos

Hobbies: Ficar com a família, assistir futebol e ler

Música: Gosto do gênero sertanejo, mas pela letra, a 
música “Tá escrito” (Revelação)

Filme: nosso Lar

Livro: Kardec, a Biografia (Marcel Souto Maior) e Con-
sulte seus Guias (Sônia Choquette)

Esporte: Gosto de todos, mas principalmente futebol

Formação: Formado em educação Física pela unoesc - 
Campus São Miguel do oeste. Iniciei a graduação em 2003 
e conclui em 2006.

Especialização: Pós-graduado em educação Física pela 
Celer Faculdades (Xaxim) em 2007. Mestrado em Ciências 
do Movimento humano pela universidad Autonoma de 
Asuncion, em parceria com a universidade Castelo Branco, 
em 2011.

Profissão: Gosto de esporte desde pequeno e tinha cer-
teza que iria continuar nessa área. Tive influência positiva 
na minha família quanto ao futebol, já que acompanhava 
desde pequeno meu pai em seus jogos. Sempre contava os 
dias também para participar das aulas de educação Física e 
dos treinamentos. A área da educação Física é muito ampla 
e nos oferece muitas possibilidades, mas trabalhar o futebol 
com crianças e adolescentes é minha paixão e isso me faz 
muito bem.  

Carreira: Iniciei trabalhando como professor da moda-
lidade de futebol de campo pelo departamento Municipal 
de esportes em 2005. em 2007 fui convidado para ser coor-
denador e professor do Projeto Genoma Colorado na cida-
de de Maravilha, o qual trabalho até hoje. desde 2010, no 
período noturno, trabalho como professor universitário, no 
curso de educação Física da unoesc - Campus São Miguel 
do oeste.

Para o futuro: o que quero futuramente é continuar 
trabalhando na formação de pessoas, com crianças, jovens 
e adultos. espero cada vez mais poder contribuir positiva-
mente com aqueles pelo qual tiver a oportunidade de traba-
lhar. Quero continuar no meio do esporte, mas tenho planos 
para que possamos ampliar esse processo de formação para 
muitas áreas, buscando atingir o maior número de pessoas 
possível. Busco me especializar cada vez mais em tudo que 
faço, para que dessa forma seja possível oferecer o melhor 
que posso em tudo que for trabalhar. espero cada dia mais 
poder evoluir em todos os sentidos, para que dessa forma 
melhores resultados apareçam e mais pessoas possam estar 
crescendo junto também.

Maravilha no futuro: Sou maravilhense e amo essa ci-
dade. Vivi toda minha vida aqui e acompanho o crescimento 
e transformação que passamos. espero que possamos con-
tinuar com essa evolução em todos os setores e que mesmo 
com tudo isso, nossa cidade continue um local acolhedor e 
com uma qualidade de vida alta para seus moradores. Te-
nho certeza que somos um povo trabalhador e que iremos 
tornar a Cidade das Crianças um lugar cada vez melhor 
para se viver. espero poder contribuir da melhor maneira 
para deixar marcas positivas e um legado de conhecimento 
e crescimento aqui. Tenho muito orgulho de Maravilha.

eliéser Felipe Livinalli

Deus é tão 
justo com nós, 
que colhemos 

exatamente 
aquilo que 
plantamos. 
Pedir com 

Fé. Realizar 
com Amor. 

Mas acima de 
tudo, fazer por 

merecer”.
Madre Teresa de 
Calcutá e Lucius

Is
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Em Destaque
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Galeria
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ArNO GNAdT
Neste sábado (07) faz 77 anos que 

Deus te enviou à terra para iluminar 
a todos com a tua presença. E neste 

dia mais que especial, que evidencia 
a tua chegada ao mundo, palavras 

não bastam para te homenagear, 
tu és uma obra preciosa, que Deus 
criou e revestiu com muitas e boas 

qualidades, uma grande pessoa que 
admiramos e amamos muito, és 

um grande exemplo para todos os 
que te rodeiam... Feliz aniversário. 

Com carinho, homenagem 
carinhosa da sua família! 

Na próxima quinta-feira 
(12) é a vez da Ana Paula 

de Oliveira comemorar 
seu aniversário. Para-

béns e muitas felicidades! 
Homenagem carinhosa 
dos amigos e familiares. 

Hoje (07) é 
o dia de Willian 

Dall´Agnol festejar 
seu aniversário! 

Felicidades!!!

Os companheiros da JCI Maravilha 
parabenizam Divanês Bruscato pelo 

aniversário que será comemorado na 
terça-feira (10). Parabéns e muitas 

felicidades por este dia especial... 
E que as alegrias permaneçam 
para sempre contigo! Sucesso! 

fernanda Emanuelle Mallmann
Parabéns pelo aniversário 
comemorado na última quin-
ta-feira (05). Felicidades... Com 
amor, de toda a sua família! 

O LEO Clube de Iraceminha 
parabeniza a presidente 

Luana Provensi pelo 
aniversário que será 

festejado hoje (07). Parabéns! 

Parabéns a 
Claudia Fabiane 

Neis pelo aniversá-
rio que será come-

morado na próxima 
quinta-feira (12). 

As colegas do Creas 
desejam-lhe muitas 

felicidades por 
este dia especial! 

Os colegas da Prefeitura de Bom Jesus do Oeste 
parabenizam Walter Naujorks pelo aniversário 
comemorado ontem (06). Felicidades e sucesso!

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br

V/07

Área Vip

Aos leitores um excelente fim de semana e até a próxima edição!

“Nunca esteja ocupado demais para as pessoas que você ama. 
Nunca permita que as distrações se tornem mais importantes do 

que seus relacionamentos. O amor é o que dá sentido à vida”

Autor desconhecido

Ser brasileiro é assim, desde pequena com o coração verde-amarelo. 
A belíssima Stella Marys, de 7 meses, foi fotografada em clima de 
Copa do Mundo pela Suelin Cerisoli, da Foto Zanotto! 

Foto Zanotto

Foto Zanotto

À espera da 
Anita, a mamãe 
Karina Zago foi 
fotografada por 
Simone Mezzaroba 
Zanotto... 
Felicidades!

Amanhã (08) a princesinha Sarah 
Heineck Flores estará completando 
5 anos. Que os anjinhos permaneçam 
sempre ao seu lado, te guiando e 
iluminando. Os papais Sérgio e Tânia 
e o mano, João Pedro, lhe desejam 
muitas felicidades por este dia especial! 
Amamos você!

Os colegas do Núcleo do 
Jovem Empreendedor de 
Maravilha parabenizam 
o nucleado Fábio 
Marlon Machado, 
pelo aniversário que 
será comemorado na 
segunda-feira (09). 
Muitas felicidades 
e sucesso a você! 
Parabéns! 

Os companheiros 
do LEO Clube 
de Maravilha 
parabenizam 
Tayson Filippi, pelo 
aniversário que será 
comemorado amanhã 
(08). Parabéns e 
muitas felicidades! 

Na próxima quarta-feira (11) 
quem festeja seu aniversário é 
Nelsi Soares. Parabéns e muitas 
felicidades por este dia especial! 

Este sábado (07) quem comemora 
mais um ano de vida, ao lado da 
sua família, é a Loiva Federizzi. 
Muitas felicidades por este dia 
especial e que as alegrias de hoje 
permaneçam para sempre em seu 
coração! Parabéns! 

Quem estará 
festejando seu 
aniversário 
na próxima 
segunda-feira 
(09) é a Elise 
Mosmann. 
Muitas 
felicidades 
por este dia 
especial! 

Fotos: Arquivo pessoal

Todos os colaboradores 
da WH Comunicações 
desejam ao 
aniversariante da 
semana, Wolmir 
Hübner, muitas 
felicidades e saúde. 
Que as alegrias vividas 
na próxima quinta-feira 
(12) permaneçam para 
sempre em sua vida! 
Parabéns por esta data 
especial! Com carinho, 
família Líder!
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CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O 
Líder? Poste uma foto no facebook 

utilizando o #jornaloliderMH

calças de couro
Couro é um material utilizado em pratica-

mente todos os invernos. Sempre sendo inovado, 
nunca é deixado de fora pelos estilistas mais famo-
sos do mundo. normalmente o vemos em jaque-
tas e casacos, porém, há alguns anos a criatividade 
tem trazido ele para saias, vestidos e calças.

Vou falar hoje sobre três modelos de calças 
diferentes, que estão super na moda, e as três têm 
combinações com o tecido de couro. 

 A calça montaria invadiu as ruas e se tornou a 
queridinha das mulheres, seus tecidos e recortes 
valorizam o corpo e fazem a combinação perfeita 
com botas e botinas, sem falar que são extrema-
mente lindas e confortáveis. o couro faz parte da 
calça montaria, na maioria das vezes, em alguns 
detalhes, nos recortes principais da calça, marcan-
do as coxas, os joelhos ou delineando as pernas.

outro modelo é a 
calça skinny, bem ajus-
tada ao corpo, normal-
mente é confecciona-
da com tecido de couro 
na frente e atrás de 
outro tecido, mas tam-
bém fica linda quando 
é totalmente de couro. 
A indicação para esta 
calça que é toda justi-
nha é usar peças mais 
amplas na parte de 
cima, como blusões, 
suéteres, camisas, bla-
zers mais compridos, 
abaixo da cintura. 

e o sucesso do 
momento em to-
dos os tecidos é a 
calça flare, que é 
claro, não poderia 
deixar de ter uma 
releitura em teci-
do de couro para 
o inverno 2014. 
nesta opção os 
blazers devem ser 
mais estruturados 
e bem acintura-
dos, camisas lar-
guinhas por den-
tro da calça, bodys 
e blusas justinhas. 

O destaque do #jornalolider 
desta edição vai para 
a belíssima Valentina 
Pereira, que sempre está 
arrasando nos seus looks!!!
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Livros
PRINCESA ADORMECIDA
era uma vez uma princesa... Você 
já deve ter ouvido essa introdução 
algumas vezes, nas histórias que amava 
quando criança. Mas esta princesa 
sou eu. Quer dizer, é assim que eu 
fiquei conhecida. Só que minha vida 
não é nada romântica como são os 
contos de fada. e se todas as pessoas 
que você conheceu na vida simplesmente fossem uma invenção 
e, ao despertar, percebesse que não sabe onde mora, que nun-
ca viu quem está do seu lado, e, especialmente, que não tem a 
menor ideia de onde foi parar o amor da sua vida. Se alguma 
vez passar por isso, saiba que você não é a única. eu não con-
heço a sua história, mas a minha é mais ou menos assim...

MÔNICA(S)
Mônica, a baixinha e dentuça mais 
famosa dos quadrinhos, celebra seu 
aniversário de 50 anos na visão de 
150 artistas. uma edição especial 
que contém interpretações originais 
e divertidas com uma das persona-
gens mais amadas pelos leitores.

O RÉU E O REI
objeto de verdadeira polêmica pública, a batalha em torno da proibição de Roberto Carlos em 
detalhes é o cerne de ‘o réu e o rei’. Paulo Cesar de Araújo conta a história da sua intensa relação 
com a música de Roberto Carlos, os dezesseis anos de pesquisa que embasaram a redação da 
biografia, e por fim os meandros de uma das mais comentadas e controversas guerras judi-
ciais travadas recentemente no Brasil. em novembro de 2006, Paulo Cesar de Araújo lançou 
Roberto Carlos em detalhes, primeira biografia de fôlego do maior ídolo da música brasileira. 
A recepção imediata do livro foi proporcional ao tamanho da empreitada. em poucos dias, ele 
ganhava resenhas entusiasmadas e atingia a lista de best-sellers. não foi para menos - o trabalho 
consumiu dezesseis anos de pesquisa, contou com centenas de entrevistas com as maiores 
personalidades da MPB e figuras-chave na vida do cantor, e condensava em uma narrativa ágil 
e equilibrada todo o percurso do ícone da jovem Guarda. Mas a boa onda duraria pouco.  É 
uma história ainda sem ponto final, sobretudo por isso necessária, que deve ser lida por todos 
os que se interessam pela discussão em torno da liberdade de expressão em nosso país.

Games Henrique Hübner

Darksiders II

Variedades
V/09

É um jogo eletrônico de ação-aventura de-
senvolvido pela Vigil Games e publicado pela 
ThQ e foi lançado em agosto de 2012 para 
PlayStation 3, Xbox 360, Microsoft windows e 
no final do ano para a wii u. o jogo é a sequên-
cia de darksiders. 

Enredo
A história de darksiders II se passa no mes-

mo período de tempo de seu antecessor, só que 
dessa vez os jogadores tomam o controle de 
Morte, outro dos Cavaleiros do Apocalipse, ao 
invés do seu irmão, Guerra. o jogo também se 
passa num mundo inteiramente novo, duas ve-
zes maior que o antecessor. os dois remanes-
centes cavaleiros, Fome e Peste - que tiveram 
seus nomes rebatizados para se encaixarem 
melhor ao universo de darksiders, se tornan-
do, assim, Conquista e Fúria - , também apa-
recem no jogo, não sendo jogáveis, entretanto, 
pois terão seus próprios jogos a seguir, conti-
nuando A Saga dos Cavaleiros do Apocalipse. 
novos elementos também foram acrescenta-
dos no jogo, segundo a revista Game Informer, 
como a habilidade de saquear os corpos dos 
inimigos para encontrar novas armas e arma-
duras.

Jogabilidade
darksiders 2 se trata de um hack and Slash, 

no qual o jogador controla Morte, outro dos 
quatro Cavaleiros do Apocalipse.

Apesar de seguir uma linha bastante seme-

lhante a do seu antecessor, darksiders 2 mostra 
uma grande evolução, tanto no combate (agora 
mais fluído) como nos gráficos (mais polidos que 
o do primeiro jogo). A série acrescentou neste 
novo jogo elementos clássicos de um RPG eletrô-
nico, no qual o personagem pode aumentar suas 
estatísticas ao adquirir pontos de experiência.

É isso aí, pessoal. Espero que tenham gostado dessa 
minha dica! Esse jogo é muito bom, eu aconselho! Fi-
quem com Deus e até a próxima!

dá choque térmico sair do 
banho e ir para o frio?

Mito. Pode 
até dar, mas no 
Brasil isso seria 
bem raro. É que 
aqui quase não 
rola uma varia-
ção suficiente de 
temperatura para 
causar o choque. 
Mesmo assim, o 
conselho da sua 
mãe é válido: 
variações as-
sim não levarão você à morte, mas podem cau-
sar resfriados e até uma paralisia facial.

A abelha morre quando pica?
Verdade. A 

abelha operária, 
que protege a 
colmeia, tem um 
ferrão. Após dar a 
ferroada, ela tenta 
escapar voando, 
mas arranca a 
parte de trás de seu 
abdome, que fica 
presa ao ferrão. Por 
isso, o inseto não 
consegue sobre-
viver ao ataque.

Água com gás engorda 
igual refrigerante? É o gás 

que causa celulite?
Mito. A água 

mineral e os refri-
gerantes diet/light/
zero não possuem 
calorias, portanto o 
gás carbônico da água 
dos e refrigerantes 
não gera calorias e 
nem é responsável 
pelo aparecimento da 
celulite. “Aliás, pela 
quantidade de gás 
carbônico que produzimos a cada dia no nosso metabolismo (e que 
expulsamos pelos pulmões), seríamos só celulite, caso isso fosse real. o 
açúcar do refrigerante comum é que gera calorias”, explica o nutrólogo.
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SÁBADO (07)
Jantar-dançante Água Parada – Salão da Comunidade – Comuni-
dade

1º Encontro de Violões – departamento de Cultura – Centro So-
ciocultural

Feijoada - Venda de bandejas – Lions Club

DOMINGO (08)
Festa do Padroeiro – Salão Tope da Serra - Comunidade Católica

SÁBADO (14)
Baile de Casais - Salão da Igreja evangélica de Confissão Luterana 
no Brasil – Casais Recontristas da IeCLB

Galinhada no tacho – Parque de exposições Carlos Alberto Begrow 
- APP CAIC

Jantar-dançante dos Namorados - Salão Católico do Bairro Flores-
ta - Comunidade católica

DOMINGO (15)
Festa do Padroeiro - Salão do Bairro Progresso – Comunidade Ca-
tólica do Bairro Progresso

Gl
o

bo
Gl

o
bo
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o
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A pedido do prefeito, Giácomo 
entrega o cheque referente ao 
salário de Juliana. Renato pensa 
em ir à casa de Tenório, que foi 
mordido por uma cobra, mas 
Milita convence o médico a 
desistir da ideia. Pedro permite 
que Gina acompanhe Ferdinan-
do à Cidade das Antas. Pedro 
se surpreende ao saber que 
Ferdinando quer transformar 
Gina na primeira-dama da 
Cidade das Antas.

Virgílio fica feliz ao ver as 
cinzas do que antes eram os 
objetos da caixa de Helena, que 
ela queimou. Luiza fica incomo-
dada ao se lembrar do ataque 
de ciúme de Laerte contra ela 
e André. Juliana obriga Jairo a 
participar de suas aulas de ges-
tante. Silvia se pega pensando 
em Felipe. Clara se emociona 
ao ver o esforço de Ivan para 
reaproximá-la de Cadu. Dulce e 
Pedro Paulo combinam de sair 
juntos. Alice afirma para Luiza 
que vai seguir na carreira de 
policial para poder investigar os 
suspeitos por crimes de estupro.

Pamela avisa a Megan, Jonas 
e Herval sobre a situação de 
Jack. Megan vai para São 
Francisco. Verônica avisa a 
Jonas que não escreverá sobre 
ele. Elias comenta com Ernesto 
que acabou herdando a dívida 
de Bóris. Shin descarta o con-
vite da festa de Tomás. Pamela 
conta para Dorothy sobre a 
previsão que a cartomante lhe 
fez. Ludmila se insinua para 
Ernesto e Bóris se irrita. Alex 
chantageia Jonas. Começa 
a final do concurso Geração 
Brasil.

Pedro pede desculpas a 
Ferdinando pelo comporta-
mento de Gina. Zelão comenta 
que Tenório se curou muito 
rápido da mordida de cobra, e 
Serelepe afirma que o animal 
não tinha veneno. Gina aparece 
de vestido e maquiada por 
Juliana, surpreendendo seus 
pais e Ferdinando com sua 
beleza. Ferdinando convida 
Gina a ir com ele para Antas 
se encontrar com o prefeito, 
como futura primeira-dama 
da cidade. 

Clara e Marina conversam 
sobre um possível relaciona-
mento entre elas, deixando 
Vanessa enfurecida. A sala 
onde Juliana e Jairo têm aulas 
para gestantes é invadida por 
um assaltante em fuga e todas 
as grávidas entram em pânico. 
Helena aprecia seu vestido de 
noiva e o medalhão da fênix, 
únicos objetos que não queimou 
junto com a caixa. Jairo 
domina o bandido, Juliana fica 
orgulhosa do marido e o chama 
de herói.

A Navegabeat canta no 
programa. Gláucia flagra 
Jonas abordando Verônica. 
Uma reviravolta marca a final 
do concurso. Jonas tem uma 
crise de ansiedade. Rita não 
gosta de Matias ser obrigado 
a trabalhar com Cidão. Brian 
pede para Jonas contar seu 
segredo para Pamela. Pamela 
se encontra com Herval. Ve-
rônica descobre que Jonas foi 
para Brasília. Um aplicativo 
é disponibilizado para que os 
internautas participem do desa-
fio final do concurso Geração 
Brasil.

Ferdinando conversa com o 
prefeito de forma amigável e 
acorda com ele que em sua 
campanha não haverá ofensas. 
Ferdinando pede a Gina que 
ande de braços dados com ele 
durante uma caminhada na 
Cidade das Antas. Gina detalha 
para Juliana todos os aconteci-
mentos ocorridos durante sua 
visita à Cidade das Antas com 
Ferdinando. Dona Tê pergunta 
à filha se ela irá namorar 
Ferdinando. Giácomo sugere a 
Pedro que Juliana pode estar 
tendo um caso com Zelão.

Ana percebe que jamais conse-
guirá conquistar Virgílio, ape-
sar da separação de Helena. 
Alice comemora sua aprovação 
para entrar na academia de 
polícia. Branca começa a elo-
giar demais Murilo, deixando 
Gisele desconfiada. Luiza fica 
surpresa ao ganhar de Helena 
o vestido de noiva usado por 
ela na juventude, no casamento 
não realizado com Laerte. 
André tenta se aproximar de 
Bárbara, mas ela, elegante-
mente, lhe dá um corte. 

Verônica pede para Débora 
deixá-la investigar o sumiço de 
Jonas. Herval consola Pamela. 
Megan fala do acidente de 
carro e Brian fica chocado. 
Shin decide ir à festa de Tomás. 
Ernesto, Susana e Elias obser-
vam Lara e Shin conversando. 
Verônica vê Jonas disfarçado 
entrar em uma Van. Jack 
fica nervoso ao ouvir Brian 
falar sobre o envelope grená. 
Verônica encontra Jonas em 
um sítio, participando de um 
ritual espiritual. Pamela sente 
falta do marido. 

Pamela descobre que Jonas foi 
para Brasília. Marisa arruma 
sua mala antes da reunião em 
família convocada por Gláucia. 
Iracema avisa que ajudará 
com as despesas da família 
e todos ficam agradecidos. 
Danilo insiste que Sílvio leia o 
resultado do exame de DNA. 
Shin orienta Lara a publicar 
uma mensagem para Brian 
em seu site. Pamela e Herval 
se beijam. Jonas revela seu 
segredo para Verônica e eles 
se beijam.

Epaminondas se preocupa com 
a forma com que Ferdinando 
pretende fazer sua campanha. 
Dona Tê e Pedro temem que 
Gina acabe malvista por ter ido 
com Ferdinando sozinha até 
Antas. Padre Santo comenta 
com o prefeito das Antas que 
Epaminondas está ajudando 
seus funcionários a tirar o 
título de eleitor para votar em 
Ferdinando. Zelão diz a Mãe 
Benta que tem certeza de 
que Juliana gosta dele. Gina 
provoca Juliana e aponta que a 
professora pode estar gostando 
de Zelão.

Mathias pede que Alice escolha 
entre ele e a carreira na polícia. 
Para espantar o tédio, Branca 
decide viajar para a Rússia 
com Vlad, seu professor de 
russo. Luiza acha que Helena 
lhe deu o vestido de noiva para 
ensaiar uma reaproximação. 
Cadu desabafa com Verônica 
sobre o futuro de seu casamen-
to com Clara. Juliana tenta 
ser mais carinhosa com Jairo. 
Silvia visita Felipe na clínica de 
reabilitação. 

Pedro comenta com Dona 

Tê que não aprova que Zelão 

acompanhe Juliana em suas 

caminhadas. Ferdinando diz 

a Catarina que, se for preciso, 

se casará com Gina. Renato 

revela a Milita que gosta dela. 

Juliana diz a Ferdinando que 

Zelão a ama de verdade. Zelão 

avisa a Mãe Benta que Jonas 

procurará Renato para fazer o 

parto de sua mulher.

Alice faz amizade com um 
aluno da academia de polícia. 
Branca e Vlad começam um 
romance durante a viagem 
para a Rússia. Chica repreende 
Helena por ter provocado Luiza 
com o vestido de noiva. Laerte 
perde a paciência com Selma 
e eles brigam seriamente. 
Neidinha se preocupa com a 
segurança de Alice. Silvia pen-
sa em Felipe e Cadu. Verônica 
diz a Laerte que duvida de sua 
felicidade com Luiza.

Mãe Benta comenta com Tuim 
que torce para que Renato 
se saia bem no atendimento 
à esposa de Jonas. Jandira 
comenta com Jonas sobre a 
dificuldade enfrentada por 
Renato no parto de sua esposa. 
Juliana garante a Gina que 
Ferdinando gosta dela. Renato 
pede a Jonas que chame Mãe 
Benta, pois ele não sabe o que 
fazer. Mãe Benta chega para 
ajudar Lurdes a dar à luz.

Alice termina seu namoro com 
Mathias. Pedro Paulo dá em 
cima de Dulce, que gosta dos 
galanteios. Virgílio sofre com 
a falta de Helena, mas tenta 
disfarçar. Selma diz a Shirley 
que Luiza vai pagar por ter 
sido a responsável pelo seu 
rompimento com Laerte. Theo 
e Neidinha saem para passear 
juntos. Os idosos da casa de 
repouso tentam descobrir 
quem é o amigo misterioso de 
Miss Lauren. Chica e Ricardo 
estranham o sumiço de Branca. S
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RESUMO NãO 
DISPONíVEL

RESUMO NãO 
DISPONíVEL

SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes 
6 claras
500 g de açúcar de confeiteiro
3 colheres (chá) de canela em pó
4 colheres (sopa) de 
suco de laranja
600 g de amêndoas moídas
50 g de amêndoas picadas
Açúcar de confeitei-
ro para polvilhar

Modo de preparo
Bata as claras em neve. 

Acrescente o açúcar aos poucos 
e continue batendo até obter 
uma massa brilhante. Acrescente 
delicadamente a canela, o suco 
de laranja, 500 g de amêndoas 
moídas e as amêndoas picadas e misture tudo. 
Ainda dentro do recipiente, forme uma bola, cubra 
e deixe por cerca de 1 hora na geladeira. Preaqueça 
o forno a 130°C. espalhe as amêndoas moídas 
restantes sobre uma superfície para trabalhar e abra 
a massa até ficar com cerca de 1 cm de espessura. 

Molhe um cortador em forma de estrela em água 
fria e recorte os biscoitos. Coloque-os sobre duas 
assadeiras cobertas com papel-manteiga e asse por 
20-30 minutos. Retire os biscoitos do forno, deixe 
esfriar e polvilhe com açúcar de confeiteiro.

Bom apetite!

ESTrELAS dE cANELA

Variedades
V/10
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 42

P
EFC

ADICIONAL
D

ECARAL
AVADA

ILMBBAR
DCARDUME
OPAARCZ
LATASOCA

CANARIAH
TDILATAR

BIGODESRU
CORIATE

POEGRANEL
A

LCOOLA
TRA

Joaquim 
(?), político
abolicio-
nista (PE)

Joana
d'(?),

guerreira
francesa

Voo freta-
do por o-
peradoras 
de turismo

Analgésico
que pode
causar
úlcera

Via de
pedestres,

comum 
em favelas

Traços exó-
ticos na fa-
ce de Sal-
vador Dalí

Maior
mamífero
terrestre
brasileiro

Base do 
tratamento
cromote-

rápico

(?) Paes: a
Lucimar de
"Salve Jor-

ge" (TV)

"(?) tu,
Brutus?",
frase de
César

A (?): o
alimento

sem emba-
lagem

Qualidade apreciada
no estilo literário
(?) Sandler: atuou
em "Gente Grande"

Moradia 
indígena
"Tensão",
em TPM

Aumentar
de volume
Garganta

(pop.)

Alvo da
traineira

Evento de 
2007 (Rio)

Grande e corajoso
cão do Exército (BR)

51, em
romanos
Trabalha-

 dor de lixão

Peça para dar efeito
ao som da guitarra

O imposto
do Leão

De (?):
doente

Causa das dores mus-
culares após ativida-

des físicas
Remunera-
ção extra
ao salário 

Edgar Allan (?), poe-
ta de "O Corvo" (Lit.)
Dependente químico

ajudado pelo AA

(?) Refaeli,
top model 

Doutor
(abrev.)

 Grã-(?):
ilha para-
disíaca da
Espanha

Objetos re-
cicláveis,
ricos em
alumínio

Interjeição
de

surpresa

Sem ma-
quiagem

(pop.)

C O R

4/adam. 6/granel. 7/canária — charter. 11/ácido lático. 14/fila brasileiro.

MAridO cAçANdO MOScAS
A esposa entra na cozinha e encontra o marido 
atarefado, com um mata-moscas.
 
- o que você está fazendo? - Pergunta ela. 
- estou caçando moscas. 
- e já matou alguma? 
- Sim! Três machos e duas fêmeas. 
- Mas como você consegue distinguir o sexo? 
- Fácil! Três estavam na garrafa de cerveja e duas no telefone.

PiaDas

hoRÓSCoPo 
áries
Seu bom humor dará leveza e ale-

gria ao romance. declaração de amor 
poderá pegar seu coração de surpresa. 
no trabalho, uma grande vontade de 
mudar o rumo de certas coisas pode se 
manifestar, mas avalie os prós e os con-
tras. Aprenda a lidar melhor com as fi-
nanças. Sentirá necessidade de se sen-
tir útil e dedicar-se às pessoas que ama.

Touro 
Quem lhe interessa ficará encanta-

do com sua generosidade. e isso pode-
rá aproximá-los ainda mais. A dois, es-
tará bem mais segura do que quer. no 
serviço, concilie seus interesses com os 
dos outros e evite contestações. Favore-
cida a entrada de dinheiro inesperada. 
Torne o ambiente familiar mais agradá-
vel para toda a família.

Gêmeos
Afaste problemas familiares da 

relação a dois. Com Vênus em seu sig-
no, seu poder de atração dará as cartas. 
Seu pique sexual vai estar a todo vapor. 
Imprevistos farão rever o seu esquema 
de trabalho. não misture assuntos pro-
fissionais com familiares. o astral favo-
rece os negócios com imóveis. A família 
pode tentar interferir nas suas relações. 
evite as discussões.

câncer
dobre a tolerância, pois a falta de 

sintonia pode afetar a união. na vida 
íntima, sua discrição cairá como uma 
luva. Programe suas tarefas com dis-
ciplina para não se dispersar. Confie 
mais em seu tino comercial. há chance 
de ganhar uma grana extra. o contato 
familiar será estimulante, mas procure 
ser menos enérgica com os seus entes 
queridos.

Leão
estará esbanjando simpatia e 

atraindo o interesse do sexo oposto. 
Movimente a vida social. A dois, sexu-
alidade muito expressiva. no trabalho, 
batalhe pelo que quer, não haverá con-
quista sem empenho. Seu progresso 
material está em destaque, mas não 
exagere nos gastos. 

virgem
A Lua indica que estará mais dis-

posta a mostrar seus sentimentos. Apro-
veite para jogar seu charme e investir na 
conquista. Contorne as críticas e evite 
gestos de rebeldia serão as melhores 
políticas nas relações de trabalho. nas 
finanças, cuidado com gastos desneces-
sários. estabeleça uma forma de conta-
to mais espontâneo na área familiar.

Libra
A Lua eleva a sua necessidade 

de isolamento. divergências serão as 
maiores ameaças na convivência com 
quem ama. Romance secreto não está 
descartado. no trabalho, estará mais à 
vontade para atuar ao seu modo. nas 
finanças, faça economia. Cuidado com 
promessas que não será capaz de cum-
prir. Tenha cuidado para não magoar 
os familiares. 

Escorpião
Controle suas reações. Ao querer 

promover ajustes na relação pode gerar 
desentendimentos. Mas não se preo-
cupe, as brigas têm tudo para ser pas-
sageiras. no trabalho, drible a sua insa-
tisfação, ainda mais se for desenvolver 
tarefas em equipe e que dependam de 
conciliar interesses. evite gastos fora do 
orçamento. Parentes podem precisar 
de ajuda.

Sagitário
Bom momento para definir e assu-

mir o que realmente quer da sua vida 
amorosa. no trabalho, não tenha medo 
de lutar por seu lugar ao sol. Cargo mais 
expressivo ou até mesmo uma promo-
ção estará mais perto. ocupe-se com 
coisas que elevam o seu prazer, assim 
afastará as tensões. 

capricórnio
os astros vão realçar a necessidade 

de incluir alguém na sua vida. Quebre 
o gelo! Paixão por colega pode crescer. 
Amplie seus conhecimentos e invista 
em tudo que ofereça perspectiva de 
crescimento na área profissional. não 
se aventure em investimentos que des-
conhece. um aborrecimento familiar 
não está descartado. Tenha paciência.

Aquário
um clima sedutor embalará seus 

contatos afetivos. não tenha medo de 
tomar atitudes mais ousadas, o seu 
lado atrevido, agradece! não deixe um 
problema afetivo desviar você dos seus 
interesses. Abra os olhos com inves-
timentos que não ofereçam uma boa 
margem de segurança. 

Peixes
Astral de erotismo e privacidade no 

relacionamento a dois. Se está sozinha, 
é um ótimo momento para tomar a 
frente e mostrar que tem atitude. Tare-
fas em equipe podem ter divergências. 
Amplie o jogo de cintura. Se empregar 
sua iniciativa no que realizar, terá lu-
cros. distribua melhor o tempo e dedi-
que-se mais aos assuntos de sua casa. 

divErSAS
O que é um macarrão 
no baile funk?  
É a massa fanqueira.

Quem é o tio da horta?  
Tiomate.  
 
Quem é o primo da 
horta?  

Primentão.  
 
Quem é o dono da 
horta?  
Seunora.  
 
Quem é o rei da horta?  
Rei polho.  
 
Com que se faz 
omelete de chocolate?  
Com ovo de páscoa. 

JOãOziNHO NO BUSãO
joãozinho pegou um ônibus e, ao entrar, pergunta para o cobrador:
 
- Moço, quanto custa o ônibus? 
o cobrador responde, educadamente:
 
- São dois e trinta, garoto! 
então, o joãozinho fala alto:
 
- ei, pessoal! Todo mundo vai descendo, porque eu vou comprar!
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Aproximadamente 89 alunos participaram da primeira fase, a segunda etapa será no dia 18 de 
outubro na unochapecó

CeuS realiza primeira fase da olimpíada de 
Matemática

EDUCAÇÃO 

o Centro educacional univer-
so do Saber (CeuS) de Maravilha 
realizou nesta semana a primeira 
fase da olimpíada de Matemáti-
ca. Participam da prova os alunos 
do ensino fundamental 2 e ensino 
médio, aproximadamente 89 alu-
nos.

Conforme a diretora e coorde-
nadora da prova, elizangela Ber-
nardi, a olimpíada é organizada 
pela universidade Federal de San-
ta Catarina (uFSC) e a unochape-
có. “A primeira fase acontece na es-
cola e a segunda na unochapecó. 
já a terceira fase volta a ser na ci-
dade onde teve o maior número de 
classificados e as premiações são 
na unochapecó e na uFSC. no ano 
passado nós fomos sede da terceira 
fase, onde muitos alunos de esco-
las de referência realizaram os exa-
mes aqui”, destaca. A segunda fase, 
sendo a etapa regional, será em 18 

Provas de Matemática foram realizadas na última terça-feira (03)  

de outubro, na unochapecó.
Ainda de acordo com a coor-

denadora, muitos alunos que par-
ticiparam da olimpíada já foram 
premiados com medalha de ouro. 

“estamos buscando mostrar para 
os pais que nesta matéria, além de 
ter o conteúdo básico, trabalha-
mos com outras ferramentas para 
o aluno estar preparado para a vida 

e para o mundo. Temos que estar 
preparados para aprender a perder 
e a ganhar, com isso trabalhamos 
o emocional, as habilidades e as 
competências, não apenas saber 
ler, escrever e fazer cálculos”, res-
salta.

o CeuS é destaque em nível 
regional, sendo a escola com maior 
número de participantes. em 2013 
dois alunos foram premiados, Ma-
theus Klemen e joão daniel Miran-
da. “A escola se preocupa com a 
formação de seus alunos por meio 
da olimpíada de Matemática, com 
isso os está preparando para um 
futuro vitorioso. Como objetivos 
da uFSC, a olimpíada estimula o 
estudo e procura novos talentos da 
Matemática”, diz a coordenadora.

Outras ações do cEUS 
o CeuS realizou nos últimos 

dias concurso de redação, com a 

participação de 83 alunos da 6ª 
série ao ensino médio. Segundo a 
diretora da escola, Ana Paula Frei-
berger, os alunos têm uma profes-
sora de Língua Portuguesa e outra 
de Produção de Textos. “nesta dis-
ciplina organizamos um concurso, 
com tema específico e regras de 
redação. o objetivo foi preparar 
esses alunos para o exame nacio-
nal do ensino Médio (eneM) e 
vestibulares, com tempo marcado 
e todos os padrões de concurso, 
para deixá-los bem preparados”, 
destaca.

Também foi realizada, nos dias 
27, 28 e 29 de maio, a Semana da 
enfermagem, organizada pelo 
curso Técnico de enfermagem. o 
objetivo foi levar aos participan-
tes temas de extrema relevância a 
respeito de atitudes e ações que 
devem ser desencadeadas pelos 
profissionais da área de Saúde.

 Isabel Müller/O Líder
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DESENVOLVIMENTO 

evento reuniu produtores, técnicos, autoridades e parceiros envolvidos na cadeia produtiva do 
leite da região

2º encontro de Produtores de Leite é promovido 
pela Piracanjuba 

este é o segundo ano que o Laticí-
nios Bela Vista desenvolve o encontro 
de Produtores de Leite Piracanjuba. o 
objetivo é disponibilizar informações e 
conhecimento técnico sobre a produ-
ção de leite e as novas tecnologias usa-
das no campo. o evento foi realizado na 
sexta-feira (06), com seus produtores de 
leite de Maravilha e cidades vizinhas. 
Mais de 300 convidados, entre produ-
tores, técnicos, autoridades e parceiros 
envolvidos na cadeia produtiva do leite 
da região participaram do encontro. 

Conforme o diretor de expansão 
e Política Leiteira do Laticínios Bela 
Vista, Luiz Magno de Carvalho, o even-
to serviu para discutir alternativas de 
como aumentar a produtividade sem 
perder a qualidade, além de trocar ex-
periências e estreitar o relacionamento 
entre os produtores e o laticínio.

na oportunidade, duas palestras 
foram oferecidas aos participantes, 
uma sobre “Gestão da Propriedade 
Leiteira”, conduzida pelo professor 
doutor adjunto 4 da universidade Fe-
deral de Santa Maria, Rogério Folha 
Bermudes, e outra com o tema “Mu-
dando a Vida com a Produção de Leite”, 
cujo palestrante foi o produtor de leite 
nivaldo Michetti.  

o diretor de Relações Institucio-
nais, Cesar helou, destacou que quan-
do foi feito o projeto da fábrica em Ma-
ravilha tinham projetado cinco galpões 
de produção. “não temos três anos da 
unidade no município e de produção e 
já temos o quarto galpão. Começamos 
a produzir em 1º de julho de 2011, em 
pouco menos de três anos aumenta-
mos em quatro vezes a nossa capaci-
dade. depois da ampliação, a capaci-
dade vai para um milhão e duzentos 
mil litros de leite por dia. Começamos 
com pouco e já estamos processando 
600 mil litros de leite por dia, o que nos 
torna uma empresa de médio porte no 
estado de Santa Catarina. Mas quere-
mos crescer. Gostamos daqui e viemos 
para ficar”, afirmou.     

Além do diretor de expansão e Po-
lítica Leiteira do Laticínios Bela Vista, 

Luiz Magno de Carvalho, e o diretor de 
Relações Institucionais, Cesar helou, 
também estiveram presentes o diretor 
Industrial, Marcos helou, e o diretor de 
operações, josé Pereira Silveira.

Ao término das palestras, todos 
participaram de visita técnica na fábri-
ca da Piracanjuba, que atualmente tem 
capacidade de produção de 1,1 milhão 
litros/dia e produz leite longa vida, cre-
me de leite, achocolatado e leite con-
densado. 

Para encerrar, foi realizada a pre-
miação para os produtores que se des-
tacaram durante todo o ano no quesito 
qualidade do leite. Para a Piracanjuba, é 
uma forma de incentivá-los a não medir 
esforços para produzir o melhor leite.

os produtores foram avaliados nos 
quesitos contagem de células somá-
ticas (CCS) abaixo de 400; contagem 
bacteriana total (CBT) abaixo de 400; 
gordura e proteína do leite; e soma de 
bonificação de qualidade em 12 me-
ses. esses estudos foram realizados de 
maio de 2013 até abril de 2014.

os premiados foram: Iduardo e 
dulcemi orlandini, do distrito Pira-
canjuba de Chapecó; Paulo e Marines 
Bervian, do distrito de Maravilha, mas 
produtores em Cunha Porã; Igor Gugel 
e família, do distrito de São domingos, 
produtores em Vargeão; Leonir Geusze-
zok, do distrito de São Lourenço; e Clei-
ton dano Kroetz, do distrito de São Mi-
guel do oeste que foi o campeão geral.

Diretor de Relações Institucionais, 
Cesar Helou, fez a abertura do evento

Produtores de leite e autoridades prestigiaram o evento

Equipe Piracanjuba organizou o 2º Encontro de Produtores de Leite

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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CenTRo

durante quatro meses a equipe de 
reportagem do jornal o Líder percorreu 
os bairros de Maravilha com o objetivo 
de conhecer suas peculiaridades, suas 
histórias, ouvir os anseios da população 
e falar sobre a estrutura, necessidades e 
pontos positivos.

o caderno “o Líder Perto de Você” 
apresentou os bairros Bela Vista, Cive-
mara, Floresta, Frei damião, Industrial, 
jardim, josé de Anchieta, Kasper, Mada-
lozzo, Morada do Sol, novo Bairro, Pa-
dre Antônio, Progresso, São josé, união 
e universitário. Para encerrar, nesta 
edição vamos falar sobre o Centro, que 
também é considerado um bairro. Para 
descrevê-lo, dividimos em duas partes, 
relatando nesta edição sua história e as 
pessoas que contribuíram com o seu 
desenvolvimento.

A história do Centro complementa-

se com a de Maravilha. em 27 de julho 
de 1958 foi emancipado e com isso veio 
seu desenvolvimento. o município era 
destaque na agricultura, comércio e 
indústria de madeiras. otto jahnel foi 
o primeiro morador de Maravilha, já o 
primeiro comércio, conhecido por se-

cos e molhados, foi a loja Trennepohl, 
instalada em 1950.

nas terras já havia moradores, com 
as companhias territoriais coloniza-
doras os locais foram sendo ocupados. 
Aqui as terras pertenciam à Compa-
nhia Territorial Sul Brasil, formada em 
1925, e os lotes coloniais eram apresen-
tados a preços estimulantes. 

o professor e historiador maravi-
lhense Francisco Gialdi destaca que 
Maravilha foi uma cidade planejada e 
programada, teve um projeto definido 
pela Companhia Territorial Sul Brasil 
em 1949 e programada porque teve 
uma data para a colocação do palanque 
ou marco inicial. Como consta no livro 
“Maravilha Sua terra, Sua gente, Sua 
história”, a colocação do marco inicial 
do projeto urbano de Maravilha foi em 
22 de julho de 1951, o local que recebeu 

o marco, que até hoje está lá, é a Aveni-
da Araucária, na rótula com a Avenida 
Anita Garibaldi. “Maravilha iniciou no 
meio do mato e com a colocação do 
marco o local recebeu a benção, contou 
com a presença do representante da 
Companhia e os operários que come-
çaram a trabalhar com a abertura das 
ruas e venda dos terrenos”, ressalta.

Conforme Gialdi, o projeto inicial 
da cidade contava com 1.300 lotes ur-
banos de área variáveis. o traçado obe-
dece a um quadrilátero regular, tendo o 
plano fundamental orientado conforme 
os pontos cardeais. “Inicialmente a prin-
cipal rua era a Avenida Araucária, que 
levava na continuidade a estrada até Iraí, 
também foi a primeira a receber calça-
mento. depois, no sentido Leste-oeste, 
foram abertas as avenidas Sul Brasil, 
Sete de Setembro e Anita Garibaldi, 

sendo as primeiras a povoar”, salienta. 
já a energia elétrica para os mais de 

7 mil habitantes, segundo o livro “Mara-
vilha Sua terra, Sua gente, Sua história”, 
foi feita pela Centrais elétricas de Santa 
Catarina (Celesc), que estendeu sua rede 
até o extremo-oeste em agosto de 1966.        

Como destaques, Gialdi salienta 
a exploração da madeira e no campo 
educacional as primeiras escolas de 
ensino médio da época, os colégios 
normais (sabendo que haviam apenas 
dois no oeste, um em Chapecó e outro 
em São Carlos) e a escola Técnica de 
Comércio Rui Barbosa. Teve influên-
cia também o campo religioso, com o 
seminário e o colégio das Irmãs, sendo 
que muitas vieram sabendo que jul-
gavam uma cidade abençoada. Logo 
também se instalaram as comunidades 
luteranas e evangélicas.

Isabel Müller/O Líder

Fotos: Arquivo/ Francisco Gialdi

Professor e historiador Francisco 
Gialdi

Avenida Araucária quando foi embelezada em 1968
Instalação da energia 
elétrica no município em 
agosto de 1966 
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A religiosidade foi um dos marcos na formação de Mara-
vilha e no desenvolvimento do Centro. o seminário foi, com 
certeza, um marco no município. em 1951, após doação de 
uma área de terra à Congregação dos Missionários da Sagrada 
Família, Província Brasil Meridional, foi construído um galpão 
provisório para o que seria o seminário de Maravilha. A cons-
trução de madeira estava então sob o comando do padre An-
tônio hammelstein.

já no ano seguinte a construção do seminário iniciou e no 
dia 08 de dezembro de 1952 foi feita a bênção do cepo funda-
mental, sendo que a missa festiva de inauguração foi realizada 
no dia 28 de fevereiro de 1954. 

Mesmo com muita coisa faltando, as aulas no seminário 
iniciaram no dia 08 de março de 1954. Luis Muhl e Germano 
Brehl estão entre os primeiros padres que fizeram parte do se-
minário. 

devido ao grande número de vocações, o seminário preci-
sou ser ampliado e, por esse motivo, em 1959 foi construído o 
terceiro piso. entre os anos 1974 e 1976 foi construído um novo 
seminário, agora em alvenaria. 

otto jahnel, o primeiro morador de Mara-
vilha, trouxe consigo a tradição e a prática de 
membro da Igreja evangélica de Confissão Lu-
terana no Brasil (IeCLB). ele construiu no seu 
humilde rancho uma bodega, que se transfor-
mou posteriormente em hotel. e neste mesmo 
local foram celebrados os primeiros cultos de 
louvor a deus, presididos por pastores que vi-
nham de Palmitos e depois de Cunha Porã. 

Com o passar do tempo e colaboração da 
comunidade, apesar de pequeno, em 1953 foi 
construído o primeiro templo, de madeira. A 
Paróquia evangélica de Maravilha, porém, foi 
criada em 19 de novembro de 1962. 

na parte que se refere aos católicos, que 
também têm grande relevância na história, as 
primeiras missas eram celebradas em casas e 
mais tarde no seminário, onde as missas eram 
diárias. A Capela do Seminário nossa Senhora 
de Fátima foi inaugurada no dia 18 de setem-
bro de 1955, utilizada até a mudança para um 
salão que foi edificado na Avenida euclides da 
Cunha, em frente a atual Prefeitura. 

o primeiro pároco de Maravilha foi o padre 
josé Bunse, instituído em 1965 e que trouxe 
consigo a ideia de construir a igreja matriz. em 
1966 foi realizada a primeira missa na matriz 
provisória, reinaugurando o salão paroquial 
de madeira. em agosto de 1968 iniciaram as 
escavações para alicerçar o novo templo e em 
setembro foi feito o lançamento da pedra fun-
damental, que só recebeu a bênção em maio 
de 1969. A conclusão da construção da Igreja 
Matriz foi realizada em 1970. 

A educação também foi um fator buscado pelos pioneiros de 
Maravilha. As primeiras aulas eram dadas pelas pessoas mais instruí-
das da comunidade, que ensinavam as crianças em suas residências, 
sendo que a primeira foi a de Adolfo walker. A primeira professora 
que ministrou aulas foi contratada pela Companhia Territorial Sul 
Brasil e se chamava Amélia da Silva oliveira.

em 1952 as aulas começaram a ser ministradas no galpão do 
padre Antônio, junto ao seminário em construção. em maio deste 
mesmo ano foi transferida para Maravilha a escola Isolada de Lajea-
do Pião, distrito de Guatambu, município de Chapecó, e também foi 
feita a doação de madeiras para a construção da escola pela Cia. Sul 
Brasil. 

As irmãs de nossa Senhora assumiram a escola em 1954 e a es-
colinha de madeira foi demolida de 1958 para dar lugar ao Grupo 
escolar nossa Senhora da Salete, mais conhecida com Colégio das 
Freiras. no ano seguinte o estado iniciou a construção de um prédio 
escolar, incluindo quatro salas de aula e uma área coberta. 

no ano 1962 o curso complementar deixou de existir, pois um 
decreto autorizou o curso normal Regional nossa Senhora Apare-
cida, junto ao Grupo escolar nossa Senhora da Salete, para atender 
mais alunos. desta forma, a escola passou a se chamar Ginásio nor-
mal estadual nossa Senhora Aparecida. em dezembro de 1963 um 
novo curso foi autorizado para a escola, o Ginásio estadual Pio XII.

em 1971 o Ginásio estadual Pio XII e o Grupo escolar nossa 
Senhora da Salete foram transformados em escola Básica nossa Se-
nhora da Salete, existente até hoje.

Primeiro comércio: em 1950 foi instalado o primeiro comércio, 
conhecido por secos e molhados, que foi a loja Trennepohl

Primeiro ônibus: utilizado para fazer o trajeto de Maravilha a 
Chapecó 

Primeira rodoviária de Maravilha  
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RENATA MATTIA

A história do Bairro Centro se 
confunde com a de Maravilha. As 
primeiras famílias que habitaram 

o município também foram as pri-
meiras a construírem suas residên-
cias, abrirem os comércios, arma-
zéns, primeiros restaurantes, bares 
e hotéis, entre outros... dando início 

ao principal bairro da Cidade das 
Crianças. Sabendo do grande nú-
mero de maravilhenses que tem en-
volvimento com a história do Cen-
tro, a equipe de redação do jornal o 

Líder saiu às ruas deste em busca de 
alguns deles, que em conversas des-
contraídas e relembrando momen-
tos, retrataram o início de tudo. na 
semana onde Maravilha apareceu 

entre as nove cidades mais desen-
volvidas de Santa Catarina, o cres-
cimento do município foi também o 
assunto mais ressaltado pelos entre-
vistados. 

Foi no ano 1971 
que o casal Ce-

leste e elza Gazzoni 
mudou-se para Ma-

ravilha. Vindos da cidade de Catan-
duvas, no Meio-oeste catarinense, 
o casal buscava melhores condições 
para os estudos dos filhos e uma vida 
promissora para a família. “Cheguei a 
Maravilha com 40 anos, sempre tra-
balhando com a agricultura, e foi gra-
ças ao incentivo do meu sobrinho, Ivo 
Roman, que viemos para Maravilha 
trabalhar no hotel Avenida. Além do 
novo desafio, nosso objetivo também 
foi dar melhores condições de estu-
dos aos nossos filhos, e como em Ma-
ravilha havia o tão famoso colégio das 
freiras, encaramos o desafio, saímos 
do interior para tocar o nosso primei-
ro empreendimento em Maravilha”, 
conta Gazzoni. 

“Viemos para Maravilha antes 
mesmo de ter asfalto nas BRs, viemos 
para cá com a promessa de que logo, 
logo as empresas abririam o asfalto 
que ligava a cidade de São Miguel do 
oeste até joaçaba”, relembra Celeste. 

o hotel Avenida, no qual o casal 
iniciou a administração, foi uma das 
primeiras edificações do Centro. “já 
estávamos trabalhando há três anos 
com o hotel e surgiu a oportunidade 
de comprarmos a sorveteria”, conta. 

elza lembra que eles tiveram um dia 
para definir a compra do novo local 
de trabalho. “Toda aquela criança-
da, juventude, famílias reunidas, nos 
motivaram para comprar também a 
sorveteria. no primeiro momento es-
távamos tocando tanto o hotel como 
a sorveteria, com o auxílio de em-
pregados. e depois de muito avaliar, 
resolvemos que ficaríamos somente 
com a sorveteria”, lembram.

Gazzoni frisa que no início a es-
trutura do bairro era precária. “Quan-
do chegamos em Maravilha a água 
não era destinada por concessio-
nária. então, tivemos que construir 
poços para captar água. Sem contar 
com a rua, hoje onde situa-se a elói 
Luiz dadan, era uma lama só. Mui-
tas vezes os carros tinham que ser 
puxados por uma corda para subir. o 
Centro sempre foi um local de muita 
água e umidade”, lembra Gazzoni. 

Para o casal, é impressionante 
ver o desenvolvimento do bairro. 
“Quando chegamos havia duas ou 
três edificações no bairro. hoje, 43 
anos após a nossa vinda, é impres-
sionante observar a melhora, muitos 
prédios novos, muitas lojas, empre-
endimentos, enfim. Maravilha, em 
especial o nosso bairro, realmente 
nos orgulha e adoramos morar aqui”, 
finaliza o casal.    

o maravilhense 
Antônio Bertollo, 

que já foi vereador 
por quatro mandatos 

no município de Maravilha, tam-
bém recorda como era o bairro e 
ressalta suas transformações. “eu 
vim morar para o Centro no ano 
do meu casamento, em 1977. na-
quela época as ruas eram somente 
de calçamento, sendo que a poei-
ra nas nossas residências e lojas 
era um dos pontos que necessita-
ram de muitas melhorias”, conta 
Bertollo. Conforme ele, depois de 
alguns anos deu-se início ao asfal-
tamento das principais avenidas 
da cidade, a Araucária, josé de 
Anchieta e parte da Sul Brasil. “na-
quela época o asfaltamento deu-se no mandado do 
prefeito Miguel nemirski, sendo que não foi cobrado 
nem R$ 1,00 dos munícipes, tudo foi por conta da Ad-
ministração Pública”, lembra. 

“Quando eu conheci os bairros de Maravilha, den-

tre eles o centro, as ruas eram somente de chão batido, 
com uma ou outra residência construída, geralmente 
elas eram de madeira. hoje não dá nem para compa-
rar a infraestrutura do centro, repleto de edificações, 
empresas, comércios. Realmente as melhorias foram 
muito expressivas”, salientou. 

“eu fui daqueles guris que cami-
nhou pelas costaneiras de pinheiros 

por toda a Avenida Araucária, e naquela 
época toda essa parte debaixo da cidade, 

onde hoje está grande parte do Centro, era um verda-
deiro barral”, conta Irineu Grellmann, que reside há 
60 anos em Maravilha. 

Para Grellmann, um dos gran-
des impulsos de crescimento do 
Centro onde hoje está localizado, 
foi que naquela época o comércio 
não foi para as extremidades da 
cidade. “os comerciantes não su-
biram os morros. naqueles anos 
começaram os aterros no Centro 
do município, que era bem ba-
nhado, então tudo começou a se 
centrar aqui. e com essa centra-
lização começamos a investir na 
parte baixa da cidade, e esse foi 
um grande fator no desenvolvi-
mento do bairro”, disse.  

“É muito gratificante crescer 
junto com o município de Maravi-

lha, em especial ao nosso bairro. necessitamos, sim, 
de algumas melhorias, na infraestrutura, melhores 
condições, mas isso será galgado, como tudo foi, no 
decorrer dos anos e conforme for conveniente. Mas 
Maravilha faz jus ao seu nome e realmente somos 
muito gratos de ter vivido aqui e fazer parte desta bela 
história”, finaliza.

Fotos: Renata Mattia/ O Líder
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“Quando nós 
compramos este 

terreno, no ano 
1962, não tinha rua, 

tinha somente uma valeta. A 
rua em frente à Rodoviária 
não existia, ela passou a ser 
construída anos depois. então 
o Centro era um verdadeiro 
banhado. no passar dos anos 
foram feitos aterros e mais 
aterros, calçamentos. o asfal-
to começou a ser construído 
no governo do prefeito Miguel 
nemirski e assim o Centro foi 
evoluindo, sendo hoje um dos 
principais bairros da Cidade 
das Crianças”, conta Pedro Lin-
dolfo Schuh, um dos primeiros 
moradores do bairro. Confor-
me ele, a evolução do bairro 
deu-se pela grande demanda 
de construção. “Todas as pes-
soas que vinham para Maravi-
lha começaram a investir nas 
proximidades do Centro, por 
isso o desenvolvimento deste 
bairro foi mais rápido do que 
os demais. o povo esqueceu as 
extremidades da cidade e veio 
direto para o local mais po-
puloso. na verdade, era muito 
mais fácil investir em comér-
cio, bazares e restaurantes aon-
de já havia um grande número 
de pessoas, do que pensar em 
investir num local onde talvez 
a demanda de gente demorasse 
mais para chegar. Acredito que 
esse foi um fator determinan-

te para o desenvolvimento do 
bairro”, disse. 

“Faz 52 anos que resido nes-
te mesmo terreno, mas como 
tudo evoluiu, nós também evo-
luímos. Iniciamos numa casa 
de madeira e após fomos edi-
ficando com alvenaria e che-
gamos ao que somos e temos 
hoje”, conta. 

Para Schuh, um dos gran-
des fatores para o desenvol-
vimento do Centro foi a cons-
trução da Rodoviária. “Muito 
se fala de tirar a Rodoviária 
do Centro de Maravilha, mas 
eu, particularmente, sou con-
tra. Foi a sua construção que 
também ajudou a fortificar o 
que é o bairro hoje. está num 
local apropriado, fazendo com 
que os visitantes que chegam à 
Cidade das Crianças não pre-
cisem percorrer quilômetros e 
mais quilômetros para chegar 
ao coração da cidade, pois já 
desembarcam nele. Isso facili-
ta a vida das pessoas, pois não 
precisam depender de taxi ou 
outros meios de transporte e, 
consequentemente, ajudando 
ainda mais no crescimento do 
município”, salienta. 

Pedro Schuh afirma que o 
bairro é excelente para se vi-
ver, porém tem algumas ques-
tões que merecem a atenção 
das autoridades de Maravilha. 
“no início da nossa entrevista 
mencionei que Maravilha sem-

pre foi um verdadeiro banhado, 
e isso dá-se por ter, atrás das 
nossas edificações, uma gran-
de sanga. durante a Adminis-
tração do elói Ranzi esta foi 
canalizada, mas como a cidade 
aumentou para todos os lados, 
esta canalização se tornou in-
suficiente”, afirma. Schuh co-
menta também a construção 
das galerias para escoamento 
dessas águas. “Foram feitas es-
tas galerias que captam a água 
da sanga e do rio que passa 
pelo Bairro Bela Vista, porém, 
esta também não é mais sufi-
ciente para a grande demanda 
de hoje. e isso infelizmente 
ocasiona um grande problema. 
A cada chuva um pouco mais 
intensa, alaga tudo. juntamen-
te com o dário Staudt, que é 
o morador e proprietário das 
edificações ao lado, já constru-
ímos um muro de contenção, 
mas mesmo assim este não 
soluciona mais os nossos pro-
blemas. e com isso eu não vejo 
nenhuma solução. Vem prefei-
to e vai prefeito e a história é 
sempre a mesma, a solução não 
aparece, nem vai aparecer nos 
próximos meses e anos. e este 
é um grande e verdadeiro pro-
blema do Centro”, enfatiza. 

Schuh destaca também a 
falta de policiais nas suas do 
bairro. “Precisamos aumen-
tar o número de efetivos nos 
bairros do nosso município, 

inclusive no Centro. É necessário 
mobilizar as autoridades compe-
tentes e exigir que façam a nossa 
guarda, e não fiquem somente 
nos quartéis. É a presença deles 
que inibe os malfeitores, porque 
de nada adianta mais policiais 
em Maravilha se eles não vierem 
para as ruas dos nossos bairros”, 
disse. Para o maravilhense, ou-
tro ponto que merece atenção no 
Centro também são os passeios 
públicos. “Tem alguns, em es-
pecial aqui no Centro, que estão 
intransitáveis. e este é um ponto 

que também merece uma grande 
atenção e legislação, para que 
mantenham um padrão, e que os 
proprietários que não cumpri-
rem sejam sancionados”, disse. 

Pedro Lindolfo Schuh disse 
se sentir orgulhoso de fazer par-
te da história do bairro. “embora 
haja algumas reivindicações, é 
muito gratificante ver o desen-
volvimento no  nosso municí-
pio, em especial do meu bairro. 
Sempre gostei muito daqui e não 
pretendo me mudar tão cedo”, fi-
naliza. 

A maravilhense 
oneide Staudt, 

com 57 anos com-
pletados na última 

terça-feira (03), relembra que 
na época sua família veio do 
município de Romelândia e se 
instalou onde permanecem até 
os dias atuais. “não existia as-
falto naquela época. As edifica-
ções eram poucas, uma que ou-
tra casa de alvenaria e algumas 
de madeira”, conta. de acordo 
com oneide, hoje um dos gran-
des transtornos no local onde 
reside e tem a sua loja são os 
alagamentos. “na época que 
viemos morar aqui sofríamos 
com a poeira, como não tinha 
asfalto, esta era a nossa grande 
reivindicação. hoje o problema 

já está atrelado aos alagamen-
tos, que na época, há quase 30 
anos, não imaginávamos que 
este seria um problema recor-
rente”, afirma. 

Para a maravilhense, o Cen-
tro hoje está bem desenvolvi-
do, mas como em locais onde 
o crescimento é grande e sem 
planejamento, alguns proble-
mas merecem atenção. “Além 
dos alagamentos, hoje sofremos 
com a falta de estacionamento. 
Para nós, falando em comér-
cio, é muito complicado. o que 
também sentimos falta aqui no 
Centro é a arborização. Logo 
que viemos para Maravilha, em 
especial no local onde estamos 
até hoje, havia muitas árvores, 
o verde era muito presente no 

bairro, sendo que hoje as árvores 
também estão precárias. As árvores 
são vida, auxiliam na saúde e bem

-estar de todos, mas infelizmente 
poucos se preocupam com isso”, 
frisa. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Todas as pessoas 
que vinham 

para Maravilha 
começaram a investir 

nas proximidades 
do Centro, por isso 
o desenvolvimento 

deste bairro foi 
mais rápido do 
que os demais. 

O povo esqueceu 
as extremidades 
da cidade e veio 

direto para o local 
mais populoso.

Pedro Schuh
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A Administração municipal en-
tregou ordem de serviço à empresa 
Kasa empreendimentos Imobiliá-
rios LTdA, que fará a reforma e am-
pliação da unidade de Saúde noeli 
Berger diehl, no Bairro Bela Vista, e 
a conclusão da construção da Casa 
Mortuária de Maravilha. 

Para a unidade de Saúde o prazo 
para a execução é de 180 dias, sendo 
que o valor para realizar a obra é de 
R$ 245.380,84. já para a execução da 
Casa Mortuária é de 90 dias, sendo 
que o valor para finalizar a obra é de 
R$ 44.771,64.

de acordo com o departamento 
de Compras da Prefeitura de Maravi-
lha, o município, em 2013, deflagrou 
procedimento licitatório para con-
tratação de empresa especializada 
para executar reforma e ampliação 
da unidade de Saúde noeli Berger 
diehl, no Bairro Bela Vista. 

A empresa vencedora foi autori-
zada pelo município para realizar a 
execução da obra. “Contudo, a em-
presa contratada não cumpriu com 
as cláusulas contratuais, especifica-
ções, projetos e prazos, conforme 
laudo técnico emitido pela Comis-
são Municipal de Acompanhamento 
de obras Públicas. Assim, foi instau-
rado processo administrativo para 
apurar, mediante contraditório e 
ampla defesa, em princípio, a viola-
ção ao instrumento de contrato, pela 
contratada”, explica a equipe do de-
partamento.

Finalizado o procedimento, 
sempre observando o contraditório 
e ampla defesa, foi verificado que a 
empresa não honrou com as obriga-
ções pactuadas, sendo-lhe aplicada 
multa contratual no valor de R$ R$ 
10.205,00, o referido valor foi retido 
dos créditos decorrentes do contrato, 
ou seja, do saldo que a empresa tinha 
direito a receber do município, con-
forme laudo de medição. “Foi apli-
cada para a empresa, neste mesmo 
processo, a pena de suspensão tem-
porária de contratar com o municí-

ordem de serviço foi entregue para a conclusão da unidade de 
Saúde noeli Berger diehl, no Bairro Bela Vista, e da Casa Mortuária 

obras voltarão a ser 
executadas em Maravilha

MELHORIAS 

Prefeita, Rosi Maldaner, vice-prefeito, Sandro Donati e secretário da 
Saúde, Jonas Dal’Agnol, entregaram a ordem de serviço à empresa 
ganhadora da licitação

Cleusa Regner/Ascom

pio pelo período de dois anos, conta-
dos a partir da publicação da decisão 
na imprensa oficial, que ocorreu no 
dia 09/12/2013”, salienta a equipe.

Ainda conforme o departamen-
to, o município realizou novo proce-
dimento licitatório para contratação 
de empresa para finalizar a obra. 
dessa forma, a vencedora foi a em-
presa Kasa empreendimentos Imo-
biliários LTdA.

A Secretaria de Saúde informou 
que a unidade de saúde realizou mu-
dança para outro local devido à re-
forma da sede. o novo ambiente está 
localizado na Rua Palmitos, em frente 
ao Mercado Cresfeli.

Casa Mortuária de Maravilha
de acordo com o departamento 

de Compras da Prefeitura de Maravi-
lha, o município, em 2012, deflagrou 
procedimento licitatório para contra-
tação de empresa especializada para 
executar a obra da Casa Mortuária. 

A empresa vencedora foi autori-
zada pelo município para realizar a 
execução da obra. “Contudo, a em-
presa contratada não cumpriu com 
as cláusulas contratuais, especifica-
ções, projetos e prazos, conforme 
laudo técnico emitido pela Comissão 
Municipal de Acompanhamento de 

obras Públicas. Assim, foi instaurado 
processo administrativo para apu-
rar, mediante contraditório e ampla 
defesa, em princípio, a violação ao 
instrumento de contrato, pela con-
tratada”, explica a equipe do depar-
tamento.

Finalizado o procedimento, 
sempre observando o contraditório 
e ampla defesa, foi verificado que a 
empresa não honrou com as obri-
gações pactuadas, sendo-lhe apli-
cada multa contratual no valor de 
R$ 10.278,48, sendo que o referido 
valor foi retido dos créditos decor-
rentes do contrato, ou seja, do saldo 
que a empresa tinha direito a rece-
ber do município, conforme laudo 
de medição. “Foi aplicada para a 
empresa, neste mesmo processo, 
a pena de suspensão temporária 
de contratar com o município pelo 
período de dois anos, contados a 
partir da publicação da decisão na 
imprensa oficial, que ocorreu no dia 
09/12/2013”, salienta a equipe.

Ainda conforme o departa-
mento, o município realizou novo 
procedimento licitatório para con-
tratação de empresa para finalizar a 
obra. dessa forma, a vencedora foi 
a empresa Kasa empreendimentos 
Imobiliários LTdA.

Comprometimento

Trânsito 

Realce Fogões e CIPA realiza 
Semana do Meio Ambiente

Lombada eletrônica da Avenida Padre 
Antonio passa a funcionar a partir de 
segunda-feira

A Realce Fogões, preocupada em 
produzir eletrodomésticos de qualida-
de em harmonia com o meio ambien-
te, implanta diversos programas am-
bientais, garantindo a sustentabilidade 
do empreendimento. juntamente com 
a CIPA, a empresa tem o compromisso 
com investimentos e melhorias contí-
nuas em procedimentos operacionais.

A preocupação com o meio am-
biente também está presente na socie-
dade, pessoas e empresas, que adotam 
e desenvolvem medidas e ações para 
diminuir os impactos, como na redu-
ção de gases poluentes e ponderação 
no consumo de água e energia, e con-
tribuir para a reestruturação ambiental, 
como por exemplo, o reflorestamento.

desta maneira, entre a segunda-
feira (02) e sexta-feira (06), foi implan-
tada a Campanha Meio Ambiente na 
empresa, que é uma inciativa da CIPA 
com apoio de parceiros. Foram entre-
gues aos colaboradores 410 mudas de 
árvores nativas e frutíferas, entre elas 
canelas, pitanga, cereja, guajuvira e 
angico.

Colaboradores receberam mudas 
de árvores nesta semana 

 Divulgação

de acordo com a empresa, o ob-
jetivo da campanha é despertar o in-
teresse e a consciência pelas questões 
ambientais, promover a reflexão sobre 
os problemas ambientais do plane-
ta, conscientizar e sensibilizar que o 
modo de vida e hábitos das pessoas 
são os principais responsáveis por es-
ses problemas; promover uma relação 
mais responsável com o meio ambien-
te e as questões ambientais.

o departamento de Trânsito de 
Maravilha informou que a partir de 
segunda-feira (09) a lombada ele-
trônica situada na Avenida Padre 
Antonio entrará em funcionamento 
oficial. de acordo com o diretor de 
Trânsito, Valdemir Andretta, o equi-
pamento ficou 20 dias em teste. “A 

lombada, que é de 40km/h, tem o 
objetivo de reduzir a velocidade e 
evitar acidentes com o cruzamento 
abaixo”, explica.

As lombadas físicas da Avenida 
Padre Antonio também foram redu-
zidas com o objetivo de facilitar o 
trânsito da população maravilhense. 

Cleusa Regner/Ascom

Lombada estava em 
fase de teste
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demonstração de limpeza com o maquinário foi 
realizada na sexta-feira (30)

Administração adquire 
capinadeira a fogo

Maravilha realiza 1º encontro de Violões 
neste sábado

LIMPEzA DAS RUAS 

Cultura

A Prefeitura, por meio da Secreta-
ria de Transportes, obras e urbanis-
mo, adquiriu uma capinadeira a fogo 
para facilitar o trabalho de limpeza 
das ruas da cidade.

uma demonstração de limpeza 
com a capinadeira foi feita na sexta-
feira (30), na Rua da Árvore – Bairro 
jardim, e teve a participação da pre-
feita, Rosi Maldaner; do vice-prefeito, 
Sandro donati; do secretário e do di-
retor de Transportes, obras e urbanis-
mo, neivo Sartori e Airton Gonçalves; 
do secretário de Agricultura, Pedro 
Ioris; e de prefeitos e vices de outros 
municípios. “Recebemos a visita de 
outros municípios que estão interes-
sados em resolver o problema das 
ruas das cidades, pois, em nosso mu-
nicípio, por exemplo, temos muitas 
ruas que estão com capim alto e ou-
tros tipos de inços. Sabemos que não 
podemos usar agrotóxicos em vias 
públicas devido a uma lei ambien-
tal. então, preocupados com o meio 
ambiente e também com a limpeza 
de nossa cidade, resolvemos adquirir 
este equipamento, que com certeza 
terá um ótimo resultado”, comentam a 
prefeita, Rosi, e o vice, Sandro.

de acordo com a empresa, a capi-
nadeira tem muitas vantagens, como 
baixo custo operacional, não requer 
o recolhimento do inço, é ecologica-
mente correta, reduz até 50% a rebro-
tação e tem baixa manutenção. “ela 
queima com temperatura de até 900 
graus e pesa 800 quilos”, comenta a 
equipe da empresa.

o investimento para aquisição 

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

Capinadeira facilitará o trabalho de limpeza das ruas da cidade

Demonstração da máquina e entrega da chave ao operador foi feita na 
sexta-feira (30) 

da capinadeira foi de R$ 124 mil. “Aos 
poucos vamos revitalizar todas as 
ruas de nossa cidade que estão sujas. 

depois, é só manter o trabalho que 
sempre teremos ruas limpas em nossa 
cidade”, frisa a prefeita.

Saúde

Linha Água Parada

Secretaria promove 
capacitação sobre ostomias

Rua do Lazer será no dia 14 
de junho

Médicos, enfermeiros, técnicos 
e agentes de saúde participaram de 
capacitação promovida pela Secre-
taria de Saúde de Maravilha sobre 
ostomias. A capacitação foi realiza-
da por uma enfermeira estomatote-
rapeuta, que falou sobre a ostomia 
em si, troca de bolsas, higieniza-
ção, conforto para as famílias e os 

pacientes. “o encontro orientou os 
profissionais de como fazer a troca 
correta das bolsas para até repassa-
rem às famílias a melhor maneira. 
A maioria dos pacientes que ne-
cessitam da bolsa é por problemas 
de câncer”, comenta a enfermeira 
responsável pela unidade de saúde 
Centro I, Sandra Bortolanza.

Cleusa Regner/Ascom

Profissionais receberam orientação de enfermeira estomatoterapeuta 

no próximo dia 14 de junho, a par-
tir das 14h, a Linha Água Parada vai 
receber a Rua do Lazer, projeto desen-
volvido pela Prefeitura de Maravilha, 
por meio da Secretaria de Assistência 
Social, Secretaria de educação e de-
partamentos de Cultura e esportes.

na ocasião vai ter cama elástica, 
piscina de bolinhas, pintura facial, 
mateada e brinquedos infláveis. To-

dos estão convidados a participar 
desta edição.

“Precisamos mostrar aos ma-
ravilhenses de todas as idades que 
brincar e se descontrair é importan-
te para termos uma vida saudável. 
Isso faz com que a pessoa desen-
volva seu lado cooperativo, o seu ra-
ciocínio lógico e várias habilidades”, 
frisa a prefeita, Rosi.

Arquivo

Cama elástica, piscina de bolinhas, 
pintura facial, mateada e brinquedos 
infláveis são as atrações 

A Prefeitura de Maravilha, por 
meio do departamento de Cultura, 
promove o 1º encontro de Violões. 
de acordo com a diretora de Cultu-
ra, Rosi Reichert, a ideia é oportu-
nizar e incentivar todos os alunos 
iniciantes e avançados a demons-
trarem seu talento musical. 

o encontro será neste sábado 
(07), a partir das 14h, no Centro So-
ciocultural, antigo CRM. Participam 
do encontro seis municípios: Caibi, 
São Miguel da Boa Vista, Saudades, 
Santa Terezinha do Progresso e Ti-
grinhos, além de Maravilha. “Serão 
sete grupos, pois temos em Maravi-
lha o Supercordas, Musicarte. Cada 
município ou escola de música 
participante receberá um troféu de 
participação”, destaca.

Segundo Rosi, o evento será 

uma oportunidade de mostrar os 
talentos que existem na região. “Va-
mos juntos realizar um belo encon-

tro. Aguardamos a presença de toda 
a população, pois o evento é aberto 
a todos os públicos”, frisa.

Entrada do evento será livre

Divulgação
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Alunos que frequentam o Servi-
ço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV) dos municípios 
que fazem parte da Secretaria de de-
senvolvimento Regional de Palmitos 
estiveram em Cunha Porã, na sexta-
feira (30), para participar dos jogos de 
integração, que ocorreram no ginásio 
municipal de esportes.

A abertura contou com a presen-
ça do prefeito, jairo ebeling; secretá-
rias de Assistência Social, Terezinha 
Rampi, e de educação, Crisane Frey; 
diretor de esportes, Cássio Boehs; se-
cretária-adjunta de educação, Marise 

Schmidt; e diretor da escola de edu-
cação Básica Professor Patrício joão 
de oliveira, Vantuir josé Frey. Assim 
como as coordenadoras dos SCFV, a 
exemplo de Cunha Porã, Carla Boga-
do, e dos municípios: Caibi, Águas de 
Chapecó, Palmitos, Mondaí, São Car-
los e Linha diamantina.

na oportunidade, Terezinha des-
tacou que o dia era uma oportunida-
de de integração entre os municípios 
presentes. Também desejou bons 
jogos e sucesso aos competidores. 
ebeling, ressaltou que o encontro 
também objetiva a diversão entre 

crianças, jovens e coordenadores, e 
que para isso todos devem aproveitar. 
Para encerrar os pronunciamentos, 
o líder do executivo declarou aberta 
mais uma edição dos jogos de inte-
gração do SCFV. jogos de futsal em 
várias categorias foram disputados no 
decorrer do dia.

Ao final da competição ocorreu 
entrega de medalhas aos vencedo-
res. Além disso, todos os alunos re-
ceberam medalhas de participação, 
assim como os coordenadores dos 
municípios, que foram congratula-
dos com troféu.

Projetos são para a recuperação da malha viária e 
revitalização da Praça da juventude 

Assinados dois convênios em 
prol do município de Cunha Porã

Município sedia jogos do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos

REPASSE

Integração

Tendo como local o salão nobre 
da Prefeitura de Cunha Porã, foram 
assinados, na manhã da última se-
gunda-feira (02), dois convênios em 
prol do município. o primeiro deles 
contempla a recuperação da malha 
viária e soma o valor de R$ 350 mil 
do Governo do estado, por meio do 
deputado estadual Mauro de nadal 
(PMdB), com contrapartida munici-
pal de R$ 120 mil. o outro projeto é 
referente à revitalização da Praça da 
juventude, que soma R$ 170 mil de 
recursos do estado, com intermédio 
do deputado estadual Maurício esku-
dlark (PSd), por meio do vereador 
Solmar hübner, além de contraparti-
da de R$ 60 mil do município.

na ocasião, esteve presente o se-
cretário da SdR de Palmitos, Élio Pe-
dro hoss Godoy, que ressaltou a viabi-
lidade destes repasses ao município, 
tendo em vista importantes obras que 
estão previstas para serem executadas 
a partir dos recursos. Para hüber, que 
no ato representou o deputado esku-
dlark, o valor a ser aplicado na Praça 
da juventude é para a construção de 
calçadas, iluminação, pista de cami-
nhadas, colocação de bancos, entre 
outros. “Sabemos que aos finais de se-
mana há um grande número de pes-
soas que circulam pelo local, então, 
com a revitalização, a Praça da juven-
tude será um cartão-postal do nosso 
município”, enfatizou hübner.

o presidente da Câmara de Vere-
adores, Roberto Alff Correa, eviden-
ciou a união dos vereadores e exe-
cutivo em prol das melhorias para 
Cunha Porã. “Todos esses recursos 
que são repassados vêm para contri-
buir com o município e, com isso, ge-
rando um salto no nosso desenvolvi-
mento”, frisou. o edil Flavio Biesdorf 
também se manifestou parabenizan-
do as lideranças pelo valor destinado 

ao município, que vai refletir em me-
lhorias, com ênfase para as estradas. 
“Temos estradas em boas condições, 
mas com esse valor elas vão ficar ain-
da melhores”, declarou.

douglas Gollmann, vice-prefeito, 
lembrou que nos últimos dias o mu-
nicípio cunha-porense tem recebido 
boas notícias com relação à libera-
ção de recursos e obras. “esperamos 
que esses recursos continuem sendo 
destinados à região, e isso é possível 
graças ao empenho das nossas lide-
ranças, que buscam sempre o melhor 
para Cunha Porã”, salientou Goll-
mann. 

de acordo com de nadal, muito 
se avançou por meio da descentrali-
zação que elenca as prioridades nos 
municípios. “estamos comemoran-
do, nos últimos 30 dias, muitas con-
quistas, e um exemplo disso é a cons-
trução da Policlínica em São Miguel 
do oeste, que vai reduzir de forma 
significativa as viagens a Florianópo-
lis em busca de profissionais especia-
listas na área da saúde”, destacou o 
líder peemedebista, ao referenciar os 
projetos que têm encabeçado. 

o deputado, que é cunha-poren-
se, ressaltou que junto ao governo 
municipal e apoio dos líderes do Le-

gislativo, vai contribuir para a recupe-
ração das estradas a fim de possibili-
tar ao agricultor escoar sua produção 
de forma eficaz e, ao mesmo tempo, 
que as crianças tenham acesso à edu-
cação com o transporte escolar. “esse 
é mais um projeto que, com apoio do 
governo do estado, estamos viabili-
zando para Cunha Porã”, enalteceu 
de nadal.

Por sua vez, o prefeito, jairo ebe-
ling, manifestou a satisfação com os 
repasses financeiros que vão contri-
buir com o município. “Isso demons-
tra a importância de termos represen-
tantes do nosso município na esfera 
estadual, haja vista que conhecem 
nossa realidade e contribuem com 
projetos e ações”, disse, fazendo refe-
rência ainda aos recursos que estão 
encaminhados e que dentro dos pró-
ximos dias deverão ser repassados ao 
município. “Queremos seguir neste 
ritmo de possibilitar cada vez mais 
melhorias ao município, e por isso 
somos gratos às lideranças que nos 
auxiliam e que prezam pela nossa 
população”, encerrou o líder do exe-
cutivo cunha-porense. A assinatura 
dos convênios foi acompanhada pelo 
secretariado e servidores municipais, 
além de vereadores e imprensa.

Lideranças comemoraram ato que oficializa destinação de recursos

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Desafio

“Eu e meu corpo”

Concurso de oratória do 
Núcleo Número Um elege 
representante municipal

Educandários promovem 
atividades diferenciadas 

A Câmara de Vereadores de Cunha 
Porã sediou, na tarde da última segun-
da-feira (02), a etapa final do concurso 
de oratória em nível de escola, que teve 
como objetivo escolher o aluno que 
representará o município na próxima 
etapa, prevista para 17 de junho em 
Maravilha. o projeto foi desenvolvido 
no decorrer do mês de maio, na escola 
núcleo número um, sob supervisão da 
coordenadora pedagógica Mara Becker 
e aplicação da professora de Língua 
Portuguesa enise weimer. 

na etapa final, cujo tema era: 
“Como eu combato a corrupção?”, os 
alunos explanaram para uma banca de 
jurados, que foi composta pela profes-
sora de Língua Portuguesa Inge Majolo, 
secretária-adjunta de educação Mari-
se Schmidt, além da representante da 
jCI Maravilha, Ieda eckert. Também 
acompanharam o evento o prefeito, 

jairo ebeling; secretária de educação, 
Crisane Frey; alunos; professores; e in-
tegrantes da jCI Maravilha: wernelize 
weschenfelder, janice Raupp e Liliane 
nicoli. 

o prefeito parabenizou os parti-
cipantes pela coragem e iniciativa de 
integrar o desafio. ebeling salientou 
que para um bom discurso é preciso se 
preparar e que o nervosismo é normal 
em todos os seres humanos, porém, é 
preciso ser mais forte e ter confiança 
naquilo que está sendo exposto.

em nível escolar ficaram classifi-
cados, em 1º lugar: emanuelly Grade; 
2º: daiele Brandt; e 3º: jurissann Yana 
Kobs. A escola núcleo número um pa-
rabeniza os alunos que participaram do 
concurso demonstrando seus poten-
ciais e, além disso, por meio do projeto, 
foi uma oportunidade de desenvolver a 
arte de falar em público.

Divulgação/Ascom Prefeitura

Jurissann, Daiele e Emanuelly se classificaram. Emanuelly (D) 
representará o município na próxima fase, em Maravilha

nos últimos dias as professoras An-
gela de Lima e Andréia Scherner, dos 
centros de educação Infantil Raio de 
Sol e Pequenos Brilhantes, de Cunha 
Porã, desenvolveram uma atividade 
especial com os alunos, o projeto “eu 
e meu corpo”. A iniciativa teve como 
principal meta envolver as famílias nas 
atividades realizadas pelas crianças. 

Para tanto, as professoras encami-
nharam às casas o contorno de cada 
aluno em papel pardo e as famílias 

deveriam ajudar a completar o corpo 
utilizando a criatividade por meio de 
trabalho coletivo. Após a finalização, os 
trabalhos retornaram aos educandários 
e, conforme as professoras, os resultados 
foram muito positivos. “Ficamos felizes 
com o resultado, pois os pais, com o 
pouco tempo que tem, realizaram com 
seus filhos um ótimo trabalho. Agrade-
cemos as famílias pela colaboração e 
empenho na atividade desenvolvida”, 
enaltecem Angela e Andréia.

Divulgação/Ascom Prefeitura

Alunos e famílias do CEI Pequenos Brilhantes se empenharam com criatividade 
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de 27 a 30 de maio a secretária 
de educação de Tigrinhos e presi-
dente do Colegiado de Secretários 
Municipais de educação da Ame-
rios, Vera Lucia Baczinski, partici-
pou, em Florianópolis, do 6º Fórum 
nacional extraordinário da união 
nacional de dirigentes Municipais 
de educação (undime). o tema 
principal do evento foi “o fortaleci-
mento da gestão das políticas edu-
cacionais para garantir o direito á 
educação”, ministrada pelo Ministro 

de estado de educação, henrique 
Paim. A programação contou com 
diversas palestras e oficinas.

Conforme Vera, as mudanças na 
área educacional requerem ideias, 
esforços e também recursos, estes 
pedagógicos, humanos ou financei-
ros. “o Fórum foi um grande espaço 
de discussão, troca de informações 
e experiências, pois contou com a 
participação de dirigentes de todos 
os estados das regiões do País”, afir-
ma.

na última segunda-feira (02) a 
Administração de Tigrinhos, através 
da Secretaria de Agricultura, entre-
gou um botijão de sêmen ao produ-
tor diogo Simonetti, da Linha neu. 
Conforme o secretário de Agricultu-
ra, Antônio Marcos Grunwaldt, até 
o momento foram entregues sete 
botijões de sêmen aos produtores 
das comunidades do município. “A 

intenção da Administração é agi-
lizar os trabalhos do inseminador, 
pois com esses botijões os produto-
res podem realizar os trabalhos em 
feriados e finais de semana. Assim, 
podem também, por conta de cada 
agricultor, adquirir doses de sêmen 
com uma genética melhor, aprimo-
rando ainda mais suas criações de 
gado”, afirmou.

Coleta também foi um incentivo para as doações de sangue 

Coleta de sangue para verificar tipagem 
sanguínea de alunos é realizada 

Carnês do IPTu estão disponíveis na Prefeitura 

SAÚDE

Regularização 

o fiscal de tributos, Alderi Paulo 
Schafer, comunica os proprietários 
de lotes urbanos que os carnês do 
IPTu estão à disposição na Prefei-
tura de Tigrinhos, junto ao setor de 
Tributação. Schafer explica que quem 

optar pelo pagamento à vista, em 
parcela única, terá desconto de 30%, 
com vencimento para 16 de junho. 

o pagamento também pode 
ser efetuado em três vezes: 16 de 
junho, 16 de julho e 16 de agosto. 

neste caso o desconto não é conce-
dido. os carnês ficarão disponíveis 
na Prefeitura durante todo o ano, 
porém quem efetuar o pagamento 
depois do dia 16 de junho estará su-
jeito a pagar juros e multa.

na última terça-feira (03) a equipe da unidade de saú-
de de Tigrinhos realizou, na escola de educação Básica 
osvaldo Ferreira de Melo, coleta de sangue para verificar a 
tipagem sanguínea dos alunos, bem como as medidas an-
tropométricas.

de acordo com a enfermeira daiane Brambilla, essa 
coleta foi realizada a pedido da equipe da unidade escolar, 
levando em consideração os conteúdos trabalhados nas 
aulas de biologia. “A maioria dos alunos não sabia o tipo de 
sangue que possuem, pois saber qual é o tipo do seu sangue 
é ter uma informação que pode ser preciosa em alguns mo-
mentos da vida do ser humano e pode contribuir muito em 
situações como doação e transfusão de sangue”, ressalta.

A coleta também foi um incentivo para as doações de 
sangue, sendo que a partir dos 16 anos, com peso ideal e 
com a presença dos pais, já podem se tornar doadores.

Coletas foram realizadas na Escola de Educação 
Básica Osvaldo Ferreira de Melo

Ascom/Tigrinhos

Agricultura 

Educação 

Botijão de sêmen é entregue a 
produtor

Secretária de Tigrinhos participa 
do Fórum Nacional da Undime
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Reuniram-se, na última segunda-
feira (02), no CRAS, a Comissão Coor-
denadora do Projeto escola de Família, 
composta pela diretora do departa-
mento de Assistência Social, Marizete 
Floss; a assistente social do CRAS, Loraci 
Bellaver; a assistente social do Fórum de 
justiça, Simone Bringuenti; a enfermeira 
do Posto de Saúde, Barbara Geller Baron; 
a secretaria de Saúde, Márcia Teresinha 
jacoby; e representando a Polícia Civil, 
Giovani André Rodrigues. esta foi a quarta 
reunião de trabalho da equipe no ano.

o Projeto escola de Família, que teve 
início em 2013, tem por objetivo geral 

fortalecer vínculos familiares e comu-
nitários, especialmente das famílias 
em situação de vulnerabilidade, a fim 
de prevenir situações de risco. no ano 
2013 teve como foco o trabalho com as 
famílias, abordando diferentes temáti-
cas de interesse dos pais, sendo que os 
encontros aconteceram mensalmente.

em 2014, depois de muita discus-
são e planejamento, ficou definido que 
a escola de Família irá abordar apenas 
o tema drogas, com o seguinte lema: 
“Respeite a vida: diga não às drogas”. o 
tema foi definido pela importância e 
necessidade de discutir a temática com 

os adolescentes e suas famílias. 
outra novidade terá como públi-

co-alvo as famílias e principalmente os 
adolescentes que frequentam o sétimo 
ano da escola de educação Básica dom 
helder Câmara.

na reunião foi elaborado o calen-
dário dos encontros que serão reali-
zados na escola com os pais e alunos 
e definidos os temas e os profissionais 
que irão trabalhá-los. os encontros se-
rão quinzenais, no segundo semestre, 
sendo o primeiro encontro previsto 
para julho, quando será realizado o lan-
çamento do Projeto.

encontram-se disponíveis no Setor 
de Tributação, desde a última quinta-
feira (05), na Prefeitura de Modelo, os 
carnês do IPTu 2014. o pagamento 
pode ser realizado em cota única, com 
vencimento no dia 11 de agosto de 
2014, com 10% de desconto, ou parce-
lado em três vezes, sendo que a primei-
ra parcela vence no dia 11 de agosto, a 
segunda no dia 11 de setembro e a ter-
ceira no dia 11 de outubro de 2014.

A Administração lembra que os 
carnês estão disponíveis somente na 
Prefeitura e que os mesmos não serão 
entregues pelos Correios. Se caso o 
contribuinte não puder retirar e man-
dar outra pessoa para fazer a retirada, 
esta pessoa deverá levar consigo do-
cumentos pessoais, como o CPF e RG, 
para firmar um termo de recebimento 
do carnê.

Para que todos os contribuintes te-
nham acesso aos carnês, o Setor de Tri-
butação estará atendendo em horário 
diferenciado neste mês de junho: das 
7h30 às 12h e das 13h às 17h30. Mais in-
formações podem ser esclarecidas pelo 
fone (49) 3365 3137 ou (49) 8829 6547, 
com Sirlei ou diogo.

os contribuintes que solicitarem 
a isenção do IPTu por aposentadoria 
devem levar os seguintes documentos 
para o recadastramento até o dia 08 
de agosto: requerimento solicitando a 
isenção; declaração de que possui um 
único imóvel; cópia do comprovante 
de residência atualizada (água ou luz); 
cópia do comprovante de aposentado-
ria; certidão atualizada do imóvel (Car-
tório); certidão de propriedade (Cartó-
rio); e cópia dos documentos pessoais 
(RG e CPF).

A coordenação do Programa 
Municipal de Controle do Tabagis-
mo realizou, na última semana, o 
encerramento do segundo Grupo 
de Tabagismo. este iniciou com dez 
pessoas e teve resultado significati-
vo de 90% dos participantes que pa-
raram de fumar.

Participaram do encontro fami-

liares, estes que contribuíram muito 
para a conquista. Cada participante 
recebeu um certificado.

A coordenadora a enfermeira 
responsável conduziu os trabalhos 
com o apoio da equipe multidis-
ciplinar da Saúde. A secretária da 
pasta, Márcia jacoby, acompa-
nhou as atividades de encerra-

mento ressaltando a importância 
do projeto para o município e 
cada família que tem um fumante. 
“A dedicação de cada um e as di-
ficuldades relatadas por cada par-
ticipante devem ser permanentes. 
A Secretaria de Saúde parabeniza 
os participantes deste programa”, 
destaca.

o Governo de Modelo, em parceria 
com os departamentos de Assistência 
Social e de educação e Cultura, orga-
niza o II Sábado Família, que neste 
ano terá tema junino. o evento será 
realizado no próximo sábado (14), no 
Salão Multiuso, das 14h às 17h30, com 
música ao vivo e lanches típicos de 
São joão, como pipoca; bolo de milho, 
fubá e de mandioca; quentão; chás; 
waffle; e cachorro-quente. 

Também serão apresentadas dan-
ças, como a quadrilha e pau de fita, 
casamento caipira, apresentação do 
coral e pintura facial para as crianças, 
além de pescaria. 

o evento é gratuito e terá arraial 
para as famílias modelenses, sendo 
que as pessoas podem ir com trajes 
típicos. A Administração informa que 
haverá transporte para as pessoas do 
interior.

Quase todos os participantes pararam de fumar, obtendo 
resultado significativo de 90% do grupo

Segundo grupo do Programa de 
Controle do Tabagismo encerra 
as atividades

deputado Knaesel vista o município 

Planejamento é realizado pela comissão 
coordenadora do projeto 

CONCLUSÃO 

Cortesia 

Escola de Família

na última segunda-feira (02) o 
deputado estadual Gilmar Knaesel 
(PSdB) visitou o gabinete do prefeito, 
Ricardo Maldaner, juntamente com 
sua comitiva. estiveram presentes o 
presidente da Câmara de Vereadores, 
nadir nicoli; o vereador Vilmar Cesco; 
o vice-presidente do PSdB em Modelo, 
Valter Rubens Cesco; e a secretária de 
Agricultura, Márcia Rüdiger.

Conforme o deputado, por meio 
do Fundo Social foram liberadas duas 
emendas parlamentares em parceria 
com Modelo. um convênio é para o 
calçamento da Linha Santa Rosa, que 
já foi licitado e está para ser entregue 
a ordem de serviço para a execução da 
obra. Foi destinada pelo deputado uma 
emenda de R$ 200 mil e contrapartida 
do município no valor de R$ 100 mil, 
para a melhoria da infraestrutura do 
município.

outra emenda de R$ 150 mil deve-
rá ser assinada na próxima semana, na 
SdR Maravilha, e irá viabilizar a abertu-
ra da estrada da Linha janguta. o mu-
nicípio terá contrapartida no valor de 

Lideranças receberam o deputado estadual 

Ascom Prefeitura

R$ 50 mil, para a melhoria das estradas 
e atender melhor os agricultores.  

Knaesel destacou estar feliz por vi-
sitar Modelo e agradeceu pela recepção 
das lideranças municipais. “dentro do 
que foi possível neste ano, temos duas 
parcerias importantes, que fazem com 
que o município de Modelo continue 
em desenvolvimento econômico, so-
cial e cultural”, enfatiza.

o prefeito agradece o empenho 
do deputado, além da liderança do 
PSdB no município, vereadores e toda 
a direção do partido. “o presidente, 
Imilio Ávila, e o vice-presidente, Valter 
Rubens Cesco, estão nesta parceria 
na continuidade do Governo para 
buscar estes recursos, que são tão 
importantes para o município”, des-
taca Maldaner.   

“Memórias de Nina”

Melhorias 

Festança 

Tributação

Espetáculo teatral foi 
apresentado em Modelo

Convênio para a implantação e 
ampliação da Praça Pública é assinado

II Sábado Família terá tema 
junino

Carnês do IPTU podem ser 
retirados na Prefeitura

Foi promovido, pelo Governo de 
Modelo, juntamente com o Conselho 
Municipal dos direitos da Criança e do 
Adolescente e o departamento de Assis-
tência Social, na sexta-feira (30), o espe-
táculo teatral “Memórias de nina”, com a 
dueto Produções, de erechim (RS).

o espetáculo é poético e sintoni-
zado, interligando a música, cenário e 
figurinos. o teatro fez parte da progra-
mação alusiva ao dia 18 de maio, dia 
nacional de Combate à Violência e 
exploração Sexual de Crianças e Ado-
lescentes.

nos últimos dias o prefeito, Ricar-
do Maldaner, esteve na Secretaria de 
estado de desenvolvimento Regional 
(SdR) de Maravilha para assinar convê-
nio com o município, com repasse do 
Governo do estado. Acompanharam o 
ato a vereadora Cecilia Rambo Geller, 
Valdecir euzébio e o diretor do depar-
tamento de estradas e Rodagens, obras 
e Serviços urbanos, Alcedir de Souza.

o convênio se destina à revitaliza-
ção, implantação e ampliação da Praça 
Pública Central de Modelo. “A finalida-

de é criar um espaço público de lazer e 
de atendimento na realização das ati-
vidades sociais, cívicas e de integração 
comunitária”, explica o prefeito.

Serão destinados recursos finan-
ceiros para execução do objeto no 
montante de R$ 400 mil, sendo repas-
sado pelo estado o valor de R$ 300 mil, 
articulados pelo deputado estadual 
Mauro de nadal (PMdB), obtida atra-
vés do esforço de lideranças municipais 
do PMdB, com contrapartida de R$ 100 
mil pelo município.
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Flor do sertão
M/06

na quarta-feira (04) a Secretaria de 
Saúde, juntamente com a Secretaria 
de Assistência Social, desenvolveu as 
atividades mensais do programa Saú-
de da Criança. As ações do encontro 
deste mês, ocorrido no Centro Munici-
pal de Saúde, reuniram crianças e seus 
responsáveis para educação em saúde 
através de palestra. 

Conforme a secretária de Saúde, 
Maristela Valler, as atividades do pro-
grama constam no calendário desde o 
início do ano e a cada encontro é bus-
cado um tema diferente. “Toda primei-
ra quarta-feira do mês acontecem as 
ações do programa Saúde da Criança 
que dizem respeito à educação em saú-
de. Buscamos inovar em cada encontro 
através de atividades educativas que 
proporcionem conhecimento, além 
de todo o acompanhamento do de-
senvolvimento e crescimento infantil”, 
comenta.

no encontro deste mês a pales-
tra ficou a cargo própria secretária de 
Saúde, que também é técnica em en-

fermagem, a qual explanou sobre quei-
maduras infantis e esclareceu dúvidas 
dos pais e responsáveis. “Queimadura 
é um dos acidentes domésticos mais 
comuns, sendo especialmente impor-
tante na faixa etária pré-escolar”, frisou. 

“A cozinha é o lugar mais perigo-
so da casa, sendo frequente local de 
acidentes, por isso, impedir a criança 
pequena de ficar na cozinha e área 
de serviço, onde há fogo, locais quen-
tes, substâncias químicas que podem 
queimar, e se acontecer um acidente é 
preciso tratar”, destaca. “não devemos 
furar as bolhas que podem se formar, 
desgrudar tecidos aderidos à pele, apli-
car produtos como manteiga ou creme 
dental, dentre outros mitos populares. 
devemos lavar o local com água fria e 
corrente, aplicar compressas frias e pro-
curar um médico”, pontua Maristela.

no encontro ainda foram reali-
zadas ações de acompanhamento de 
desenvolvimento nutricional, como 
verificação de peso e altura e servido 
lanche.

A Administração Municipal defi-
niu o horário de atendimento especial 
ao público durante os jogos da Seleção 
Brasileira na Copa do Mundo. Setores 
como a Prefeitura, o CRAS, Secretarias 
de Agricultura, de Saúde e de Infraes-
trutura realizarão turno único de aten-
dimento, das 07h às 13h.

já a Secretaria de educação e o Ser-

viço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos assistirão aos jogos que 
iniciarem às 16h na escola, e nos jogos 
que iniciarem às 17h a aula encerrará 
com meia hora de antecedência. 

A Seleção Brasileira jogará na 
quinta-feira (12) às 17h, na terça-feira 
(17) às 16h e na segunda-feira (23) 
às 17h.

Adolescentes atendidos pelo Serviço de Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos entregaram folder sobre o programa de coleta seletiva de lixo

dia Mundial do Meio Ambiente 
é marcado com ação

RECICLAFOR 

o Serviço de Convivência e For-
talecimento de Vínculos de Flor do 
Sertão, em parceria com a Secretaria 
de Saúde, realizou na quarta-feira (04) 
ações de comemoração ao dia Mundial 
do Meio Ambiente, comemorado no dia 
05 de junho.

As atividades realizadas junto ao 
Centro Municipal de Saúde contaram 
com entrega de um folder sobre o pro-
grama de coleta seletiva de lixo munici-
pal “Reciclaflor”, além da entrega de uma 
muda de árvore nativa. As ações se es-
tenderam para todos os munícipes que 
passaram pelo local.

A programação foi acompanhada 
pelos funcionários do CRAS, do Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de Vín-
culos e da Secretaria de Saúde, além dos 
adolescentes atendidos pelo serviço, os 
quais realizavam a abordagem dos flor-
sertanenses para entrega do material. 
durante a ação, participantes das oficinas 
disponibilizadas pelo município se apre-
sentaram com canções de voz e violão.

Conforme os organizadores, a ação 
teve objetivo de conscientizar os muní-

cipes sobre a importância da preservação 
ambiental. “Pensamos em desenvolver 
as atividades estrategicamente na uni-
dade de Saúde pelo fluxo de pessoas 
circulando, para que possamos refletir 
sobre nossas ações no meio ambiente. 
Atualmente o município conta com um 
programa de coleta seletiva de lixo, sen-
do um grande passo do poder público 
em favor das futuras gerações, porém 

requer adesão por parte da população. 
A muda de árvore nativa é simbolizada 
para a preservação da Mata Atlântica”, 
assinalam.

Ações de conscientização ambien-
tal também foram temas abordados 
nas oficinas do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos através 
de cartazes, sendo expostos durante o 
momento de atividade.

Munícipes receberam uma muda de árvore

 Ascom Prefeitura 

Melhorias 

Queimaduras 

Especial 

Obras da sede do CRAS têm 
prazo para conclusão de 
quatro meses

Programa Saúde da Criança 
desenvolve ações do mês

Gestão Municipal define horário de 
atendimento em jogos da Seleção 
Brasileira

os trabalhos de construção da 
sede própria do Centro de Referência 
da Assistência Social (CRAS) de Flor 
do Sertão já iniciaram. A empresa nL 
Construções, vencedora da licitação 
realizada pelo Governo do estado, tem 
prazo de quatro meses para concluir os 
serviços. o investimento será de aproxi-
madamente R$ 382 mil, através do Pac-
to pela Proteção Social, da Secretaria de 
estado da Assistência Social, Trabalho 
e habitação (SST). 

o espaço terá 160m² e estará locali-
zado ao lado do Centro Administrativo 
Municipal, em terreno que a Prefeitura 
doou para o estado para realização da 
obra. Atualmente a equipe técnica do 
CRAS é composta por assistente social, 
psicólogo e coordenador, além de ofici-
neiros, garantindo uma equipe multi-
profissional habilitada para desenvol-
ver ações pertinentes à área social no 

município.
Através do CRAS são prestados 

diversos serviços, como o Programa 
de Atendimento Integral à Família 
(PAIF) e o Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos (SCFV), 
com grupos de pais e crianças de zero 
a seis anos, adolescentes de 15 a 17 
anos e pessoas acima de 60 anos. 

Conforme o prefeito, Rogério Pe-
rin, a construção de uma sede própria 
vem ao encontro das necessidades do 
município. “Atualmente dispomos 
de uma sede alugada para o funcio-
namento do CRAS, a construção de 
uma sede própria vem ao encontro 
das nossas necessidades e, através 
do governo do estado, vemos a viabi-
lização da obra em um investimento 
alto, com parceria do município na 
doação do terreno, sanando nossa ne-
cessidade”, destaca. 
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MARINHO CHAGAS
o ex-jogador da Seleção Brasileira Marinho Chagas morreu no 

domingo (1º), aos 62 anos, no hospital de emergência e Trauma da 
Paraíba. A causa da morte foi hemorragia digestiva alta. Marinho 
fez história no futebol ao atuar como lateral-esquerdo pela Seleção 
Brasileira na Copa do Mundo de 1974. Também passou por grandes 
clubes como Botafogo, Fluminense, São Paulo, náutico e América de 
natal.  no site da Confederação Brasileira de Futebol (CBF) o presi-
dente, josé Maria Marin, lamentou a morte daquele que foi um gran-
de jogador, a quem admirava pelas atuações na Seleção Brasileira e manifesta os pêsames à 
família.

MAURÍCIO TORRES
Morreu no sábado (31), no hospital Sírio Libanês, em São Pau-

lo, o narrador esportivo Maurício Torres, de 43 anos. Locutor e apre-
sentador com passagens marcantes pela Rádio Globo, SporTV e TV 
Globo, ele estava desde 2005 na TV Record. o jornalista deixa mulher 
e uma filha de oito anos. Maurício estava internado há algumas se-
manas com problemas no coração e no pulmão. o jornalista passou 
mal num voo e, levado para o hospital, ficou constatada uma arritmia 
cardíaca. o quadro sofreu piora com uma infecção pulmonar. o nar-
rador começou a carreira aos 17 anos, na Rádio Globo, onde ficou por nove anos. em seguida 
trabalhou no Sportv, TV Globo e TV Record. durante a carreira na televisão cobriu diversos 
eventos esportivos importantes, como Copas do Mundo de 1998 e 2002; jogos olímpicos de 
1996, 2000, 2004 e 2012; jogos Panamericanos de 1999, 2003 e 2011; além de decisões da Liga 
Mundial de Vôlei. 

ALEXANDER SHULGIN 
Ao longo de 40 anos de pesquisas científicas, criou cerca de 200 

compostos psicodélicos, recebendo o apelido de “Poderoso chefão 
do ecstasy” por seu trabalho pioneiro com a droga, e morreu aos 88 
anos. Shulgin faleceu na segunda-feira (02), em sua casa, no norte 
da Califórnia, “cercado por familiares e cuidadores e música de me-
ditação budista”, de acordo com um post de sua esposa e parceira de 
pesquisa, Ann, publicado no Facebook. embora seja conhecido por 
popularizar a outrora obscura droga, hoje conhecida mundialmente 
como MdMA, ou ecstasy, cerca de 60 anos depois de esta ter sido patenteada, atribui-se a 
Shulgin a criação de cerca de 200 compostos psicodélicos.

MARY SOAMES
A última filha do ex-primeiro-ministro winston Churchill mor-

reu no sábado (31), aos 91 anos. A baronesa morreu em sua residên-
cia, cercada por familiares, depois de uma breve doença. era a menor 
dos cinco filhos do líder britânico durante a Segunda Guerra Mun-
dial. ela era casada com o político conservador, o barão Christopher 
Soames, com quem teve cinco filhos. Mary Churchill trabalhou para 
a Cruz Vermelha e o Serviço de Mulheres Voluntárias entre 1939 e 
1941. Também acompanhou o pai como ajudante em várias de suas 
viagens ao exterior, incluindo a Conferência de Postdam de 1945, em que os aliados dividi-
ram a Alemanha e a Polônia do pós-guerra. escreveu uma aclamada biografia de sua mãe, 
Clementine Churchill, em 1979, e ganhou com isso o Prêmio wolfson. winston Churchill 
morreu aos 90 anos, em 1965. Foi o primeiro premiê britânico em tempos de guerra, entre 
1940 e 1945, e de novo em tempos de paz, entre 1951 e 1955.

ANN B. DAVIS
A atriz que interpretou a governanta Alice no seriado de televi-

são “A família sol lá, si, dó” e ganhou dois prêmios emmy morreu no 
domingo (1º), aos 88 anos. davis caiu no banheiro e bateu a cabeça. 
o programa “A família sol lá, si, dó” foi um dos primeiros da TV ame-
ricana a se concentrar em uma família não tradicional. o persona-
gem de Robert Reed, o arquiteto Mike Brady, era um pai viúvo de 
três meninos. o personagem de Florence henderson, Carol Brady, 
era uma mãe solteira – o programa era vago sobre os motivos – com 
três filhas. eles se casaram no primeiro episódio, em setembro de 1969. A série estreou em 
meio à turbulência cultural nos estados unidos à época, mas permaneceu sempre alegre e 
evitou polêmicas durante suas cinco temporadas na rede ABC. A atriz recebeu uma estrela 
na Calçada da Fama em hollywood, em 1960, após o sucesso da série.

PEDRO ROBERTO PRESTES
Faleceu no dia 28 de maio, no hospital Regional de Chapecó, aos 58 anos. Seu corpo 

foi velado na Igreja do Bairro Salete, São Miguel do oeste, e sepultado no cemitério mu-
nicipal.

OLÍVIA ROSA PAPPIS
Faleceu no dia 29 de maio, em sua residência, aos 80 anos. Seu corpo foi velado no sa-

lão paroquial de Romelândia e sepultado no cemitério municipal. A família convida para 
a missa de sétimo a ser celebrada amanhã (08), às 08h30, na Igreja Matriz de Romelândia.

RITA GONÇALVES
Faleceu no dia 30 de maio, aos 56 anos. Seu corpo foi velado na Igreja Católica de Li-

nha Polca, Barra Bonita, e sepultado no cemitério da comunidade.

VALMIR COSTA CURTA
Faleceu no domingo (1º), no hospital de Apucarana, aos 53 anos. Seu corpo foi velado 

na Casa Mortuária da Igreja Matriz de Anchieta e sepultado no cemitério municipal.

ABELINO LAURO kOTz
Faleceu na última segunda-feira (02), no hospital Regional São Paulo, de Xanxerê, aos 

63 anos. Seu corpo foi velado no salão paroquial de Romelândia e sepultado no cemitério 
municipal.

OSCAR NATAL GEHRING
Faleceu com 83 anos, por volta das 18h30, no hospital Regional de São Miguel do oes-

te. Seu corpo foi velado na igreja católica da Linha Sanga Silva e sepultado no cemitério da 
comunidade.

ILMO JOÃO LAPPE
Faleceu com 75 anos, na última quinta-feira (05), no hospital São josé.  Seu corpo foi 

velado no Clube de Idosos Pioneiro e sepultado no cemitério de Maravilha. 

Sargento Pedro Ilário woicieckoski esteve na sessão ordinária da Câmara de 
Vereadores conversando com os vereadores, comerciantes e comunidade em geral 

Corpo de Bombeiros fala na sessão do Legislativo 
sobre o poder de polícia administrativa

empresário maravilhense comete suicídio

homem armado invade residência e é morto a 
golpes de madeira 

homem morre após ataque de animal em Santa 
Terezinha do Progresso

CUNHA PORÃ 

Maravilha

Iraceminha

Tragédia

na última segunda-feira (02), 
atendendo a pedido da Câmara de 
Vereadores de Cunha Porã, o co-
mandante do 1º/1º/3ª/12° BBM 
de Cunha Porã, terceiro-sargento 
bombeiro militar Pedro Ilário woi-
cieckoski, esteve na sessão ordiná-
ria para falar sobre as atividades 
técnicas e o poder de polícia admi-
nistrativa, sanando dúvidas dos ve-
readores.

na ocasião o sargento, que já 
atuou vários anos na seção de ativi-
dades técnicas e hoje é comandan-
te da unidade, participou por mais 
de duas horas de uma rodada de 
perguntas envolvendo vereadores, 

presidente e empre-
sários da Câmara 
de dirigentes Lojis-
tas de Cunha Porã 
(CdL), represen-
tantes das comuni-
dades do interior e 
bairros do municí-
pio e diversas pes-
soas da sociedade 
civil, lotando o ple-
nário da Câmara. 

Conforme o sar-
gento, o evento foi 
de extrema importância, conside-
rando que ainda existe uma cultura 
local de resistência a esta atividade, 

sendo assim, relevante para apro-
ximar o Corpo de Bombeiros Mili-
tar de Santa Catarina à sociedade 
cunha-porense. 

Sargento sanou as dúvidas dos vereadores e 
comunidade em geral 

 Divulgação

o Corpo de Bombeiros de Maravi-
lha atendeu uma ocorrência na Linha 
esplendor, interior de Iraceminha. no 
local o paciente estava com sinais vi-
tais, mas com hemorragia severa, sen-
do atendido, imobilizado e conduzido 
ao Pronto Socorro do hospital São josé 
de Maravilha, não resistindo aos feri-
mentos e indo a óbito. 

Entenda o crime 
o crime aconteceu por volta das 

20h da quinta-feira (5). de acordo com 
a Polícia Militar de Iraceminha, a víti-

ma, armada com um revólver, entrou 
na residência para matar o proprie-
tário, um agricultor de Iraceminha. 
no momento a família, que estava na 
residência, reagiu e, em luta corporal, 
agrediu o homem com vários gol-
pes na cabeça. os objetos utilizados 
foram pedaços de madeira e uma 
cadeira. o invasor ainda conseguiu 
efetuar um disparo com o revólver, 
que acabou atingindo a mão do 
proprietário da casa. o homem que 
invadiu a residência foi levado com 
ferimentos graves para atendimento 

médico, mas acabou em óbito, no 
hospital. 

A casa invadida pela vítima per-
tence a uma família de agricultores. 
Conforme a Polícia Militar de Irace-
minha, no momento em que o ho-
mem armado invadiu a residência 
estavam no local pai, mãe e dois 
filhos adolescentes. de acordo com 
o delegado da Polícia Civil de Mara-
vilha, daniel Régis, o corpo do ho-
mem morto a golpes de madeira foi 
encaminhado para o Instituto Médico 
Legal (IML) de São Miguel do oeste. 

na manhã da sexta-feira (06) foi 
registrado suicídio. Tratava-se do 
empresário osvaldo Bortolotto, de 46 
anos.

Conforme informações da Polícia 
Militar de Maravilha, esta foi acionada 

na manhã de sexta-feira para atender 
a ocorrência. na oportunidade, já ha-
viam constatado o óbito do empresá-
rio, sendo que foi chamada a equipe 
do Instituto Geral de Perícias (IGP), 
de São Miguel do oeste, para fazer os 

procedimentos necessários. 
o corpo do empresário está sen-

do velado na capela da Igreja Matriz 
de Maravilha, com  missa de corpo 
presente às 9h, rumando logo após 
para o cemitério do município. 

o agricultor jaime Tonin, 41 
anos, morador da Linha Mundo 
novo, interior de Santa Terezinha 
do Progresso, foi morto por volta das 
14h da quinta-feira (05), por um tou-
ro da raça jersey, de sua propriedade.

Conforme informações prelimi-
nares, jaime saiu de sua residência 
para o manuseio das vacas leiteiras, 
local onde também estava o animal. 
Como ele demorou para retornar, 
sua esposa, que está grávida de seis 
meses, pediu auxílio a um vizinho, 
que ao fazer a busca localizou o cor-
po já sem vida.

Pelos vestígios deixados no lo-

cal, ele foi atingido e arrastado pelo 
animal por vários metros. Com o ata-
que o agricultor ficou com as roupas 
todas rasgadas e muitos ferimentos 
pelo corpo. 

A unidade médica de saúde de 
Santa Terezinha do Progresso e o 
Corpo de Bombeiros de Maravilha 
foram até o local, mas nada pôde ser 
feito. A Polícia Militar isolou a área e a 
Polícia Civil efetuou os levantamen-
tos para apurar as causas da morte 
do agricultor.

o corpo foi encaminhado ao 
IML de São Lourenço do oeste e 
depois da necrópsia foi liberado aos 

Jaime Tonin, 41 anos, foi morto após ataque 
de touro da raça jersey, de sua propriedade

familiares para o sepultamento, que aconteceu 
na sexta-feira (06), no cemitério na Linha Mundo 
novo, interior de Santa Terezinha do Progresso.
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objetivo foi discutir ajustes para o projeto de doação de 
alimentos da Conab

Conab é tema de reunião 
entre entidades e agricultores 
da Copamar

Linha Central tem reunião com 
Administração Pública 

APOIO 

Encontro 

desde o ano 2009, a Copamar 
apresenta anualmente propostas 
para doação de alimentos para enti-
dades com finalidade social à Com-
panhia nacional de Abastecimento 
(Conab). os produtos da agricultura 
familiar são comprados pela Conab 
e doados com o objetivo de incre-
mentar a alimentação de pessoas 
em situação de insegurança alimen-
tar e nutricional.

Para discutir sobre o assunto, 
ocorreu uma reunião na segunda-
feira (02), na Casa do Agricultor, que 
reuniu o hospital São josé, Secreta-
ria de Assistência Social, Conselho 
de Assistência Social, Pastoral da 
Criança, Cadeia Pública de Mara-
vilha, Associação dos Bombeiros 
Voluntários e Setor de Alimenta-

ção escolar. “o objetivo foi discu-
tir detalhes do projeto e assinar a 
proposta de participação onde to-
dos os agricultores fornecedores e 
entidades recebedoras assinaram 
a proposta que será enviada para a 
Conab compondo um dos requisi-
tos necessários para a aprovação do 
projeto”, comenta a técnica em ali-
mentos Valmi Kremer.

A Secretaria da Agricultura par-
ticipa como articuladora, verifi-
cando a demanda de produtos que 
as entidades precisam e buscando 
agricultores que queiram produzir e 
vender seus produtos para a Conab. 
o secretário de Agricultura, Pedro 
Gilberto Ioris, ressalta que esse tipo 
de parceria é interessante para am-
bas as partes. “o projeto deve ser 

mantido e melhorado sempre que 
possível, pois tanto as entidades 
como os agricultores são beneficia-
dos”, explica.   

Qualquer agricultor pode par-
ticipar do projeto, desde que se 
enquadre como agricultor familiar, 
isto é, deve possuir a declaração 
de Aptidão ao Pronaf (dAP). “ele 
também precisa estar reunido em 
grupos como cooperativas ou asso-
ciações e, se os produtos forem in-
dustrializados, devem ter legaliza-
ção sanitária. o limite por agricultor 
para comercializar é de R$ 6.500,00 
por dAP”, explica Valmi.

este ano o projeto prevê a doa-
ção de R$ 292.498,96, que ainda de-
pendem de aprovação por parte da 
Conab.

Agricultores e entidades participaram da reunião Encontro foi organizado pela Copamar e Secretaria de 
Agricultura 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

As secretarias de Agricultura 
e Meio Ambiente e Transportes, 
obras e urbanismo se reuniram na 
sexta-feira (06) com agricultores da 
Linha Central para mais um encon-
tro nas comunidades do interior. 
Participaram da reunião a prefeita, 
Rosi Maldaner; o secretário de Agri-
cultura, Pedro Gilberto Ioris; e o ve-
reador doraci Felisiak.

Primeiramente Ioris expôs o 
trabalho que está sendo realizado 
na Secretaria de Agricultura, com a 
questão do bônus e dos programas 
da pasta. depois, Rosi discorreu so-
bre o trabalho que está sendo feito 
em todas as áreas da Administração. 
“estamos montando nosso parque 
de máquinas, pois antes muitas 
coisas estavam sucateadas. Com as 

aquisições dos veículos podemos 
também fazer um bom trabalho no 
interior”, comenta a prefeita.

de acordo com o secretário Io-

ris, o encontro teve como objetivo 
ouvir as necessidades da comunida-
de, para, posteriormente, atender os 
agricultores conforme a necessidade.

Cleusa Regner/Ascom

Maravilha 
Agricultores recebem cursos 
gratuitos

A prefeita de Maravilha, Rosi 
Maldaner, e o secretário de Agricul-
tura, Pedro Gilberto Ioris, prestigia-
ram, na última segunda-feira (02), 
a abertura do curso de Confeitaria, 
que ocorreu na Linha Guaraipo. 

o curso foi realizado numa par-
ceria entre a Prefeitura de Maravi-
lha e Senar, sendo ministrado pela 
instrutora de São Miguel do oeste 
Ivanilda Scandolara. 

Para a prefeita Rosi, é gratifi-
cante ver os agricultores buscando 
aperfeiçoamento. “É um curso que 
vocês vão levar para a vida. Pode 
ser tanto alternativa de renda como 
para usarem no dia a dia. Aqui vo-
cês tiram dúvidas e aprendem dicas 
valiosas. Agradecemos a todas por 
participarem deste curso e convi-
damos para sempre buscarem mais 
cursos e aperfeiçoamentos”, comen-
tou na ocasião.

As agricultoras agradeceram a 
presença da prefeita e destacaram 

a importância dos cursos. “Inicial-
mente não tínhamos conhecimento 
que havia tantos cursos. Agora, já 
realizamos quatro. É muito interes-
sante aprender, pois o que você fa-
zia antes, faz agora, mas muito me-
lhor”, frisam. 

A partir de agora, a coorde-
nadora dos clubes de mães, nilva 
Michels, está auxiliando na orga-
nização de algumas capacitações, 
juntamente com o técnico agrope-
cuário Paulo Lanius. 

na última semana também foi 
realizado o curso de Produção Ca-
seira de Pães e Biscoitos na Linha 
Água Parada, oferecido pelo Sindi-
cato dos Produtores de Pinhalzinho 
e Secretaria de Assistência Social, 
por meio do CRAS, e também foi 
ministrado pela instrutora Ivanil-
da. “Foram 24 horas de receitas de 
pães, biscoitos, cuca, sonho, pizza, 
bolacha confeitada, pão integral, 
panetone”, explica nilva.

Fotos: Cleusa Regner/Ascom/Divulgação

Curso na Linha água Parada foi sobre Produção Caseira de Pães e Biscoitos

Prefeita e secretário de Agricultura prestigiaram curso na Linha Guaraipo



 -  MARAVILHA  -  S C, 07  de junho de 2014

Esporte
E/01

no último sábado (31) o CMR sub-
17 jogou mais uma partida pelo Campe-
onato Catarinense de Futebol de Base 
Sub-17. A equipe enfrentou Italo Grêmio 
Chapecó, obtendo vitória por 2 a 1.

Conforme o preparador físico, 
Gian Mauro Silva, no primeiro tempo a 
equipe tomou um gol aos 14 minutos. 
“devido ao mau tempo e a condição 
do gramado nossa equipe estava sendo 
prejudicada, não conseguimos fazer um 
bom primeiro tempo e acabamos indo 
para o intervalo do jogo perdendo a par-

tida. na etapa final voltamos com uma 
nova postura tática e aos 17 minutos do 
segundo tempo fizemos o gol de empa-
te com o meia-direita Almir, a partir de 
então nossa equipe comandou o jogo e 
tivemos diversas chances de gol e feliz-
mente, em uma delas, aos 29 minutos da 
etapa final, fizemos o gol da vitória com o 
zagueiro”, afirmou.

o próximo acontece neste sábado 
(07), ás 15h, no estádio doutor Leal Fi-
lho, confrontando a equipe Talentos Fu-
tebol Clube de Chapecó.

jogo será no estádio doutor josé Leal Filho, às 15h

CRM joga em casa neste domingo 
contra o Ipanema de Mondaí

Futsal feminino conquista o 4º lugar 
nos jeSC

Campeonato de Futsal inicia na 
próxima quarta-feira

FUTEBOL AMADOR 2014

Modelo I

Modelo II

o Clube Recreativo Maravilha 
(CRM) joga em casa amanhã (08) 
pelo Campeonato Catarinense de 
Futebol Amador 2014. A partida será 
contra a equipe Ipanema de Mon-
daí, às 15h, no estádio doutor josé 
Leal Filho.

Maravilha é líder da chave C, 
com 11 pontos, e o quarto na classi-
ficação geral, sendo que o primeiro 
colocado do campeonato é o Come-
ta, de Itapiranga, com 16 pontos. 

o campeonato é dividido por 
chaves, cada uma de cinco equipes, 
onde quatro se classificam. na chave 
C, Maravilha, com a quarta posição 
geral, está virtualmente classificada. 

o último jogo do CRM foi no 

Divulgação

Maravilha é líder da chave C e o quarto na classificação geral

domingo (1º), em Pinhalzinho, con-
tra a equipe Canarinho. Maravilha 
ganhou com o placar de 6 a 3, com 
cinco gols marcados pelo meia Re-

natinho. depois de Mondaí, o CRM 
enfrenta São Carlos fora de casa e 
fecha o returno com o jogo contra 
Palmitos, em Maravilha.   

Futebol de Base Sub-17

Flor do Sertão 

Modelo III

CMR vence do Italo Grêmio 
Chapecó

Xadrez Feminino é campeão 
nos JESC 15 a 17 anos

4ª rodada do Campeonato de 
Bocha 48 será hoje

Modelo participou nesta sema-
na da fase regional dos jogos esco-
lares de Santa Catarina (jeSC) de 15 
a 17 anos em Maravilha. os jogos 
tiveram início na última segunda-
feira (02).

no futsal feminino Modelo en-
frentou Maravilha, vencendo por 6 
a 0, e Tigrinhos, 4 a 2, conquistando 
a classificação para as quartas-de-
final. na terça-feira (03) enfrenta-
ram a equipe de Romelândia para 

cumprir tabela, empatando em 1 a 
1. no futsal masculino perdeu para 
Maravilha por 6 a 1 e venceu Tigri-
nhos por 4 a 0, na segunda-feira 
(02). e na terça-feira (03) perdeu 
para Romelândia por 3 a 2, sendo 
desclassificado.

na quarta-feira (04), na semi-
final, a equipe do futsal feminino 
enfrentou Iraceminha, empatando 
em 1 a 1 no tempo normal e nos 
pênaltis Modelo perdeu por 2 a 0. 

na disputa do terceiro lugar Mo-
delo enfrentou Saudades, empa-
tando em 1 a 1 no tempo normal 
e na prorrogação perdeu por 1 a 0, 
ficando com o 4º lugar na compe-
tição.

o diretor de esportes, Fabricio 
eberardt, agradece o esforço e a de-
dicação de suas atletas e pela força 
de defender o município na com-
petição, ficando entre as quatro 
melhores equipes.

Terá início na próxima quarta-
feira (11) o Campeonato de Futsal 
edição 2014. o campeonato será 
realizado na categoria força livre, 
veteranos e categorias de base.

na categoria de base serão 
quatro equipes no sub-8; cinco 
no sub-11; e cinco no sub-14. na 
veteranos serão oito equipes dis-
putando o título, sendo Tuiuti, 
Modelo Contabilidade, Barbosa 
Pinturas, Lajeado Pedro, Mode-
marmore, Lojas Knorts, os Mara-
gatos Modelenses e eletro Ligth.

na força livre participam 16 
equipes, divididas em quatro cha-
ves. na Chave A estão: Los Mano-
los, Posto Modelo/Frente Verso, 
espírito Santo, Bombeiros; na 
Chave B: Pipa Pinturas, Infotec/
Colônia/Inove, Cruzeiro da Linha 
Saudades, Paulo Automóveis/

Floratta Floricultura; na Chave C: 
Mercado Meneghetti, Sok’ nelas 
FC, Grêmio Poço Torto e Santa 
Rosa; e na Chave d: Lepo Lepo, 
Internacional da Linha Cedro, La-
jeado Couro, e juventude Lajeado 
Pedro. 

o campeonato será jogado da 
seguinte forma: na 1ª fase jogarão 
entre os times das chaves, para 
definir a classificação dentro de 
cada chave de 1º a 4º lugar, cada 
time disputará três jogos na pri-
meira fase. na segunda fase o 1º 
e 2º colocado de cada chave joga-
rão a divisão especial de Futsal e 
Modelo, em eliminatória simples, 
já o 3º e 4º de cada chave se clas-
sificarão para jogar a Série ouro, 
também em eliminatórias sim-
ples.

Serão premiados apenas o 

campeão e o vice de cada série, 
sendo que o campeão da divisão 
especial do Futsal de Modelo ga-
nhará o troféu rotativo, que fica-
rá definitivo para a equipe que o 
conquistar por três vezes, conse-
cutivo ou alternados.

os jogos da primeira rodada, 
que será realizada nesta quarta-
feira (11), são os seguintes:

19h15, veteranos: Tuiuti x Mo-
delo Contabilidade; 20h15, Força 
Livre: Mercado Meneghetti x San-
ta Rosa; 21h15, Força Livre: Pipa 
Pinturas x Paulo Automóveis/Flo-
rata Floricultura; e 22h15, Força 
Livre: Los Manolos x Bombeiros.

o departamento de esportes 
comunica que a tabela não pode-
rá sofrer alteração nos jogos e que 
os jogos deverão começar nos ho-
rários definidos.

no último domingo (1º) foi reali-
zada a 3ª rodada do Campeonato Mu-
nicipal de Bocha 48, com os seguintes 
jogos: na Linha Pitinga, Bom Sucesso 
da Pitinga B 1.170 pontos, Linha Salete 
1.190 pontos, Bar do Godois 830 pon-
tos e Bairro Palmeiras A 1.115 pontos. 
na Linha Cedro, Linha Cedro 1.285 
pontos, Bernardi Agroequipamentos 
e Metal 1.175 pontos, janguta A 1.245 
pontos e Inove/Infotec/Colônia 895 
pontos. na Linha janguta, janguta B 
1.150 pontos, Lajeado Couro 1.300 

pontos, Bom Sucesso Pitinga B com 
1.240 pontos e Bairro Palmeiras B com 
1.270 pontos. 

A 4ª rodada será realizada hoje 
(07), às 13h30. na Linha Salete jogam: 
Linha Salete, Bar do Godois, Bairro 
Palmeiras A e Bom Sucesso da Pitin-
ga B. na Linha Cedro jogam: Bernardi 
Agroequipamentos e Metal, janguta A, 
Inove/Infotec/Colônia e Linha Cedro; 
e na Linha Lajeado Couro jogam: La-
jeado Couro, Bom Sucesso Pitinga B, 
Bairro Palmeiras B e janguta B.

na segunda-feira (02) os alunos 
da escola de educação Básica jorge 
Lacerda de Flor do Sertão partici-
param, em Maravilha, dos jogos es-
colares de Santa Catarina (jeSC) 15 
a 17 anos, fase microrregional, na 
modalidade de xadrez. 

os atletas flor-sertanenses 
mantiveram a hegemonia na fase 
microrregional e conquistaram a 
dobradinha no feminino e 2º lugar 
no masculino. no feminino Pie-
tra Piroca ficou em 2º e Polyana 
Vaskevicz Mai conquistou o 1º lugar 
pelo terceiro ano consecutivo; e no 
masculino Vínicius Saling ficou em 
2º. o atleta André Grando também 
participou, porém não obteve me-
dalha. 

Com esses resultados os 1º e 2º 
colocados de cada categoria estão 
classificados para representar a 
SdR de Maravilha na fase regional, 
no mês de agosto em Xaxim.

Conforme a Administração e o 
departamento de esportes e Lazer, 
as conquistas demonstram que Flor 
do Sertão possui potencial igual a 
outros municípios com caminhada 
maior na modalidade, o que é re-

flexo de que o trabalho vem sendo 
desempenhado tanto da parte pro-
fissional como dos atletas, através 
de parceria da escola jorge Lacer-
da e o departamento de esportes e 
Lazer, com apoio da Administração. 
“A professora de xadrez, Geni Ris-
si Bortolini, está de parabéns pelo 
grande trabalho que vem desen-
volvendo com os enxadristas e aos 
atletas pelos brilhantes resultados 
que obtém para o município de Flor 
do Sertão”, frisam.

Alunos se destacaram na 
modalidade de xadrez 

Ascom Prefeitura 
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PARAJASC

Maravilha participou, em Chapecó, de 26 a 31 de maio, da 10ª edição dos jogos

Maravilhenses conquistam medalhas 

nos dia 26 a 31 de maio Maravi-
lha participou, em Chapecó, da 10ª 
edição dos jogos Abertos Parades-
portivos de Santa Catarina, os Pa-

rajasc. os maravilhenses obtiveram 
bons resultados, trazendo para a Ci-
dade das Crianças sete medalhas de 
ouro e cinco de prata.

o atleta Maicon wagner con-
quistou prata nos 50m livre, ouro 
nos 50m costa e ouro nos 100m pei-
to; Marcos Ferrari foi prata no salto 

em distância e prata no arremesso 
de peso; Larissa da Costa obteve 
ouro nos 100m e ouro nos 200m; 
jian Carlos Solivo conquistou prata 

nos 100m, ouro nos 200m e ouro no 
arremesso de peso; Francieli Abeck 
obteve prata no arremesso de peso e 
ouro no lançamento do dardo.

Fotos: Divulgação

Jian Solivo também 
conquistou uma prata e 
dois ouros

Larissa da Costa 
conquistou dois ouros

Marcos Ferrari foi prata no 
salto em distância e prata 
no arremesso de peso

Francieli Abeck obteve prata e ouro na competiçãoMaicon Wagner conquistou 
uma prata e dois ouros

Integração

Taças Jeancar e Posto kakareko

Tae-kwon-do realiza treino de 
intercâmbio

Finais serão no próximo dia 14

Modalidade de Tae-kwon-do, 
oferecida em parceria com o depar-
tamento de esportes de Maravilha, 
realizou treino de intercâmbio entre 
os municípios de Maravilha, San-
ta Terezinha do Progresso e Cunha 
Porã. o objetivo foi a preparação para 

o campeonato estadual, que será em 
jaraguá do Sul, nos dias 14 e 15 de ju-
nho. Participaram do treino os pro-
fessores Édinho junior da Rosa, que 
atua em Maravilha e Cunha Porã; e 
juliano Staudt, que atua em Santa 
Terezinha do Progresso.

Divulgação

Treino de intercâmbio envolve atletas de Maravilha, Santa Terezinha do 
Progresso e Cunha Porã

o departamento de esportes co-
municou, na última quarta-feira (04), 
que as finais da segunda edição do Cam-
peonato Municipal de Futebol Sete Más-
ter 2014 – Taça jeancar Multimarcas, e a 
primeira edição do Campeonato Muni-
cipal de Futebol Sete Interfirmas 2014 – 
Taça Posto Kakareko, serão no próximo 

sábado (14).
os jogos serão os seguintes: Reafrio 

‘A’ x Construtora oliveira e, na briga pelo 
primeiro lugar, Cooper Auriverde x Co-
pema/Contamar. já no veterano a dis-
puta do terceiro lugar é entre SeR Aurora 
x Rudély e o primeiro lugar por Multi-A-
ço/Sicoob Credial x os Veteranos.



 -  MARAVILHA  -  S C, 07  de junho de 2014

Dupla
GreNalOneide Maravilha Celso Ledur

E/03

ReFoRÇAR                                                                                                                                     
essa parada deve servir para o Grêmio 

buscar reforços. no segundo semestre 
tem, além do Campeonato Brasileiro, 
a Copa do Brasil pela frente. Aliás, na 
Copa do Brasil, o Tricolor entra nas 
oitavas, onde todos os times que estão na 
disputa querem chegar. Matías Rodriguez 
foi oficialmente apresentado, o argen-
tino é lateral-direito e foi contratado 
por empréstimo junto a Sampdoria da 
Itália. Grêmio precisa contratar ainda 
um camisa 10 e um centroavante.                                                                                                                                   

Cruzeiro anunciou a contratação 
do zagueiro Manoel, de boa passagem 
pelo Atlético/PR, esse servia para a 
zaga gremista. Se na compra do Kleber 
Gladiador o Vasco pagar mais 1 real leva 
mais um Barcos e Zé Roberto de brinde.

OPERAÇÃO GRÊMIO
Gostei da entrevista do presidente 

Fábio Koff anunciando os novos termos 
da parceria com a oAS. As mudanças no 
acordo permitirão ao clube ter dinheiro 
em caixa para investir no futebol. o custo 
da migração dos sócios do olímpico à 
Arena cairá de R$ 42 milhões anuais para 
R$ 15 milhões em 2014. Mais, a dívida de 
42 milhões em 2013 foi perdoada. Koff 
colocou em ação a “operação Grêmio”, 
para se tornar dono exclusivo da Arena.

PONTE MAZEMBE
dois duros golpes na torcida 

colorada durante a semana, a ponte 
próximo ao Remendão, com apelido 
consolidado de “MAZeMBe”, por 
causa do grande “M” que tem no 
topo. e o golaço do marketing gre-
mista no Aeroporto Salgado Filho em 
Porto Alegre, padronizando com a 
marca Grêmio o local. Agora só falta 
contratar o Maxi do newell’s old 
Boys e o jonas retornar para o Grê-
mio, “aí os colorado pira”! 

GRAMAdo
jogadores e comissão técnica da Chape-

coense receberam folga por duas semanas. 
neste período, o gramado da Arena Condá 
está recebendo cuidados especiais.

MAiS UM GrEMiSTA 
fAMOSO deSPeRTou 

“Será que o Renatinho 
vai marcar gols?”. essa foi a 
pergunta na última edição! 
e o artilheiro foi despertado, 
desandou a fazer gols pelo 
CRM na última partida. Re-
natinho marcou logo cinco, 
eu falei cinco gols na vitória 
por 6 a 3 sobre o Canari-
nho. Agora o objetivo é ser 
artilheiro do campeonato. 
Por outro lado, quem está 
prometendo gol é o centro-
avante do Ipanema de Mon-
daí. Mandou avisar que vai 
homenagear o “TIo BReS-
Co”. Será que o “eL dIA-
BLo LoIRo” vai despertar 
também? Técnico neguinho 
já tem a fórmula para anular 
o atacante? Vamos conferir 
às 15h, neste domingo (08), 
no estádio dr. Leal Filho.

Ana hickmann, apresentadora da TV Record, feliz 
com seu filho gremista.

Fotos: Divulgação

Dois Toques
Convidamos a todos para estarem no dr. Leal Filho amanhã (08), às 15h, para prestigiar o 

CRM diante do Ipanema pelo estadual de Amadores.

um abraço para o gremista Belau Ventura, o atirador de elite.

Abraço extensivo a outro gremista, Volmar Ranzi, também conhecido como Arilson.

Finalizando, lembro que Maravilha está sendo representada pelo judô em campeonato 
disputado em São Miguel do oeste.

o 
Inter contratou mais um lateral direito, wellington Silva foi apresentado como novo re-

forço para uma posição, onde, a meu ver, não há carência, pois pela ala direita o Inter já tem 
três atletas, são eles Gilberto, Claudio winck e diogo. o recém-contratado jogou com Abel no 
Fluminense em 2013, mas no ano passado esse atleta teve problemas no tornozelo direito e 
não apareceu entre os melhores da função, certamente está recuperado, pois se não estivesse 
bem o Inter não o contrataria.

Mais um pouco
Sobre as laterais no time do Internacional, 

continuando a falar sobre a direita, onde wellin-
gton Silva foi contratado, fica a dúvida: se ele for 
titular, quem irá para o banco? Gilberto, que 
pela eficiência foi convocado para a seleção de 
base e conquistou o titulo na França?

o problema colorado todos sabemos, não 
está na direita, e sim na esquerda, onde temos 
apenas um jogador que é o titular, evidentemen-
te falamos de Fabrício, pois ninguém sabe dizer 
quem é o reserva no lado esquerdo da lateral.

Seleção brasileira
Segundo o técnico, Luiz Felipe Sco-

lari, o Brasil está pronto para enfrentar 
o primeiro adversário neste mundial e 
ele será o time da Croácia, na próxima 
quinta-feira (12), às 17h, no Itaquerão, 
em São Paulo. Todos nós sabemos que o 
time Croata não tem tradição em mun-
diais, mas é bom ficar esperto para não 
ser surpreendido, pois ninguém sabe ou 
poucas informações se têm sobre o time 
do Leste europeu.

quero
destacar a equipe do união Frederiquense que, ao derrotar o eC Brasil em Farroupilha, 

na noite da última quarta-feira (04) por 3 a 0, conquistou uma das três vagas para disputa do 
Campeonato Gaúcho da primeira divisão no ano que vem. Vale lembrar que nesta equipe atua 
o maravilhense Marcelo Guerreiro (filho do Gildo).

Divulgação
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Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

06/06 12h

Piracanjuba 
promove o 2º 
encontro de 
Produtores de Leite

obras voltarão a ser 
executadas em Maravilha
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lsabel Müller/O Líder 

Diversas são as histórias 
de casais apaixonados 
que de alguma forma 
se completam. Para 

esta data, conversamos 
com um casal ainda 

novo, mas que de 
uma forma especial e 

sincera compartilhara 
sua história

 Evento reuniu produtores, técnicos, 
autoridades e parceiros envolvidos na 

cadeia produtiva do leite da região

Ordem de serviço foi entregue para a conclusão da Unidade de Saúde 
Noeli Berger diehl, no Bairro Bela vista, e da casa Mortuária
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WOLMIR HüBNER

Três anos do Jornal O Líder
Podemos, com orgulho e satis-
fação, afirmar que nosso sucesso é 
graças a um conjunto de força

O que diziam os 
nossos pais 
nossos pais eram (são) ver-
dadeiramente sábios  
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LUIZ CLáUDIO CARPES

O suor vem antes
não recuo um passo, repito e brado 
que ninguém pode ser feliz sem se 
realizar por meio de um trabalho
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LUIZ CARLOS PRATES
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